
VARIOS FUNCIONARIOS del gobierno federal ya
dieron por adelantado El Grito... pero no el de inde
pendencia, sino el del sorteo presidencial. Resulta
que los mandos medios y superiores, de director
general pa' arriba, recibieron una "cordial" orden
para que compren ¡cada uno! el equivalente
a 5 mil pesos en boletos para la rifa de mañana.

SEGÚN SE SABE, el sorteo de la Lotería Nacional
ordenado por Andrés Manuel López Obrador ha
vendido tan pocos boletos que no alcanzan ni a cubrir
el costo del papel en el que se imprimieron. Y como
las rifas y tómbolas son el reflejo de la política nacional,
los colaboradores del mandatario andan preocupados
por entregarle cuentas más o menos alegres.

DE AHÍ QUE la orden para los funcionarios
es comprar la mayor cantidad de boletos que puedan y,
por si las dudas, enviar la comprobación a sus superio
res. ¡Cuánta confianza se tienen!

PANISTAS en todo el país han comenzado a recibir
llamadas telefónicas, supuestamente para ratificar
su militancia, pero en realidad son para hacerle pro
moción a Marko Cortés. Y ésa, dicen, es sólo una
de las muchas irregularidades que se están dando
en la contienda por la dirigencia nacional del PAN.

EL COLMO es que la Comisión Organizadora
Nacional de la Elección ha ignorado las denuncias
en contra del michoacano. Los opositores a Cortés
se quejan de que el organismo que preside Gonzalo
Altamirano Dimas no disimula, ni tantito, su apoyo

al dirigente. A ver si este proceso no termina
por desmoronar al PAN, en lugar de unirlo,
como era la exigencia de sus cuadros.

¿SE VA Cuauhtémoc Blanco de la gubernatura
de Morelos? Eso es lo que se anda diciendo en Cuer
navaca, la ciudad de la eterna grilladera. Eso explica
el desafuero que hoy se quiere aplicar al fiscal Uriel
Carmona el ex futbolista necesita dejar a cargo
de la procuración de justicia a un incondicional que
le cuide las espaldas. Inclusive, ya se da por hecho
que el mandatario interino sería Pablo Ojeda, secre
tario de Gobierno y ahijado político de Olga Sánchez
Cordero. Hay quienes creen que "el Temo" podría
ser el nuevo fichaje del equipo federal. ¿Será?

APENAS van llegando y ya empezaron a hacer
desfiguros. Ayer el show en San Lázaro corrió a cargo
del diputado morenista Antonio Pérez Garibay,
mejor conocido como el papá de Checo Pérez.

EN PLENA SESIÓN en que se discutía el análisis
del Tercer Informe de Gobierno, el jalisciense se
carburó, se levantó de su curul y, a toda velocidad,
fue hasta la bancada albiazul a echarle pleito a los pa
nistas por sus críticas a la 4T. Se hicieron de palabras,
se armó la bolita, se gritaron de todo y por poco llegan
a los golpes. Dicen que Pérez Garibay se puso más
agresivo... ¡que Hamilton contra Verstappen!
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CIRCUITO
INTERIOR
CUANDO les pregunten
cómo son los

diputados Jhonathan
Colmenares, Carlos
Fernández, Maxta
González y Fausto
Manuel Zamorano,
pueden contestar
que ese grupo es todo
un ¡PRImor!

RESULTA que estos
congresistas tricolores
prefirieron salirse a
la mera hora que se
votaba si el Congreso
integraba o no una
comisión especial para
investigar el colapso
en la Línea 12.

ADEMÁS de la
"casualidad" de que
a todos les salió algo
importante al mismo
tiempo, ¿qué tienen
en común algunos de
ellos?

PUES SU CERCANÍA
—no reconocida—

con ¡Cuauhtémoc

Gutiérrez de la Torre!

PUESTO así, habrá
que ver si los acuerdos
de la llamada Alianza

Opositora no acaban
yéndose a la mera hora
¡a la basura!

Y EN ALGO similar,
pero al revés,
Ignacio Peregrín
—ex contendiente

morenista y hermano
de la cuatroteísta

Belinda— ayer se
reunió con la Alcaldesa
electa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, para
añnar trabajo común.

EL LEMA de que
"juntos haremos
historia" que presumía
con Paula Soto, ¿ya es
prehistoria?

ES PREGUNTA que,
como ve, reparte.

circuitointeriorareforma.com
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Días de murria son éstos, por el encierro
a que nos tiene condenados la sombra
chinesca del condenado virus.

Yo no salgo de mi casa más que a lo
indispensable... y a lo dispensable. No hago
las compras jamás he sabido comprar ni
vender ni cumplo los mandados de la casa.
Estoy ya vacunado, y hace meses recibí la
visita del desdichado bicho, pero mi caso fue
como el del tipo que cortejó a la linda chica.
Ella le preguntó: "¿Qué no eres casado?".
"Sí lo soy respondió el cínico sujeto.
Pero asintomático". Así, asintomático,
fue mi ya lejano encuentro con el virus.

Mantengo, sin embargo, las mismas
precauciones de antes. Salgo poco de la
casa, y menos aún salgo de mí mismo.
Después de hacer la tarea con que gano
la vida leo los libros que hace años no
leía, oigo la música que hace años no
escuchaba, y juego ajedrez con la canallesca
computadora que sólo de vez en cuando
me permite que le gane.

Lo mejor son las pláticas con mi
señora, todas presididas por la misma
interrogación: "¿Te acuerdas?".
Ah, también veo películas y series en mi
tableta, algunas excelentes, pésimas otras.
Éstas te hacen darte al demontre por haber
perdido el tiempo viéndolas.

Los días se hacen largos y las semanas
cortas. ¿Cuándo acabará esto? Quizá nunca.
Terminaremos por no hacerle caso,
aunque nos mate.

¡Hasta mañana!...
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Difícil encomienda
La encuestadora le preguntó a un

sujeto: "¿Cuál es el sentido que
se le aguza más cuando está us

ted haciendo el amor con una mujer?".
La mayoría de las respuestas que reci
bía iban por el lado de la vista y el tacto,
y aun había algunos que mencionaban
el gusto (muy su gusto). Para sorpresa
de la entrevistadora el tipo respondió:
"El sentido que se me aguza más cuan
do estoy en la cama con una mujer
es el del oído". "¿Cómo es eso?" se
extrañó la muchacha "Sí confirmó
el individuo. Lo necesito para oír los
pasos del marido"... Menuda faena
espera a Quirino Ordaz si se le ratifica
como embajador de México en España
Deberá remendar lo que han rasgado
los ocupantes del Palacio Nacional y el
grupúsculo de historiadores oficiales
que los acompañan, tan semejantes
a los burócratas de la Historia que
la deshicieron a lo largo de la larga
dominación priista ¿Hará olvidar don
Quirino al monarca español la absur
da demanda que López Obrador le
presentó para que pidiera perdón por
los abusos cometidos hace 500 años
en la conquista de lo que todavía no
era la nación mexicana? ¿Le dirá al
rey Felipe que AMLO no quiso decir
lo que dijo cuando dijo que todos los
empresarios españoles que vienen a

invertir a México son saqueadores y
ladrones? Seguramente nuestro fla
mante embajador se presentará en la
Corte como el perrito que se comió el
jabón, apenado y confundido, y sólo la
formalidad del protocolo diplomático
podrá servirle de barrera para afrontar
lo que se llama vergüenza ajena tras las
imprudentes acciones y declaraciones
de su Presidente, y luego de actos tan
recientes como el retiro de la estatua
de Colón, acto que parece parte de
la anacrónica y absurda actitud anti
hispanista que ba mostrado el régimen
actual. No quisiera estar en los zapatos
del señor Quirino. Es difícil componer
lo que ha hecho un chivo en cristalería
y más si ha estado acompañado... El
cuentecillo que cierra hoy el telón de
estos renglones pertenece a la cate
goría de aquellos que los americanos
llaman oldie but goodie, viejito, pero
buenito. Apareció aquí hace quizás una
veintena de años, y sale de nueva cuen
ta para que lo conozcan mis nuevas
generaciones de lectores... Don Soreco
su nombre nos lo dice era corto de
oído. Otras cortedades sufría el buen
señor, pero no viene al caso mencionar
las, pues eso constituiría una invasión a
su privacidad. En cierta ocasión asistió
a un retiro espiritual. Al llegar supo que
debería compartir su habitación con

otro de los participantes en el piadoso
evento. Estaba ya en el lecho la víspera
del día en que iba a comenzar el ejerci
cio cuando entró a la alcoba el que sería
su compañero de cuarto, un mozallón
de estatura procerosa y músculos de
herrero. "Dante Huerta", se presentó
cortés y urbano. "¿Qué dices, insensa
to? prorrumpió hecho una furia don
Soreco al tiempo que saltaba de la
cama y cogía su paraguas para usarlo
como arma defensiva. ¡Por ningún
motivo haré yo eso! ¡Antes muerto
que deshonorado! ¡Vine aquí en busca
de paz del alma y mortificación del
cuerpo sobre todo por la comida y
me topo con un degenerado, pervertido,
depravado, corrompido, encanallado,
envilecido y descarriado! ¡Largo de
aquí, bergante, si no quieres que te
entregue a la justicia humana que la
divina te alcanzará seguramente el día
que ante ella comparezcas!". Confuso
y aturdido quedó el joven al escuchar
aquella andanada de improperios y
amenazas. "No entiendo, señor atinó
a balbucir con desconcierto ¿Por qué
me dice usted todo eso? Yo lo único
que hice fue darle mi nombre: Dante
Huerta". "¡Caray, muchacho, perdó
name!" se disculpó, apenado, don
Soreco Soy un poco duro de oído, y
lo que escuché fue: "Date vuelta'"... FIN.

Como embajador en España, Quirino
Ordaz tendrá que remendar las
acciones del ocupante de Palacio.
Menuda faena le espera.
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Simpliñcación

El secretario de Hacienda propone
cambios en la Ley del ISR, pero un sistema
que realmente simplifique debe tener pocas
reglas para todos.

"Nuestra vida se desperdicia
en los detalles...

simplifica, simplifica".

Henry David Thoreau

El 6 de febrero de 2002 Rogelio
Ramírez de la O, entonces direc
tor de Ecanal, una consultoría

privada escribió en Reforma. "En Mé
xico tres requisitos son necesarios para
obtener algo. Primero, tener derecho a
ello. Segundo, saber presentar el caso a
quienes se les solicita Finalmente, que
se lo quieran dar".

Ramírez de la O es hoy secretario
de Hacienda y está impulsando una re
forma importante. "La transformación
tributaria que buscamos está centrada
en la simplificación", dijo en agosto
ante los diputados. Los contribuyentes
tenemos derecho a ella y el secretario
ya ha presentado el caso. Habrá que
ver ahora si nos la quieren dar.

"Los contribuyentes pequeños y
medianos no pueden cumplir con sus
obligaciones en el marco del sistema
tributario complejo y costoso que te
nemos actualmente dijo Ramírez
de la O—. Esto no solo limita las po
sibilidades de cumplimiento de los
contribuyentes actuales, sino que tam
bién establece barreras de entrada a
nuevos contribuyentes y trabajadores
formales".

El secretario está proponiendo
cambios en la Ley del Impuesto Sobre
la Renta para crear un nuevo "régimen

de confianza". Las personas físicas con
actividad empresarial e ingresos de
hasta 3.5 millones de pesos anuales
pagarían cuotas fijas, no tendrían nece
sidad de realizar hasta cinco trámites
y no tendrían que llevar registros de
contabilidad con terceros. Las empre
sas con ventas de hasta 35 millones de
pesos anuales podrían "tributar con
base en los ingresos efectivamente
recibidos, en lugar de los devengados,
para darles mayor liquidez", y se les
permitiría una depreciación acelerada

Estas propuestas quedan lejos de
las promesas que hizo López Obrador
en un principio. El 5 de septiembre
de 2018, el entonces presidente electo
ofreció en Monterrey una reforma
fiscal "que tendrá como elemento bá
sico la simplificación, confiar en el
ciudadano, el contribuyente, no verlo
como un delincuente en potencia...,
que todos los ciudadanos mexicanos
podamos hacer una manifestación
anual y decir 'en uso de mis facultades
y bajo protesta de decir la verdad, tuve
tales ingresos', y con una fórmula sen
cilla 'me corresponde aportar tanto'".

Aplaudo con entusiasmo, pero las
medidas anunciadas no cumplen con
la promesa Para empezar, la creación
de regímenes especiales genera nuevas
complejidades. Un sistema que real
mente simplifique debe tener pocas
reglas que se apliquen a todos. Cuando
se pretende beneficiar a unos cuantos,
se producen distorsiones. Poner la
condición de que los contribuyentes

no tengan ingresos mayores a cierto
límite, genera un incentivo perverso
para no crecer más de ese nivel.

Para gozar del nuevo régimen de
confianza el contribuyente deberá
generar primero una firma electrónica
avanzada y activar su buzón tributario,
además de expedir o solicitar facturas
a través del portal del SAT. Sin embar
go, para obtener esta firma electrónica
se requiere de una cita presencial en
el SAT, la cual es hoy casi imposible
de conseguir.

Hoy Ramírez de la O nos dice que
habrá facilidades una vez que se cruce
la puerta del SAT, pero esta se mantie
ne firmemente cerrada El exceso de
trámites hace que 56.2 por ciento de la
población ocupada trabaje en la infor
malidad. Muchos de estos 31 millones
de mexicanos quieren una actividad
formal, pero el sistema no lo permite.
El nuevo régimen de confianza puede
ser un avance, pero no resuelve el
problema Esa simplificación real que
nos prometió López Obrador no nos
la quieren dar.

• CRECIMIENTO

El presupuesto de Hacienda prevé un
crecimiento de 4.1 por ciento en 2022
después de uno de 6.3 por ciento en
2021. La previsión es más optimista
de la que consideran los economistas
independientes. Un tema fundamental
será lograr un aumento en la inversión
productiva que hasta este momento
permanece muy baja
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¿Un olvido de mil millones?
::::: Ayer el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador criticó a los ministros de la
Suprema Corte y dijo que son unos "insen
sibles" por haber realizado un fallo para

que el gobierno federal de
volviera unos mil millones
de pesos a la señora Car
men Azcárraga Milmo
derivados de un litigio que
el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) no
defendió y que data del se
xenio del presidente panis

Andrés Manuel ta Felipe Calderón. Sin
López Oteador embargo, nos comentan

que a las críticas a los mi
nistros el mandatario debería sumar algu
nas para su propio equipo, pues para algu
nos resulta extraño que se hubiera dejado
en el olvido un juicio de tanta trascenden
cia. Sobre esto, nos dicen, tendrían que dar
explicaciones la entonces titular del SAT
Margarita Ríos Farjat, actual ministra de
la Suprema Corte y el procurador fiscal de
la Federación, Carlos Romero Aranda,
pues aseguran que sus dependencias come
tieron omisiones que fueron fundamentales
en la solución del asunto, ya que ante el
Tribunal Colegiado no presentaron los ale
gatos respectivos y, además, cuando la fa
milia Azcárraga Milmo recurrió ante la Su
prema Corte, no interpusieron recurso de
revisión adhesiva. Explican que cuando el
procurador fiscal intentó defender el asun
to, éste ya estaba resuelto por la Suprema
Corte. Resulta muy extraño que no lo tuvie
ran en el radar:
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Muy entrón, el padre de Checo
Pérez
::::: Al diputado de Morena Antonio Pérez
Garibay, padre del piloto de Fórmula Uno,
Checo Pérez, solo le gusta "correr" en las
carreras de autos, pero no en el debate par

lamentario. Ayer, don An
tonio estuvo a nada de ha

cerse a golpes con diputa
dos del PAN. Resulta que
el jalisciense salió muy en
trón, y en la sesión de este
lunes caminó hasta la ban
cada albiazul para gritarles
"es un honor, estar con

Antonio Pérez Obrador", lo que encendió
Garibay los ánimos de los panistas

quienes bajaron a incre
parlo. Pérez Garibay se hizo de empujones
con algunos congresistas, y hasta los llamó
"collones"; "por eso me llegaron por la es
palda, porque no son capaces de increpar
de frente". Muy bravo salió don Antonio.

Ya no hay excusas para el
seguro de desempleo
::::: Aun con coincidencias, entre Morena y
PAN hay grandes diferencias. Resulta que
este lunes Morena y el PAN se confronta
ron por adjudicarse una iniciativa para
crear un seguro de desempleo a fin de que
los mexicanos que se queden sin trabajo
por la pandemia reciban un apoyo mensual
durante cuatro meses. La iniciativa more
nista la propuso Agustín Hernández Pé
rez, mientras que la panista está a cargo de
María Teresa Jiménez. Ambos defendie
ron su iniciativa en tribuna y se señalaron
mutuamente de plagio. Lo importante, nos
dicen, es que si la mayoría tiene la misma
convicción, no hay excusa para aprobar el
seguro de desempleo.

Fecha: 14/09/2021

Página: 2

Area cm2: 221

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 24,862

Página 15 de 15

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



¿Quién pone orden
en el Congreso? j

Con la sesión virtual de
ayer quedó en claro que en
el Congreso local urge que
alguien ponga orden, por
que el presidente de la Me
sa Directiva, el morenista
Héctor Díaz Polanco, no

ha podido
hacerlo. En

las álgidas
discusiones,
los diputa
dos no res

petan los
tiempos pa
ra hacer uso

de la pala
bra y por

más llamados al orden que
hace don Héctor, nadie le
hace caso. Incluso, ya hay
quienes se quejaron porque
asegura que ha dado prefe
rencia a sus compañeros de
partido. En fin, que los áni
mos de esta Segunda Legis
latura se comienzan a cal
dear muy temprano.

El informe se puede
dar hasta el 15 de
octubre
::::: El tema de la compare
cencia de la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum
Pardo, por su tercer infor
me de Gobierno, se sigue
calentando en el Poder Le
gislativo, pues no se logran
poner de acuerdo. Sin em
bargo, la oposición planteó
que la Constitución de la
Ciudad de México deja en
claro que la mandataria lo
cal tiene hasta el 15 de octu
bre para cumplir con el pro
cedimiento, por lo que di
cen que pueden esperar
hasta esa fecha sin proble
ma alguno, si es que el te
ma de la pandemia en el
Congreso local es el argu
mento para no asistir.
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Las preocupaciones
de Enrique
Horcasltas
::::: Uno de los que no qui
tan el dedo del renglón pa
ra evitar que sean respon
sabilizados por el derrum
be de la Línea 12 del Metro,
es el exdirector del Proyec
to Metro, Enrique Horca
sitas, cuyo abogado defen

sor Gabriel
Regino se
presentará
hoy ante la
Fiscalía Ge
neral de la

República
para pre
sentar una

denuncia

penal en
contra de la fiscalía capita
lina y de la empresa DNV,
por su presunto contuber
nio en las indagatorias. Tal
parece que don Enrique
anda muy preocupado por
que puedan determinarle
alguna responsabilidad,
aunque hay quienes dicen
que esta acción legal está
patrocinada por ICA.

Municipios del
Edomex que si
celebraran
::::: Tal parece que llegó tar
de la recomendación del se
cretario de Gobierno del Es
tado de México, Ernesto
Nemer, de suspender en los
125 municipios el tradicio

nal Grito de

Indepen
dencia el

próximo 15
de septiem
bre, todo
para evitar
posibles
contagios
de Covid19.

Lo que nos
informan es

que por lo menos en los
ayuntamientos de Acolman
y Teotihuacán organizarán
noches mexicanas y habrá
bailes populares y grupos
musicales para amenizar.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios
comuniciarse al 57091313, extensión 2421 o ai
email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 14/09/2021

Página: 17

Area cm2: 222

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 23,376

Página 4 de 15



Los coqueteos de AMLO con los
góbers de la "oposición"

Nos dicen que aunque sonó como cumpli
do, la invitación que el presidente Andrés
Manuel López Obrador hizo al aún gober

nador de Nayarit, Antonio
Echevarría (PANPRDPT),
para sumarse a su gobierno,
levanta más y más contro
versia, en espera de conocer
qué cargo le ofrecerá y has
ta en dónde. Lo anterior,
nos explican, luego del ofre
cimiento al góber de Sina
loa, Quirino Ordaz (PRI), a
quien postuló como emba
jador en España, propuesta

que causó gran cantidad de teorías, entre
ellas, que don Andrés Manuel se forjó en la
vieja guardia de la política, donde era una
costumbre ofrecer embajadas para limpiar el
. camino donde se veían posibles adversarios.
¿Será este el caso y lo que le espera a Echeva
rría es un dardo envenenado?

Le quitan el sueño al fiscal
::::: Quien siente que le mueven la silla y eso
lo trae muy inquieto, nos comparten, es el fis
cal general de Sinaloa, Juan José Ríos Esta

vUlo, ya que a pesar de que
lleva sólo cuatro años en el
caigo, de los siete que por
ley puede permanecer, en
últimas fechas se han inten
sificado las críticas en su
contra, sobre todo de las fa
milias de desaparecidos y
los miembros de la 4T. Pero
eso no es todo, nos indican,
pues con el ya próximo
cambio de gobierno, en el

que llegará el morenista Rubén Rocha, las
versiones de que se busca relevarlo son cada
vez más fuertes e incluso se especulan nom
bres de quienes pudieran sucederlo. Ya vere
mos si a su tiempo las aguas le bailan tran
quilo o termina envuelto en un huracán.

PanteihO: deuda sin saldar
::::: Desde Chiapas, nos narran que el caso de
Pantelhó no quedó cerrado con una nueva
elección de autoridades, pues las demandas

de justicia social continua
rán y mantienen la mecha
de la inconformidad, ya que
aún no se esclarecen asun
tos como el homicidio del
fiscal de Asuntos Indígenas,
Gregorio Pérez, quien in
vestigaba los crímenes co
metidos antes de la apari
ción de las autodefensas El
Machete. Además, se suman
las amenazas contra el pá

rroco de Simojovel, Marcelo Pérez, cuya me
diación ha sido clave para la solución política
del conflicto de Pantelhó. Al final del día, nos
dicen, el principal hombre en la mira es el fis
cal general Olaf Gómez, quien parece ignorar
que sin justicia no hay paz ni política.

Panistas acomodan fichas
::::: Nos comentan que Teresa Jiménez, di
putada federal y aún edil con licencia de
Aguascalientes, ha tomado el rol de activista
en favor de la reelección de Marico Cortés,
como líder nacional del blanquiazul, de tal
forma que logró reunir 8 mil firmas para em
pujar su reelección. Pero como en política ca
da movimiento es un intento por ganar la
partida, nos comentan que en los corrillos pa
nistas se dice que, de seguir Marko en el ti
monel blanquiazul, la legisladora podría ser
recompensada con una candidatura del parti
do para las elecciones de 2022, con lo que al
canzaría su anhelo de ir por la gubernatura
en un estado de tradición azul. ¡Qué tal!
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El pacto de Zacatecas
Más que un desayu

no de cortesía o un
encuentro social,

el almuerzo que tuvieron el
domingo pasado en la ciudad
de Zacatecas Maree)"
Ebrard y Ricardo Monreal
fue una bien planeada
acción política de
los dos aspirantes
presidenciales
de Morena, que
decidieron
mandar un

mensaje claro y contundente
sobre la decisión de buscar
una contienda abierta y de
mocrática en Morena para la
sucesión presidencial, en la
que haya reglas claras y piso
parejo para todos los aspiran
tes al 2024.
En la casa de Catalina Mo

nreal de la capital zacatecana,
Ebrard llegó muy temprano,
antes de la ceremonia de to
ma de protesta de David Mo
nreal como nuevo goberna
dor del estado, a donde acu
dió con la representación pre
sidencial. Con un desayuno
típico de la región, los dos po
líticos de la 4T hablaron largo
sobre sus proyectos políticos
y sus aspiraciones presiden
ciales y de cómo ven el pano
rama en la sucesión anticipa
da que abrió el propio presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, a quien ambos per
sonajes dijeron tenerle "una
lealtad total".
Fuentes allegadas tanto al

líder del Senado como al se
cretario de Relaciones Exte
riores confirmaron a esta co
lumna que, si bien no se trató
deun pacto formal o por es
crito, los dos políticos acorda
ron, de entrada, que no habrá
"agresiones ni ataques o des

Más que un desayu
no de cortesía o un
encuentro social,

el almuerzo que tuvieron el
domingo pasado en la ciudad
de Zacatecas Maree)"
Ebrard y Ricardo Monreal
fue una bien planeada
acción política de
los dos aspirantes
presidenciales
de Morena, que
decidieron
mandar un
mensaje claro y contundente
sobre la decisión de buscar
una contienda abierta y de
mocrática en Morena para la
sucesión presidencial, en la
que haya reglas claras y piso
parejo para todos los aspiran
tes al 2024.
En la casa de Catalina Mo

nreal de la capital zacatecana,
Ebrard llegó muy temprano,
antes de la ceremonia de to
ma de protesta de David Mo
nreal como nuevo goberna
dor del estado, a donde acu
dió con la representación pre
sidencial. Con un desayuno
típico de la región, los dos po
líticos de la 4T hablaron largo
sobre sus proyectos políticos
y sus aspiraciones presiden
ciales y de cómo ven el pano
rama en la sucesión anticipa
da que abrió el propio presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, a quien ambos per
sonajes dijeron tenerle "una
lealtad total".
Fuentes allegadas tanto al

líder del Senado como al se
cretario de Relaciones Exte
riores confirmaron a esta co
lumna que, si bien no se trató
deun pacto formal o por es
crito, los dos políticos acorda
ron, de entrada, que no habrá
"agresiones ni ataques o des

calificaciones entre ellos" y
que buscarán competir cada
uno por su proyecto en la me
jor de las lides. Al "pacto de no
agresión" le siguió otra coin
cidencia: la de exigir, cada
uno por su lado, que la con
tienda interna en Morena,
que se definirá en 2023, sea
parejay no haya favoritismos,
cargadas ni imposiciones en
favor de ninguno de los aspi
rantes del partido.
Y finalmente, para sellar

ese pacto político de Zacate
cas, tanto Ebrard como Mo
nreal se comprometieron a
que, llegado el momento,
cualquiera de los dos a quien
favorezcan las encuestas y es
té en mejores posibilidades
de ganar la candidatura, reci
birá el apoyo y la adhesión del

Más que un frente contra Claudi
Sheinbaum o un mensaje para ella, e
acto entre Marcelo y Ricardo parece
para exigir que no haya favoritismos.

otro, en un compromiso por
fortalecer al que se perfile
más claramente para la no
minación presidencial more
nista en 2024.

Algo que pusieron de ma
nifiesto los dos políticos de la
4T es que ambos quieren lle
gar "hasta el final" de esta ca
rrera y que ninguno de ellos
piensa hacerse a un lado o ba
jarse de la contienda a la mi
tad del camino, salvo en el ca
so de que lo hicieran uno para
fortalecer al otro en el logro de
la candidatura.

Nos cuentan que al final
del desayuno, ya en el café y
entre abrazos y compromi
sos, se tomaron la fotografía
en la que ambos se pasan
la mano por la espalda,
como para sellar los
acuerdos que habían
hecho verbalmente.

La imagen sería des
pués compartida por el
canciller en su cuenta
de Twitter y comenza
ría a circular profusa

mente por las redes so
ciales acompañada de toda
clase de comentarios, análi
sis y especulaciones sobre el
significado del encuentro en
el contexto de la sucesión
anticipada que ya se vive
dentro de la 4T.

Más que un frente contra
Claudia Sheinbaum o un
mensaje para la jefa de Go
bierno, el pacto de Zacatecas

Marcelo y Ricardo pare
ser un frente para exigir
no haya favoritismos, im

posiciones o dados cargados
decisión que tendrá que
su partido y en la que

un "gran elector" a quien
todo caso sí va dirigido el

que salió el domingo
la capital zacatecana:
parejo y condiciones

equitativas para todos los as
o se pondrá en riesgo

triunfo de Morena en 2024
continuidad de la 4T en el

Los dados mandan
Serpiente. Caída libre. •

en un compromiso por
fortalecer al que se perfile

claramente para la no
minación presidencial more
nista en 2024.

Algo que pusieron de ma
nifiesto los dos políticos de la
4T es que ambos quieren lle
gar "hasta el final" de esta ca
rrera y que ninguno de ellos
piensa hacerse a un lado o ba
jarse de la contienda a la mi
tad del camino, salvo en el ca
so de que lo hicieran uno para
fortalecer al otro en el logro de
la candidatura.

Nos cuentan que al final
del desayuno, ya en el café y
entre abrazos y compromi
sos, se tomaron la fotografía
en la que ambos se pasan
la mano por la espalda,
como para sellar los
acuerdos que habían
hecho verbalmente.
La imagen sería des
pués compartida por el
canciller en su cuenta

de Twitter y comenza
ría a circular profusa

mente por las redes so
ciales acompañada de toda
clase de comentarios, análi
sis y especulaciones sobre el
significado del encuentro en
el contexto de la sucesión
anticipada que ya se vive
dentro de la 4T.

Más que un frente contra
Claudia Sheinbaum o un
mensaje para la jefa de Go
bierno, el pacto de Zacatecas
entre Marcelo y Ricardo pare
ce ser un frente para exigir
que no haya favoritismos, im
posiciones o dados cargados
en la decisión que tendrá que
tomar su partido y en la que
hay un "gran elector" a quien
en todo caso sí va dirigido el
mensaje que salió el domingo
desde la capital zacatecana:
piso parejo y condiciones
equitativas para todos los as
pirantes o se pondrá en riesgo
el triunfo de Morena en 2024
y la continuidad de la 4T en el
poder... Los dados mandan
Serpiente. Caída libre. •
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Aborto: la nueva grieta que viene
El debate sobre el aborto ha

demostrado en todo el
mundo la explosividad su

ficiente para dividir por la mitad a
sociedades completas, las que han
caído en una profunda grieta cau
sada por una mezcla envenenada
de convicciones religiosas, estu
dios médicos y el ejercicio de un
derecho por parte de las mujeres.
En regiones completas del

mundo —con claros manchones
de rechazo al. tema—, un sector
sustantivo de mujeres, y de hom
bres convencidos de ello, ha lo
grado abrirse paso a fuerza de im
poner reclamos largamente pos
puestos en materia de libertades
y demostrar la tragedia que ha re

presentado siempre la tragedia de
la interrupción del embarazo en
condiciones de clandestinidad.
La determinación de la Corte

mexicana, apenas la semana pa
sada, al establecer que el aborto
temprano no es una conducta
criminal; derogar las leyes estata
les que se oponen a ello, y dispo
ner la liberación de toda mujer
encarcelada por ese motivo, atrae
ya unabatalla cuyas dimensiones
pueden ser imaginadas a raíz de
la experiencia internacional, pe
ro que en las actuales condicio
nes entre nosotros no hará sino
alentar niveles de polarización
que quizá no hayamos visto en la
historia moderna del país.
Lo ocurrido en otras naciones

debe llevamos a imaginar la even
tualidad de una rebelión en los es
tados del centro y norte, más con
servadores y observantes del cato
licismo, así como de sus universi
dades públicas, que podrían mos
trarse renuentes a formar y capa
citar al ahora muy escaso personal
de salud que deberá dotar de esta
opción a mujeres que se vean obli
gadas a tomar esta alternativa

La propia Corte, bajo la conduc
ción del ministro Arturo Zaldívar,
suspendió ayer la votación sobre
una derivación central en esta
agenda: el reconocimiento o no del
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derecho de médicos y otro perso
nal de salud en materia de objeción
de conciencia para negarse a pro
veer la atención necesaria a un
aborto seguroyaccesibleaaquellas
mujeres que lo reclamen dentro
del periodo que prevé la sentencia
del máximo tribunal. Unaley apro
bada ya en la ciudad de México
(2007) y en Oaxaca (2019).
En la sesión de ayer, cuatro mi

nistros y ministras (Zaldívar entre
ellos) no validaron dicha objeción
de conciencia, y cuatro más la res
paldaron. Faltaron tres votos, cu
ya emisión fue pospuesta al me
nos una semana, lo que pudo ha
ber supuesto un cálculo sensato
para estudiar las implicaciones de
lo que ya es cosa juzgada.

Al quitar el carácter criminal al
aborto temprano, la Corte de Ar
gentina, por ejemplo, atrajo una
cascada de recursos legales en
contra, en particular de médicos
y enfermeras que se anticiparon a
alegar la referida objeción de con
ciencia para no practicar este tipo
de procedimientos.
En no pocos países ha sido ne

cesario que el Estado defina en
cuáles hospitales públicos se
otorgará este servicio; capacite al
personal que estará a cargo y ex
tienda otros muchos apoyos ne
cesarios a las pacientes y sus cer
canos. Habremos de ver pronto el
tamaño del desafío que supone,
para todos, este indudable avance
en nuestro clima de libertades.

Apuntes; Gabriel García
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Hernández, uno de los persona
jes más cercanos al presidente Ló
pez Obrador y coordinador de los
"superdelegados" en el país hasta
que dejó el cargo el 24 de junio, ha
tenido una glacial recepción en el
Senadotrasreincorporarseasu es
caño. En la cámara alta se recuer
da todavía una reunión privada de
la bancada de Morena con el Pre
sidente, ante el que se quejaron
por el desdén con el que eran tra
tados por su ahora compañero de
bancada, al grado que ni atendía
sus llamadas telefónicas. En aque
lla oportunidad recibieron una re
primenda del mandatario acusán
dolos de "grillar". Ese agravio acu
mulado construyó ahora un vacío
casi absoluto en tomo al otrora po
deroso funcionario. • •
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La noche del Apocalipsis
en Tula
La lluvia arreció de ma

nera extraña desde la
tarde del lunes 6 de

septiembre. Caían truenos
espectaculares y el agua gol
peaba, casi hasta romperlos,
los cristales de las ventanas.

El primer aviso de que Tula se
estaba inundando les llegó a
algunos pobladores través de
las redes sociales: "Se está
inundando Tula. Esto está
muy grave".
Ninguno de los tres niveles

de gobierno avisó a la gente el
riesgo que estaba corriendo.
Conocían el nivel de las presas.
Conocían la crecida del río.
"Pero todos, sencillamente, se
callaron. No nos dieron tiem

po, nos dejaron solos", me dice
Alejandra, quien aquella no
che tuvo que abandonar su ca
sa, dejando dentro de ella to
dos los objetos que habían for
mado parte de su vida.
Muchos supieron lo que es

taba pasando porque lo leye
ron en Facebook. Otros, cuan
do el agua lamió las puertas de
sus casas y aterradoramente
comenzó a subir.
En algunas colonias del

centro el agua del río Tula
subió hasta cubrir el pri
merpiso délas casas, y to
car el techo.
Corrió el rumor de

que iba a reventar la
presa Requena, que la
gente debía salirse de
sus casas. Relata Ale
jandra: "Al fin el go
bierno de Omar Fayad
avisó que había que de
salojar en no más de una ho
ra, con lo que se pudiera, y
buscar refugio en los alber
gues o en las
Comenzó la huida en
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En algunas colonias
centro el agua del río Tula
subió hasta cubrir el pri
merpiso délas casas, y to
car el techo.
Corrió el rumor de

que iba a reventar la
presa Requena, que la
gente debía salirse de
sus casas. Relata Ale

jandra: "Al fin el go
bierno de Omar Fayad
avisó que había que de
salojar en no más de una ho
ra, con lo que se pudiera, y
buscar refugio en los alber
gues o en las zonas altas".
Comenzó la huida en me

dio de un clima de locura.

Enumera Alejandra: "La calle
era un absoluto caos. Todos
trataban de huir. Había niños
llorando, mamás histéricas,
personas pidiendo ayuda
desde las ventanas, hombres
insultándose y gritándose.
Fue apocalíptico. Algo que
nunca creí ver".
Cientos de autos quedaron

atascados en las calles, sin po
der avanzar. Sus tripulantes
tuvieron que abandonarlos
en medio de la mayor histe
ria. Pasaba ya la medianoche
y Tula era presa del terror.
Tres amigos, César Martí

nez de la Vega, Felipe Durán
y Marco Antonio Prado, abor
do de una lancha en la que
suelen ir a pescar a la presa,
salieron a ayudar a quienes
habían quedado atrapados.
Iban totalmente a oscuras,
alumbrados con una lampa
rita, en medio de una corrien

Había niños llorando, mamás

histéricas, personas pidiendo ayuda.
hombres insultándose y gritándose.

te que lo arrastraba todo.
Vieron a un hombre aga

rrado a un poste, abrazando a
su perro. Otro al que la co
rriente había atorado entre
las ramas de un árbol: la fuer

za del agua le había quitado
hasta los pantalones.
Dos personas de unos 80

años apenas lograron trepar a
la lancha. A una niña de siete
años sus padres le descolgaron
sábanas amarradas para que
pudiera bajar hasta la lancha.
Veo fotos y videos de aque

lla noche en Tula. Calles y ca
sas y árboles desaparecidos.
Autos sepultados o flotando.
"No lo podía creer —dice

Felipe Durán—. La ciudad en
la que crecí estaba de pronto
toda bajo el agua y había gente
atrapada en todas partes".
Los amigos avanzaron has

ta el hospital del IMSS, que se
había quedado sin luz y en
donde 17 personas contagia
das de Covid19 morían asfi

xiadas por la interrupción del
suministro de oxígeno.
Algunos médicos, deses

perados, les pidieron que fue
ran a conseguir algunos tan
ques, que había ambulancias
estacionadas en la calle Ma

nuel Doblado, las cuales po
drían proporcionárselos.
"Persígnate, cabrón", de

cían los amigos al sentir los
golpes de la corriente y ver
pasar cerca de la embarca
ción troncos que iban a estre
llarse a cualquier lado.
La lancha sacó del hospital

a niños recién nacidos, y res
cató a dos soldados que la co
rriente había jalado. "Que
Dios se los pague", les dijeron
muchas veces esa noche.
Pasaron luchando contra

el agua toda la noche del lu
nes, y todo el día del mar
tes. Relata Felipe: "A la
tarde del día siguiente no
podía más. Me dolía la
cintura, me dolía la es
palda. Le dije a mis ami
gos que necesitaba co
mer y descansar. Llegué a
mi casa. El agua no la ha
bía tocado. Me senté, y co

mencé a llorar". •
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La recuperación del empleo
es muy desigual
Escucho al secretario de

Hacienda en la Cámara
de Senadores en el marco

del análisis del Tercer Informe
de Gobierno del presidente Ló
pez Obrador señalar que México
ya recuperó el 100% de los em
pleos perdidos durante la pan
demia, y frente a una afirmación
tan contundente no queda más
que recurrir a los datos para va
lidar lo dicho por Rogelio Ramí
rez de la O.
Mucho se ha dicho de la dua

lidad del mercado laboral mexi
cano. Un mercado laboral for
mal, definido usualmente por la
afiliación de los trabajadores a
algún sistema de seguridad so
cial, y uno informal, sin registro
en el IMSS o similares y, por en
de, sin prestaciones ni reglas
aplicables. El segundo represen
ta 56.2% de todas las personas
ocupadas de este país.
Hablemos por un momento

de una parte del mercado laboral
formal, los trabajadores registra
dos ante el Instituto Mexicano

del Seguro Social. En febrero de
2020, antes de que la pandemia
azotara al país, el registro en el
IMSS era de 20 millones 613 mil
536 trabajadores. Con las cifras
más recientes —las de agosto de
este año— sabemos que hay 20
millones 420 mil 823 personas
ocupadas en el sector formal. En
este sector faltan por recuperar
se 192 mil 713 empleos, cifra que
debería de poder alcanzarse en
lo que queda del año.
Pero hay algo que no debemos

olvidar. Cada año se incorporan
a la Población Económicamente

Activa 1 millón 200 mil perso
nas. Así que, en estricto sentido,
deberíamos de sumarle a la "re
cuperación" los empleos no ge
nerados durante este año. Evi
dentemente, dadas las tenden
cias poblacionales de los estados
la recuperación y creación adi
cioníil de empleos es distinta y
los datos que tenemos hasta el
momento muestran una recu

peración altamente desigual.
La Ciudad de México en febre

ro de2020terna registrados 3 mi
llones 447 mil 38 empleos for
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peración altamente desigual.
La Ciudad de México en febre

ro de2020terna registrados 3 mi
llones 447 mil 38 empleos for

males. En agosto de2021, ese nú
mero es 3 millones 262 mil 318
trabajadores. Solo en la capital
del país faltan por recuperarse
184 mil 720 empleos. La Ciudad
de México es, después de Vera
cruz y Quintana Roo, la tercera
entidad más lenta en el proceso
de recuperación laboral. A ese
número habría que agregarle to
dos los empleos que no se gene
raron en los 19 meses que han
transcurrido desde marzo de
2020, es decir, prácticamente 125
mil empleos que no se han ge
nerado para darle cabida a quie
nes se van incorporando a la
fuerza laboral de la ciudad.
Algunos estados ya recupera

ron lo perdido durante la pande
mia y han avanzado en la crea
ción de empleos formales. Des
tacan Chihuahua y Baja Califor
nia, y hay 13 estados que ya al
canzaron el nivel de empleo for

males. En agosto de2021, ese nú
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mil empleos que no se han ge
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Algunos estados ya recupera
ron lo perdido durante la pande
mia y han avanzado en la crea
ción de empleos formales. Des
tacan Chihuahua y Baja Califor
nia, y hay 13 estados que ya al
canzaron el nivel de empleo for

mal prepandemia y van poco a
poco generando más.
Veamos los empleos informa

les, esos que no tienen prestacio
nes y no les aplica ninguna ley o
regulación. En febrero de 2020
existían en el país 31 millones
350 mil 626 trabajadores infor
males. En julio de este año, el da
to más reciente que tenemos, ha
bía 31 millones 800 mil 717 per
sonas ocupadas en la informali
dad. Sí, el mercado laboral infor
mal ya se recuperó, quizás a ese
se refería el secretario.
Podríamos también hablar de la

subocupación y de la tasa de con
diciones críticas de ocupación pa
ra entender un poco mejor el pa
norama laboral, pero las líneas
asignadas aesta columna ya no me
lo permiten Mejor sigamos pen
sando que el mercado laboral ya se

recuperó... el informal, claro. •
@ValeriaMoy
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Hijo de empresario detenido
gozaba de All Access
en Palacio Nacional

arlos Del Valle sec siente bendecido
en Palacio Nacio

nal", dice la publicación de Fa
cebook que remata con el has
htag #SeguimosTrabajando y el
emoticón de un sonriente ange
lito. En la foto, de traje, con una
carpeta bajo el brazo, Del Valle
posa en el patio central de Pala
cio, con el coche del presidente
atrás. Es de marzo de 2019.
Es el hijo de Alejandro Del Va

lle, el empresario detenido la se
mana pasada en el Club de In
dustriales de Polanco. Ambos,
padre e hijo, gozaban de un trato
VIP en Palacio, gracias a su cer
canía política y de negocios con
uno de los hombres de confianza
del presidente López Obrador:
su operador electoral y financie
ro, Gabriel García Hernández.
La galería en las redes sociales

de Carlos Del Valle es franca
mente amplia: aparece con el
propio Gabriel García, con Mario
Delgado y graba varios videos
"reportando desde los pasillos
de Palacio Nacional". La publi
cación estrella es su foto con el
primer mandatario, ambos de
traje y corbata: "excelente reu
nión con Andrés Manuel López
Obrador, Presidente de México,
¡gracias por su apoyo!".
Un paseo por las redes socia

les del empresario Carlos Del Va
lle brinda un interesante diag
nóstico de las relaciones entre él,
su papá (hoy detenido) y la 4T.
Los Del Valle se metieron hasta

su operador electoral y financie
ro, Gabriel García Hernández.
La galería en las redes sociales

de Carlos Del Valle es franca
mente amplia: aparece con el
propio Gabriel García, con Mario
Delgado y graba varios videos
"reportando desde los pasillos
de Palacio Nacional". La publi
cación estrella es su foto con el

primer mandatario, ambos de
traje y corbata: "excelente reu
nión con Andrés Manuel López
Obrador, Presidente de México,
¡gracias por su apoyo!".
Un paseo por las redes socia

les del empresario Carlos Del Va
lle brinda un interesante diag
nóstico de las relaciones entre él,
su papá (hoy detenido) y la 4T.
Los Del Valle se metieron hasta

la cocina: hay fotos desde tiem
pos de la campaña presidencial,
dentro de la famosa casa de cam
paña de López Obrador, en la ca
lle de San Luis Potosí.
¿Cómo lograron este all ac

cessl A través de Gabriel García,
por años, el hombre que le ma
nejaba el dinero y la operación
electoral a López Obrador. Ni
más ni menos. García, mucho
menos conocido de lo que me
recería un hombre de su estra
tégica importancia, tema dere
cho de picaporte con el presi
dente hasta que, en el verano
pasado, tras el revés electoral en
la Ciudad de México, el presi
dente lo despidió, lo mandó de
regreso al Senado del que había
pedido licencia para ser funcio
nario de alto nivel y nombró a
otro en su lugar.
Durante la campaña presi

dencial de AMLO y en los tres
años que estuvo como Coordi
nador Integral de Programas In
tegrales del Desarrollo, jefe de los
superdelegados y de los "servi
dores de la nación", Gabriel Gar
cía Hernández llevó de la mano
a los Del Valle, como lo expusi
mos la semana pasada en estas
Historias de Reportero: empeza
ron con un cali cenfer para atraer
votantes y terminaron metidos
en toda suerte de negocios: las
sucursales del Banco del Bienes

tar, los cajeros automáticos, los
Centros Integradores, el desa
rrollo de un banco privado, Ra
diópolis, Interjet... Crecieron a
una velocidad sólo comparable a
la de su desplome.
Lo que sucedió entre ellos,

García y AMLO, durante tres
años de intensa relación políti
ca y de negocios, merece ser in
vestigado mucho más. Esta es
sólo una primera fotografía...
de Facebook. •

historiasreportero@gmail.com

votantes y terminaron metidos
en toda suerte de negocios: las
sucursales del Banco del Bienes
tar, los cajeros automáticos, los
Centros Integradores, el desa
rrollo de un banco privado, Ra
diópolis, Interjet... Crecieron a
una velocidad sólo comparable a
la de su desplome.
Lo que sucedió entre ellos,

García y AMLO, durante tres
años de intensa relación políti
ca y de negocios, merece ser in
vestigado mucho más. Esta es
sólo una primera fotografía...
de Facebook. •

historiasreportero@gmail.com
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1 Cuenta regresiva. El TEPJF definirá este martes la
• elección en Campeche. La propuesta que se plan

teará al Pleno de la Sala Superior es declarar la vali
dez del triunfo de Layda Sansores, la candidata del
partido Morena. En total, los magistrados determina
rán los ocho expedientes faltantes que impugnaron
diferentes aspectos del proceso electoral 20202021.
Sin embargo, mientras se oficializa el relevo guber
namental, horas antes de que finalice el sexenio 2015
2021, el todavía gobernador Carlos Miguel Aysa y sus
allegados, su asesor y exsecretario de Desarrollo Eco
nómico, Gabriel Escalante; el secretario de Cultura,
Delio Carrillo Pérez, y otros, se van cargados de bo
nos y salarios. Mordidota a la nómina, de despedida.

2 El desentendido. Si Jaime Rodríguez El
• Bronco, gobernador de Nuevo León, dice que

tiene suficiente policía, Ejército y coordinación con
las autoridades municipales, por qué entonces la ola
sangrienta. Luego de un fin de semana violento, en
el que se registraron diversas ejecuciones en la zona
metropolitana, el mandatario aseguró que se deben
a enfrentamientos entre narcomenudistas. El deslin
de más rápido de la historia. "Las ejecuciones son un
tema de enfrentamientos de los propios distribuido
res de droga", aseguró El Bronco. Y descartó que esta
situación pudiera escalar a niveles como los que se
vivieron en la entidad hace una década. ¿En Nuevo
León a los vendedores de droga se les permite todo?
3 Así no se puede. Rogelio Ramírez de la O, se

cretario de Hacienda, reveló a los senadores
que durante 2020 detectaron que una parte de los
contribuyentes adscritos al Régimen de Incorpora
ción Fiscal emitieron facturas falsas por 179 mil mdp.
"7.9% de contribuyentes del padrón emitió facturas
sin presentar declaraciones bimestrales, mil 705,

con facturas con montos inconsistentes declarados;
11.55% son del régimen de incorporación; hay mu
chas declaraciones apócrifas, hay 41 contribuyentes
de este sistema con declaraciones falsas", dijo. Se de
tectaron situaciones de suplantación de identidad en
33 mil 851 contribuyentes. Titánica la tarea de acabar
con la corrupción. ¿No les parece?
4 Va de nuez. A finales de septiembre, la iniciativa

• para fortalecer a la Comisión Federal de Elec
tricidad llegará al Congreso de la Unión, informó el
presidente López Obrador. "Ya se está trabajando,
vamos avanzados, va a ser una muy buena iniciati
va para garantizar que no aumente el precio de la luz,
que no haya apagones, que le cueste menos la energía
eléctrica a los mexicanos, tanto a los usuarios consu
midores en las familias y domicilios, como a las em
presas" remarcó el Presidente. Para ello es necesario
robustecer a la CFE y poner fin a la estrategia de otras
administraciones federales, las cuales "querían desa
parecer a la empresa pública", dijo. Se espera mucho
de la CFE, y también de Manuel Bartlett, su director.

5 Paga lo que debes. La determinación de los hi
• jos del expresidente Luis Echeverría, de no in

demnizar a empleados de su padre, a pesar de que
la justicia así lo ordenó, les está generando perjui
cios. Tratan de sortear una demanda ya conclui
da por parte de exempleados de la familia, quienes
acusan despidos injustificados. El abogado de Raúl
Olvera Gómez, que fungió como contador del enton
ces mandatario durante 16 años, señaló que el juicio
habría Iniciado desde 2015 y en aquel entonces la re
solución fue que la familia Echeverría debería cubrir
la indemnización al trabajador, pero los hijos se am
pararon. Años de gastos en abogados y ahora sale a
flote el escándalo público: cuando te sale más caro el
caldo que las albóndigas.
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LiBRO/ViC GARFIAS

¿Qué libro de autor mexicano es el que se haya traducido a
más idiomas?

R. Esta distinción pertenece a Pedro Páramo, de Juan Rulfo,
que ha sido traducido a 35 idiomas.

LOS 10,000/NESMY ARCADIA

Sigo con la idea de que para tener buena condición y ayudar
a nuestra salud es recomendable caminar un promedio de
10,000 pasos al día.
Últimamente he escuchado que no son necesariamente estos
10,000 los que se necesitan. ¿De dónde salió la idea de esta
cantidad, cjial es la realidad?
R. Doña Nesmy, ya en ocasiones anteriores de comentado
acerca de esta información. Aquí le comparto que, de hecho,
probablemente se remonta a 1965, cuando una empresa ja
ponesa creó un podómetro llamado Manpokei, que se tradu
ce como "medidor de 10,000 pasos". Y así nació el estándar
conocido.
En cuanto a los mitos sobre la salud, ciertamente no es dañino,
especialmente si te inspira a moverte más; algunas personas
aprecian la métrica específica.
Sergey Young del Longevity Vision Fund Young nos dice que
7,000 pasos es un número más exacto. Cualquier cosa después
de 7, 000 y "es casi como una meseta", dice.
La investigación lo respalda: un estudio encontró que las mu
jeres que dieron un promedio de aproximadamente 4,400

pasos por día tenían tasas de mortalidad significativamente
más bajas en comparación con las mujeres que dieron apro
ximadamente 2,700 pasos por día, sin embargo, las tasas
de mortalidad se estabilizaron en alrededor de 7.500 pasos
por día.
Es decir, más pasos dados por día se asoció con una mayor
longevidad, pero una vez que alcanza los 7,500 pasos, no pa
rece agregar más beneficio.
EVEREST

¿Se puede saber por qué los aviones comerciales no pueden
volar sobre el Everest? ¿Es porque es muy alto o porqué?

R. No es que los aviones nunca sobrevuelen estas áreas, más

bien, por razones de seguridad, generalmente prefierert^j)
hacerlo.
Los Himalayas abarcan una región fronteriza políticaméíjfe
sensible. Los chinos restringen fuertemente el acceso de ave
nes comerciales sobre el Tíbet, generalmente sólo permiflji
que las aerolíneas chinas sobrevuelen la región.
Tanto el ejército chino como el indio realizan extensos ejeó^E
cios en el Himalaya y sus alrededores, y puede haber un l
militar sustancial en la zona. Esta serie de circunstancias <

una atmósfera muy peligrosa para los aviones comerciales <
prefieren "darle la vuelta".

IMPLANTE í
¿Quién recibió el primer implante de silicona para aumertf&r
el busto? «*!

R. El primer implante mamario de silicona fue en unai
llamada Esmeralda en 1961 y marcó un avance médico. EI J
Thomas Cronin diseñó el primer implante mamario de ;
cona con la ayuda de la compañía Dow Corning y, como<4n
múltiples ocasiones, el sujeto de prueba resultó ser una páSa
llamada Esmeralda.

La canina recién voluptuosa tuvo sus implantes durante;
ñas semanas antes de que comenzara a masticar los pu
los médicos se los quitaran.
Aunque fue de corta duración, se consideró qu$ la cirugía^
un éxito seguro: Esmeralda no sufrió ningún daño duranfegl
tiempo que tuvo los implantes.
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Si aún existieran las reglas de urbanidad de antaño, el
próximo viernes se verían las caras los tres principales
implicados en la tragedia de la Línea 12 del Metro, que en
mayo pasado enlutó 26 hogares en la metrópoli.

Y es que el 17 de septiembre, Claudia Sheinbaum ren
dirá su Tercer Informe de Gobierno, por lo que en teoría
tendría que acudir al Congreso de la Ciudad de México y
la tradición señala que al evento debieran ser convocados
los exjefes de Gobierno que la antecedieron.
Es decir que, además de Claudia, asistieran como

invitados de honor a Donceles Miguel Ángel Mancera,
Marcelo Ebrard, Andrés Manuel López Obrador y
Cuauhtémoc Cárdenas.

Eh una de esas hasta José Ramón Amieva, Alejandro
Encinasy Rosario Robles —quien se tendría que disculpar
por obviásjazones—, pues ejercieron como gobernantes
sustitutos cuando Cárdenas, López Obrador y Mancera
buscaron la Presidencia de la República.

Sería genial verreunidos a quienes alguna vez formaron
una familia feliz y que hoy están enfrentados por la dis
puta del poder... y también por librar acusaciones graves,
correspondientes al trabajo que
ejercieron en su tiempo.
De cada uno se podría ha

blar ampliamente, pero el tema
candente se centraría en los tres

últimos gobernantes, pues en
medio está la bolita sobre quién
tuvo la culpa de la tragedia en la
Línea 12 delMetro.

El peritaje internacional con
tratado por el gobierno capitali
no señala que la caída de un tren
en la estación Olivos se debió a
una mala ejecución de la obra y a la falta de apego a los
planes originales del proyecto, encabezado en ese tiempo
por Ebrard.

Pero está pendiente el dictamen sobre probables defi

ciencias en el mantenimiento, y es ahí donde todo mundo
se echa la pelota. Mancera dice que él rehabilitó la obra
porque fue hecha con los pies y era un peligro para los
usuarios.

Marcelo asegura que su sucesor sobrecargó las trabes
al rehabilitar el tramo elevado y que por eso se vinieron
abajo, aunque ambos ponen en duda que Claudia haya
hecho la tarea de darle mantenimiento.

Por supuesto que aunque fueran invitados ninguno
iría al evento: el Presidente declinaría para no robarle
reflectores a Claudia; Mancera para no encontrase con
Marcelo, y el canciller para no verse las caras con ninguno
de los dos anteriores.

Quién hubiera pensado que así acabaría la bonita fa
milia que un día formaron todos en el PRD, y que hoy está
llena de afrentas. Los implicados buscan acabarse entre
ellos o consumar venganzas por agravios añejos.

Quizá debieran releer El Padrino, de Mario Puzo, don
de el personaje central señala que en la búsqueda del po
der nada es personal; son solamente negocios.
Además de que no se tragan entre sí, la oposición

—sobre todo el PAN— le trae ganas a Claudia, y los mo
renos prefieren inventar que, ante el riesgo de covid, lo
mejor es que presente su informe por escrito y no expo
nerla a una reunión presencial.

Habría sido genial juntar a los tres en un mismo lugar.

e,CENTAVITOS...
A la panista Ana Villagrán le ganaron los nervios la sema
na pasada al pedir en tribuna a la oposición mantenerse
unida para defender a los alcaldes de la alianza opositora,
mencionando a todos por su nombre... bueno, a todos me
nos al priista Adrián Ruvalcaba. La blanquiazul le llamó
al de Cuajimalpa para aclararle que no se trató de ningún
mensajito por parte de los suscritos azules; fueron los ner
vios —que no el subconsciente— de su primera vez los
que la traicionaron.

Marcelo asegura
que su sucesor
sobrecargó
las trabes al
rehabilitar el
tramo elevado
de la Línea 12.
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• Es una propuesta que les garantizará su total inclusión
en el orden político, económico, cultural y deportivo.

¡Estamos a un paso más cerca de la primera Ley General de
las Juventudes! El año pasado se publicaron las reformas
constitucionales a los artículos 4 y 73, en materia de juventud,
que como presidenta de la Comisión de juventud y Deporte
presenté. En ese momento señalé que, a partir de éstas, se
establecía el ordenamiento legal necesario para expedir, por
primera vez en la historia de nuestro país, una ley de las ju
ventudes, para finalmente dotar de derechos a las personás
jóvenes de México.

Me complace señalar que la semana pasada presentamos la
iniciativa que propone la Ley General de las Juventudes. Cum
plimos con nuestro compromiso de dotar de todos
los derechos a las y los jóvenes mexicanos. Es una
propuesta que les garantizará su total inclusión en
el orden político, económico, cultural y deportivo.

Esta iniciativa tiene como objetivos establecer
los mecanismos de garantía para el ejercicio de
los derechos de las personas jóvenes, establecer
los principios rectores que orientarán la política
nacional en materia de derechos de las personas
jóvenes con perspectiva de juventud y regular la
organización y funcionamiento del sistema na
cional de juventud.
También, pretende establecer las facultades,

competencias, concurrencia y bases de coordinación entre
la Federación, las entidades federativas, los municipios y las
alcaldías de la Ciudad de México en materia de personas jó
venes; y establecer las bases generales para la participación
de los sectores privado y social en las acciones tendentes a
garantizar la protección y el ejercicio de los derechos de las
personas jóvenes, así como a prevenir su vulneración.

El mundo vive cambios sin precedentes. Ahora, la juventud
empieza a identificarse como agentes y anfitriones de solu
ciones ante los conflictos en el mundo. Sus aportaciones al
desarrollo comunitario, nacional, regional y mundial deben
seguir reconociéndose y alentándose.

Lamentablemente, en muchos casos siguen
existiendo estereotipos y estigmas sobre la Juven
tud, factores que contribuyen en gran medida a
la negación de los jóvenes como actores sociales
y políticos. Las necesidades de las y los jóvenes
son cada vez más complejas y los riesgos que en
frentan son mayores.
Con esta ley, aseguraremos una protección

más amplia de sus libertades fundamentales, a
partir de la identificación de sus necesidades y
problemáticas y bajo los principios de progresi
vidad, universalidad, integralidad y convenciona
lidad. Es impostergable dotar a nuestra juventud

de derechos que les garanticen su desarrollo humano/edu
cativo, profesional, laboral, económico, político y cultural. La
juventud es la clave del progreso y un mejor futuro.

La juventud
empieza a
identificarse como

agentes anfitriones
de soluciones
ante los conflictos
en el mundo.
'Senadora por Morelos
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La semana pasada acompañé a los secretarios Marcelo
Ebrard y Tatiana Clouthier, al embajador Esteban
Moctezuma y a los subsecretarios Luz Marfa de la Mora
y Gabriel Yorio a Washington, D.C. para llevar a cabo el re
lanzamiento del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN).
Considero relevante hacer algunas reflexiones en este espa
cio respecto a la visión estratégica de la administración mexi
cana, así como de los siguientes pasos y acuerdos alcanzados
en esta primera edición.

Siguiendo la visión del presidente López Obrador, uno de
los ejes rectores en la relación entre los gobiernos de México
y EU es la cooperación bilateral desde el respeto mutuo y la
complementariedad. En la conducción de nuestra política
exterior buscamos que los acuerdos alcanzados se mate
rialicen en beneficio de nuestras sociedades y, sobre todo,
de sus grupos más vulnerables. Así, nos hemos propuesto
hacer frente a la pandemia, atender las causas estructurales
de la migración, mantener nuestra posición de competitivi
dad económica y desarrollar estrategias de cooperación en
seguridad regional, entre otros. La constante interlocución y
coordinación a través de mecanismos institucionales de alto
nivel resulta elemental para alcanzar estos objetivos.

El DEAN promoverá proyectos estratégicos bilatera
les para fomentar el desarrollo, la generación de empleos,
la competitividad regional y la disminución de la pobreza
y las desigualdades. Ante los diversos desafíos que se nos
presentan, es el momento adecuado para renovar nuestro
compromiso en materia económica, el cual servirá como un
importante foro para que nuestros países colaboren en áreas
de interés común, como promover un comercio e inversión
inclusivos y fortalecer las cadenas regionales de suministro.

Es importante destacar que este mecanismo busca ex
plorar temas tanto de promoción del desarrollo económico,
social y sustentable en el sur de México y Centroamérica;
como asegurar las herramientas para la prosperidad futura a
través de compatibilidad regulatoria y mitigación de riesgos
en temas relacionados con las tecnologías de la información
y la comunicación, ciberseguridad e infraestructura en tele

comunicaciones, manteniendo congruencia con el objetivo
de política exterior de fortalecer la economía regional.

Un componente relevante en el DEAN es la inclusión de
actores no gubernamentales. Destacan las recomendacio
nes que el CEO Dialogue —mecanismo de interacción entre
empresarios de ambos países— compartió de manera formal
con el Gobierno de México. No sólo se tomaron en cuenta las
sugerencias del sector privado, sino que también las compar
tidas por algunos actores de la sociedad civil. Por ejemplo,
la USMexico Foundation, nos compartió un proyecto con
importantes propuestas para la construcción de una frontera
inteligente entre México y EU. Estas últimas recomendacio
nes públicas son apenas una muestra de lo que será una serie
de consultas periódicas con la iniciativa privada, la academia
y organizaciones no gubernamentales.

El canciller Ebrard enfatlzó que el DEAN es un espacio
para discutir la visión estratégica de ambos países hacia el
futuro y así poder superar las discusiones del día a día. Esta
idea no se circunscribe únicamente a los temas económicos.
En los próximos meses se celebrará el Diálogo de Alto Nivel
sobre Seguridad que busca reemplazar la Iniciativa Mérida
con un mecanismo más robusto que refleje las nuevas prio
ridades de ambas administraciones. En esta visión, reducir la
violencia, la demanda de drogas y el tráfico ilícito de armas
son prioridades que México llevará a la mesa.

En el aniversario del natalicio de Simón Bolívar, el pre
sidente López Obrador habló de una nueva perspectiva
respecto de la relación entre todos los países de América:
dialogar para alcanzar el propósito de respetarnos y crecer
juntos. Eso es justo lo que ha planteado esta administración en
su relación con nuestros socios norteamericanos: mayor coo
peración e integración económica desde las complementa
riedades, siempre con respeto a la soberanía de cada nación.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte de la SRE
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• Ninguna de las miles de familias que viven en estos
asentamientos puede ser culpable.

Es uno de los retratos más fieles de la desigualdad de cual
quier país. Es el contraste, la ironía. Comunidades enteras
que se observan desde las autopistas, que incluso se miran
en imágenes satelitales como un trazo asimétrico que no
puede ser producto de la planeación. Son los asentamien
tos irregulares, son la evidencia de condiciones que no son
ignoradas, porque es imposible no verlas, pero que sí son
minimizadas, invisibilizadas, porque ahí están, pero pare
ciera que no es así, al menos no para las autoridades ni para
sus planes de gobierno.

Al momento en que escribo estas líneas, una joven, ape
nas mayor de edad, y sus dos pequeños son buscados por
binomios caninos y personal de rescate. Llevan ya cuatro
días bajo los escombros de lo que hasta el viernes al me
diodía fue su hogar. El ablandamiento de la tierra a causa de
las lluvias, que este año llegaron con mucha más frecuencia
e intensidad, y condiciones geográficas que siempre pusie
ron sobre aviso de los riesgos, se enfilan como las principa
les causas del ocurrido en el Cerro del Chiquihuite; pero la
enorme pregunta es, si se trata de fincar responsabilidades,
¿quién o quiénes han permitido que a lo largo del país los
asentamientos irregulares hayan
crecido de tal forma? Porque es
una problemática que ha rebasa
do a todos los niveles de gobierno
y desde hace muchos años. Tan
tos, que incluso terminan por ha
cerlos parte del trazo urbano, pero
sin otorgarles las condiciones mí
nimas necesarias para convertir
los en parte de la dinámica social.
Sólo los dotan de un nombre y un
lugar en el mapa, más no en las
estrategias de desarrollo.

En México, una de cada cinco
personas vive en un asentamien
to irregular, pero la organización
Techo señala que estas condicio
nes están tan invisibilizadas que
ni siquiera hay una metodología
que permita saber con precisión cuántos de estos asenta
mientos existen en el país. Sin embargo, las señales de que
es un problema que urge por soluciones que no sean obli
gadas por un deslave, ahí están y desde hace muchísimas
décadas. Aquí en la Ciudad de México, por ejemplo, el mis
mo Cerro del Chiquihuite es terreno de asentamientos que lo
mismo pertenecen a Tlalnepantla que a la alcaldía Gustavo
A. Madero. Varios de ellos se observan desde la salida a Pa
chuca. Lo mismo ocurre con los asentamientos de los cerros
que están detrás de éste y que aparecen hasta la primera ca
seta de cobro, ya en Ecatepec. Casas, casas y más casas que,
en pleno 2021, se siguen levantando entre caminos y calles
cuya presencia ni siquiera ha provocado que las autoridades
locales ordenen la llegada de pavimento. Si no les dotan de
servicios básicos, menos aun de seguridad. Éste es un asunto
que lleva muchos años y que avanza tan rápido que apenas
se les ha ocurrido dotar de pintura en algunas zonas para, al
menos, así convertirlas en postales que evidencien menos
esa desigualdad que representan.

Ninguna de las miles de familias que viven en estos asen
tamientos puede ser culpable por establecerse en zonas su
mamente peligrosas; los responsables son quiénes se los han
permitido y no les han otorgado la posibilidad de levantar
sus hogares en zonas que los pusieran en menos riesgo. El
trazo urbano ha sido uno de los grandes pendientes de esta
ciudad (y de varias en el país), porque a pesar de su evi
dencia, la omisión: cuánto tiempo pasó para que a Tláhuac,
por ejemplo, llegara un transporte masivo como el Metro y,
bueno, ya sabemos qué ocurrió.

Casas que
se siguen
levantando entre

caminos y calles
cuya presencia
ni siquiera ha
provocado que
las autoridades
ordenen

la llegada
de pavimento.
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En los circos de varias pistas hay diversos espacios donde se
presentan distintos espectáculos para el público al mismo
tiempo. Los que se aburren con los leones pueden mejor
concentrarse con los equilibristas. El anfitrión va de pista en
pista presentando al público cada uno de los actos. Voy a
utilizar esta metáfora para hablar de la operación política del
Presidente durante la segunda parte de su sexenio.
Cual si fuera el dueño de los Hermanos Atayde, López

Obrador tendrá por lo menos cuatro pistas políticas que ad
ministrar, todas ellas relacionadas.

Primera pista, la más importante para todo Presidente en
el poder, dejar a su candidato preferido en la silla presiden
cial. La última vez que un mandatario logró esto
fue con De la Madrid y Salinas de Gortari, en
el lejano 1988, y vaya que se les complicó. Des
de entonces, ya sea porque la oposición ganó la
elección o porque su preferido no quedó como
candidato, los presidentes no han podido admi
nistrar bien esta pista.
AMLO quiere dejar en Palacio Nacional a

Claudia Sheinbaum, hoy jefa de Gobierno de la
Ciudad de México. Eso nadie lo duda. Entonces,
su primera pista política es proteger a la jefa de
gobierno de la capital y, utilizando su fuerza y
popularidad, dejarla, primero, como candidata
de Morena y luego como la que pueda ganar la
elección presidencial. No está fácil, pero, hoy, el
Presidente parece contar con el capital político
suficiente para lograr este objetivo.

La segunda pista es apaciguar a todos aquellos candidatos
de Morena que también quieren participar en la contienda
presidencial. Hay dos apuntados: Monreal y Ebrard. Ambos
han enviado mensajes de que buscarán aparecer en la boleta
presidencial bajo el emblema de Morena y, si no se puede,
por otro partido.

Pero, ¿cuántos puntos podrían sacar estos candidatos si
abandonan Morena? ¿Los suficientes como para poner en
peligro la victoria de Sheinbaum? Hoy no parece ser el caso
con los números que demuestran las encuestas. En todo caso,
AMLO tiene el poder para hacer pomada a cualquier políti
co de su coalición que pueda ganarle a Claudia. Y siempre
queda la posibilidad de que los deje lanzarse por un partido
que no ponga en peligro su proyecto. Porque una cosa queda
clara, después de ser fieles escuderos de AMLO, no pueden
hacer una maroma mortal como para romper tajantemente
con la 4T. Así que, en esta segunda pista, el Presidente tendrá
que domar a los leones que quieran morder a su cachorra
o dejarlos jugar como posibles planes B y C en la sucesión

presidencial.
Tercera pista: liquidar lo antes posibles a candidatos de

oposición. El Presidente, con el buen ojo político que tiene,
sabe que el adversario a vencer es el PAN. Es el único partido
con la capacidad de dar una pelea real en 2024. Y aunque
los panistas están debilitados y divididos, cualquier aspirante
que levante la cabeza y anuncie su intención de estar en la
carrera presidencial recibirá un escopetazo desde Palacio
Nacional.

Ya lo hizo AMLO con Francisco García Cabeza de Vaca
y Ricardo Anaya. Utilizó la vieja práctica de perseguirlos ju
dicialmente para detenerlos en seco. Y así seguirá. Torpe

deando todo lo posible a los panistas quienes,
por cierto, luego parecen payasos que le hacen
el juego a AMLO con errores como el de firmar
una alianza con Vox para evitar la llegada del
comunismo a México. Esta pista, por cierto, es
una que disfruta mucho AMLO, quien seguirá
atizando el fuego a los panistas todos los días
desde el púlpito presidencial.

La cuarta pista es romper la alianza del PRI
con el PAN con el fin de establecer el PRIMOR.
El Presidente requiere los votos de los priistas
en el Congreso para aprobar sus reformas cons
titucionales y afianzar su proyecto político. En
esta pista veremos la administración de muchas
zanahorias y garrotes para ganarse la voluntad
de los priistas. A algunos les darán puestos en

el Ejecutivo, incluyendo embajadas, a otros les sacarán sus
expedientes, amenazándolos de perseguirlos judicialmente.
Así es la política.

©
¿Se dejarán los priistas? Creo que sí. Son políticos profesiona
les sin muchos escrúpulos que lo único que les importa es el
poder. Y hoy ese poder lo tiene un señor que se llama Andrés
Manuel. Fieles a su estilo, los priistas bailarán la canción que
les toque el Presidente a cambio de una sabrosa zanahoria o
evitar un golpazo. Así ha sido su historia.
Visto hoy, no parece haber mayores complicaciones para

AMLO en estas cuatro pistas. Pero la política es fascinante
porque las cosas cambian de un día para otro dependiendo
de muchos factores. Por tanto, de aquí en adelante, habrá
que seguirle la pista a cada una de las cuatro pistas de López
Obrador.

Twttter: @leozuckermann

AMLO quiere
dejar en Palacio
Nacional
a Claudia

Sheinbaum, hoy
jefa de Gobierno
de la Ciudad
de México. Eso
nadie lo duda.
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El presidente López Obrador sorprendió este fin de semana con
sendos anuncios en los estados que visitó: en Sinaloa, anunció
que el priista Quirino Ordaz Coppel, mandatario estatal, sería
propuesto como el próximo embajador de México en España.
Al otro día, en Nayarit, dijo que el gobernador estatal, elegido
por el PAN, pero muy lejano de este partido prácticamente des
de el inicio de su mandato, Antonio Echevarría, al entregar la
administración local, se integrará a su gabinete.

Son dos gobernadores muy diferentes y con muy distinta
evaluación. Quirino se va de Sinaloa, culminando una buena
gestión, manchada por dos temas: todo lo acontecido en torno
a la liberación de Ovidio Guzmán, el hijo de El Chapo, que
generó el Culiacanazo (aunque en realidad el go
bernador poco tuvo que ver con ello) y por la fuerte
intervención de grupos criminales en el proceso
electoral de junio pasado, donde la ingerencia es
tatal sí podría haber sido mucho mayor.

Quirino, que constrayó una fuerte relación con
López Obrador, perdió las elecciones con el mo
renista Rubén Rocha, en un proceso cuestiona
do ante la Comisión Interamericana de Derechos

Humanos por el PRI, el PAN y el PRD por la pre
sunta intromisión del crimen organizado. Ha sido
designado en una de las posiciones diplomáticas
más importantes para México el mundo: la emba
jada en Madrid, con la instrucción de reconstruir
la relación con España. Más allá de su inexperien
cia diplomática, Quirino tiene el perfil como para
poder trabajar mucho con inversionistas españoles. El tema de
La Conquista y los 500 años habrá que dejarlo aparte. Lo cierto
es que no recuerdo un caso en que perdiendo, se ganara tanto.

El caso del gobernador Echevarría es muy diferente. Su go
bierno en Nayarit fue francamente malo. Es verdad que heredó
un estado en situación gravísima, con las acusaciones de co
rrupción en contra de su antecesor, Roberto Sandoval y del

: exfiscal, Edgar Veytía, detenido y condenado por narcotráfico
. en Estados Unidos. Pero el gobernador tuvo una pésima gestión
de gobierno, la inseguridad en el estado creció, su interlocución
política ha sido escasa y pobre. Sin embargo, hubo una larga
serie de fuertes inversiones turísticas en la costa de Nayarit, que
sin duda, detonarán la economía estatal, en la que fue decisivo
el apoyo federal para mejorar en el futuro inmediato las comu
nicaciones con toda esa región del país. Los réditos de todo ello
no se lo llevará Echevarría, sino el gobernador entrante Miguel
• Ángel Navarro, que ganó por amplísimo margen. No se ve qué
méritos pudieran existir para que Echevarría llegue al gabinete,
pero así lo que anunció el presidente López Obrador.
También en estos días asumieron tres gobernadores que

tendrán escenarios distintos. David Monreal, el hermano del
líder del Senado y exgobernador, Ricardo Monreal, asumió el
gobierno de Zacatecas, la entidad que vive el mayor descon
trol en seguridad, y en muchos otros ámbitos, de todo país. El
gobierno de Alejandro Tello ha sido sencillamente desastroso.
David fue recibido con por lo menos 14 asesinatos en apenas
unas horas.

Pero la toma de protesta del nuevo gobernador estuvo en
marcada por un encuentro, más que amistoso, entre el canciller
Marcelo Ebrard, recién llegado de la reunión del alto nivel en
Washington; Ricardo Monreal; Mario Delgado, líder de Mo
rena, y el líder de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier. No es

secreto para nadie que Marcelo y Ricardo han ex
presado su deseo de competir por la candidatura de
Morena en 2024. También que representan, aun
que esa división tiene muchas líneas transversales,
el sector llamado moderado del oficialismo, incluso
en su relación con otras fuerzas y expresiones polí
ticas. Marcelo y Ricardo van por líneas separadas,
pero que al final parecen ser convergentes.

En Sonora asumió el exsecretario de seguridad.
Alfonso Durazo, un hombre con una larga carrera
política con todos los saldos, positivos y negativos,
que ello implica, pero que siempre, a lo largo de
distintos cargos, administraciones y partidos, tuvo
como su principal objetivo gobernar su estado. Lo
logró luego de una elección competida y cuando
Sonora sufre, sobre todo, graves problemas de

seguridad, con una lucha abierta entre varios cárteles y una
larga frontera con Estados Unidos que la hace una plaza ape
tecible para cualquier grupo criminal. Su antecesora, Claudia
Pavlovich hizo una buena gestión y se va con un reconoci
miento aceptable de la ciudadanía.

El desafío de Durazo, con toda su experiencia, pasará en
gran medida, y así será medido, por el control de la seguridad
en su estado, recordando que es el único miembro del gabi
nete presidencial que pudo competir en junio por un gobierno
estatal.

La semana pasada, en Chihuahua, había asumido la panista
Maru Campos, una mujer reconocida y capaz, que tuvo que
ganar las elecciones luchando contra las intrigas y obstáculos,
incluso legales, que le puso Javier Corral, que deja el estado
con uno de los peores índices de aceptación del país. Corral
con una larga historia de rencores, traiciones, mezquindades,
dicen que se irá a otro partido, que deja el PAN, donde en rea
lidad ya no estaba. Por lo pronto, Maru Campos, que recibe
un estado desgarrado, tiene el espíritu y la voluntad de recons
truirlo y crecer.

Claudia
Pavlovich
hizo una

buena gestión
y se va de
Sonora con un
reconocimiento

aceptable
de la ciudadanía.
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Menosprecio o desprecio. La misión original del Estado, su
razón de ser, es la defensa y protección de la vida. Dónde
se torció el camino y se degradó la entraña de nuestros
gobernantes.

Las escenas por desgracia son sólo parcialmente nuevas.
Tragedias similares se repiten cada año. Son una suma de
irresponsabilidades: calentamiento global, deforestación
sistemática de cientos de miles de hectáreas de bosques
y selvas, asentamientos en lugares no adecuados. Sobre la
actitud de la 4T hacia el calentamiento sólo hay vergüenzas.
El gobierno en los hechos niega su importancia. No cumpli
remos las metas del Acuerdo de París, por el contrario, ya
somos ante el mundo la oveja negra que apuesta de nuevo
a los fósiles.

Sobre la deforestación ancestral —origen de muchas
de las avenidas torrenciales— hay poco qué decir. El ac
tual gobierno lanzó con bombo y platillo un programa que,
cdmo muchos otros, ha sido un fracaso: 7% de superviven
cia. Sonaba bien, pero una consecuencia muy concreta es
qye acabaron con la producción diversificada de plantas en
infinidad de viveros. La obsesión por las zonas tropicales,
ha salido carísima. Siguiendo al Inegi, el 40% del territorio
es considerado desértico o semidesértico y alrededor de
dos terceras partes está en proceso de erosión. No se habla
de ello.

Sobre los asentamientos irregulares no hay nada en
concreto. Los mapas de riesgo allí están, desde hace dé
cadas, sabemos dónde hay población en riesgo que ne
cesita ser reubicada. Es una labor incómoda, hay muchas
resistencias, pero a la larga es la única forma de evitar
tragedias.
Con el estado de Hidalgo el país tiene una gran deu

da: allí enviamos cantidades
oceánicas de aguas altamente
contaminadas de la ZMCM. El
caudal de salida se salió de ma
dre. Las obras de infraestructura
para evitar desgracias no se han
terminado. Ahora fue Tula, pero
podrían ser otras. Hay dinero

abundante para un tren que na
die solicitó, pero no para prote
ger a los moradores de esa zona.
Viviendas, comercios, fuentes de
trabajo y, por si fuera poco, un
hospital del IMSS, arrasados. Su
director, el gobernador y otras
autoridades, estuvieron allí en

et iodo, con las familias, una presencia más que simbóli
ca. Pero el Presidente —cuando más— ve las inundaciones
desde un helicóptero, la presencia según él, es demagogia.
NO, estar allí no es demagogia, la presencia de las auto
ridades del máximo nivel ayuda enormemente a que las
acciones se agilicen. Ernesto Zedillo, al que él tilda de frío
neoliberal, regresó de una gira internacional directamente
aenfrentar el desastre de Acapulco azotado por Paulina.
Pero la empatia mínima no es parte de la revolucionaria 4T.
Por eso pudieron desaparecer de un plumazo el Seguro

Popular dejando a 15 millones de mexicanos sin protección
de salud y de pasadita el importantísimo fondo para eventos
catastróficos que aseguraba protección a familias con des
gracias mayores; por eso pueden poner la cara dura y decir
que el suministro de medicinas (incluidas las de niños con
cáncer) estará completo siempre "la próxima semana"; por
eso pudieron desaparecer el Fonden que a tantas familias
auxiliaba y que ahora extrañamos y mucho en Tula; por eso
mienten y mienten sobre el covid y el vocero oficial de la
desgracia se atreve a dar una explicación simplona —por
no decir burlona— sobre las vacunas a los niños; por eso
ni siquiera han pensado en un programa para atender a
los cientos de miles de pacientes que no han podido ser
tratados en los Institutos Nacionales, pacientes con enfer
medades graves y en necesidad de tratamientos urgentes
desplazados por la pandemia; por eso cierran las puertas
a las mujeres; por eso fueron incapaces de implementar
una estrategia adecuada —como en otros países— para el
retorno a clases, por eso, por eso....

Pero qué tal desaparecer a Cortés y esconder a Colón,
inventar a una falsa mujer olmeca sin siquiera respetar los
rasgos característicos.

Pelean con los muertos y desprecian a los vivos.

No, estar allí no
es demagogia,
la presencia de
las autoridades
del máximo

nivel ayuda
enormemente a

que las acciones
se agilicen.
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La anunciada incorporación de dos gobernadores de oposi
ción al gobierno de López Obrador ha encendido las señales
de alarma en el seno de la coalición Va por México.

Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, escribió
en Twitter que el nombramiento del exgobernador de Sina
loa, Quirino Ordaz, y la invitación al exmandatario de Na
yarit, Antonio Echevarría, tiene el objetivo de "desmadrar
a la coalición."

Su homólogo del PRI, .Mito Moreno, utilizó también las
redes sociales para enviar un mensaje a priistas que se sientan
tentados de dar el salto a la 4T. "Absolutamente nadie puede
utilizar las siglas del PRI para negociar posiciones", advirtió.

Zambrano está convencido de que, con las incorporacio
nes de los dos exgobernadores, AMLO busca desmoralizar a
los ciudadanos que votaron por la alianza.

Le preguntamos al senador de Morena, Ricardo Monreal,
su opinión sobre el tema. "El Presidente de la República, en
su segunda etapa, está ofreciendo una postura extrapartidista.

"Hace bien en abrir los espacios de la administración pú
blica y la representación diplomática a actores que, desde su
punto de vista, van a beneficiar las relaciones del país con
otras naciones", respondió.
*Por cieno, la buena racha de consensos se prolongó ayer en el
Senado. La Ley de Juicio Político y Declaración de Procedencia
salió por unanimidad. 106 votos a favor y cero en contra.

El consenso se alcanzó porque Morena cedió en su pre
tensión de obligar a los Congresos locales a acatar el desa
fuero de gobernadores que apruebe la Cámara de Diputados
Federal (Caso Tamaulipas). ¿Cuál es la fórmula mágica?

"Las casi unanimidades que hemos logrado en el Senado
no han sido por el efecto de querer lograr acuerdos políticos
y entrega de posiciones. Ni lo hace el Presidente ni lo ha
cemos nosotros. Si logramos una mayoría no es porque se
entregó una embajada a un gobernador del PRI, sino porque
nos hemos movido de las posiciones originales. Juntos hemos
construido nuevas normas", dijo.
"Como animales en una jaula. Encerrados, hacinados, mal
tratados, humillados, niños incluidos. Es lo que muestran las
imágenes de migrantes haitianos captadas en Chiapas por el

equipo de Radio Fórmula, que encabeza ese reportero de lujo
que es Israel Aldave y el camarógrafo Christian Ramírez.

Una vergüenza para un país que traiciona su tradición de
país refugio y que parece olvidar su condición de expulsor
de migrantes por décadas. Paisanos desterrados que con sus
remesas han evitado una crisis económica de proporciones
mayores en un México azotado por la pandemia y disminuido
por decisiones equivocadas.

Israel le puso el micrófono a una pequeñita haitiana. Le
pregunto qué le diría a las personas que los persiguen. En
español, sin acento, la niña respondió:

"Que me disculpen. Ya no voy a estar en su país. Qué me
dejen pasar. Ya no voy a volver a este país porque no sé qué
les hacen los haitianos que no quieren ver a los haitianos".

Ltolorosa realidad descrita por la pequeñita. No sólo con
los haitianos, sino con los migrantes en general.

Una encuesta del Gabinete de Comunicación Estratégica
dice que 56% de los mexicanos está de acuerdo con que se
les impida el paso. Un 35 por ciento está en desacuerdo.

Peor aún: 58% justifica la violencia utilizada por la Guardia
Nacional y los agentes de Migración. Dicen que son situaciones
que se dan debido al comportamiento de los que huyen de
la miseria, la violencia y la falta de oportunidades en su país.

¿No será porque nos prestamos a hacerle el trabajo sucio
a los estadunidenses a cambio de quién sabe qué? Es pre
gunta, no se alboroten.

Ayer, por cierto, nos enteramos que en las últimas tres se
manas el Instituto Nacional de Migración ha expulsado hacia
Guatemala a 6 mil 360 migrantes que EU envió en aviones
al sur de México. Ya hay, incluso, un agradecimiento público
a México del embajador de Estados Unidos en Guatemala,
WilliamW. Popp. (Reforma, 130921).
•Corre la versión en San Lázaro de que Morena quiere im
pulsar el desafuero del fiscal de Morelos, Uriel Carmona,
a pesar de que la justicia le otorgó un amparo definitivo.

En la 4T lo quieren desaforar a partir de una acusación
que le hace la FGR de no haber presentado exámenes de
control antes de ser designado por el Congreso.

¿No será, más bien, porque el gobernador Cuauhtémoc
Blanco quiere un fiscal a modo?
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Aunque hoy son símbolos de la Ciudad de México y del
país, la estatua ecuestre de Carlos IV —mejor conocida
como El Caballito— y la columna de la Independencia —
rematada por su Victoria Alada o "Angel"— fueron fuen
te de inmensa polémica a los pocos años de haber sido
colocadas.

Recién consumada la Independencia, se propuso que la
primera, símbolo del dominio español, fuese fundida para
acuñar monedas. La segunda, obra cumbre de los festejos
del Centenario en los últimos meses del Porfiriato, se salvó
de ser derruida por los revolucionarios.
Sin embargo, hoy ambas siguen ahí, viendo pasar el

tiempo, como dice la canción. Nadie con poder, por muy
radical que se considere, ha osado meterse con ellas. Y hoy
son patrimonio de los mexicanos. Incluso, en 1925, el presi
dente Plutarco Elias Calles, "jefe máximo" de la Revolución
Mexicana, dispuso que el Ángel se convirtiese en mausoleo
de los héroes que nos dieron Patria.

Ningún movimiento político triunfante se ha metido con
la historia de piedra y bronce como lo ha hecho la autode
nominada Cuarta Transformación.

La estatua de Cristóbal Colón sobre Paseo de la Refor
ma, encargada al escultor francés Charles Cordier en 1864,
se había convertido, en 1877, en la primera en ser colocada
sobre la vía abierta por el emperador Maximiliano para
conectar el Castillo de Chapultepec con el Zócalo.

Y así como Benito Juárez no renegó del trazo del Paseo
de la Emperatriz, Porfirio Díaz rescató la estatua de Colón
que se había quedado atorada en la aduana de Veracruz.
Díaz concibió su colocación como parte de un home

naje dual: al descubrimiento de América y al México pre
hispánico. Para esto último se fundió el monumento a
Cuauhtémoc —diseñado por Francisco M. Jiménez—, que
se inauguró en 1887 y cuyo rostro, según una versión, fue
inspirado por el de Ignacio Manuel Altamirano.
Hasta que la jefa de Gobierno capitalina Claudia

Sheinbaum mandó retirar la estatua de Colón el año pasa
do —supuestamente para restaurarla—, nadie la había mo
vido en casi siglo y medio. Durante muchos años funcionó
ahí cerca el Café Colón, lugar de encuentro de intelectuales,
donde se planeó la fundación de este diario.

Es verdad que distintos monumentos de la capital han
sido cambiados de lugar, pero nadie se había atrevido a
jugar con la historia como la ha hecho ella.

Los independentistas habrán movido El Caballito de
la Plaza Mayor —hoy Zócalo— a la sede de la Pontificia y
Nacional Universidad de México en 1823, pero la obra de
Manuel Tolsá siempre ha tenido un lugar destacado en la
capital desde que fue develada en 1803.

Es cierto, la Diana Cazadora tuvo que ceder su lugar a la
construcción del Circuito Interior y, después de eso, duró 18
años arrumbada a un costado del extinto Cine Chapultepec.
Pero desde 1992 está en el muy visible cruce de Paseo de
la Reforma y Sevilla.

La pretensión de Sheinbaum —avalada por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador— de cambiar la estatua
de Colón por una escultura supuestamente representativa
de la mujer indígena no ha sido antecedida de discusión
pública alguna. La tomó por sus pistolas. Además, el "pro
totipo" que se hizo público —una cabeza llamada Tlalli—,
parece inspirada en una mujer africana o, en el extremo, en
algo que no es de este mundo.

Pero, como se dice, Sheinbaum ha llevado en el pecado
la penitencia, pues el pasado fin de semana, un colectivo de
artistas mujeres protestó contra el hecho de que el autor de
la obra que se quiere poner en la glorieta dedicada al nave
gante genovés —el escultor Pedro Reyes— es un hombre
mestizo y no una mujer indígena.
Jugar con la historia siempre es arriesgado, más aún

en estos tiempos de polarización y victimismo. Hasta an
tes de que Sheinbaum abriera este debate, la estatua de
Colón sólo era motivo de conflicto ocasional. Buena suer
te, doña Claudia, con la caja de Pandora que acaba de
abrir.
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TEPJF, bajo presión guinda
Entre cúrales de MC y el PRI, nos cuentan que Morena "oootra
vez mete fuerte presión" al Tribunal Electoral para "arrebatar"
el gobierno de Campeche. Se quejan de que este fin de semana
el dirigente de ese partido, Mario Delgado, acudió hasta
las oficinas del magistrado presidente, Reyes Rodríguez,
acompañado de la candidata morenista campechana, Layda
Sansores. "¡Buscan inclinar la balanza, no es otra cosa!", se
quejan. En sus redes sociales, Delgado agradeció al magistrado
"por la audiencia de alegatos con nuestra gobernadora electa y
su servidor, confiamos en que se respetará la voluntad de cam
bio del pueblo de Campeche". La resolución se dará pasado el
mediodía de hoy.

Los aliados incómodos
Y a propósito de malestar en San Lázaro, tampoco cayó muy
bien entre algunos priistas el comentario en redes sociales del
presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, sobre la
invitación de AMLO a Quirino Ordaz, en el sentido de que
"esa embajada de México en España no tiene otra lectura que el
pago por la entrega de la elección al crimen organizado, vía Ló
pez Obrador, a Morena. La gente de Sinaloa lo va a sufrir muy
pronto en carne propia. ¡Qué vergüenza!". Algóber saliente,
del PRI, "¡lo deja muy mal parado, no se vale!; ¿no que somos
aliados?", deslizaron en el tricolor.

Nuevo cumplido a la jefa...
Para no perder la costumbre, el presidente López Obrador echó
una flor más a Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México y "corcholata" presidenciable. Ayer reco
noció que, aunque le robó la idea de preliberar a personas sin
sentencia, hasta salió más eficiente que los funcionarios del
gobierno federal, pues ya les ganó con 40 preliberaciones y está
por emitir unas nuevas.

Ley de Juicio Político
Evidente, el buen sabor que dejó en todas las bancadas del Se
nado el debate plural que llevó a la aprobación por unanimidad
de la Ley Federal de Juicio Político y Declaración de Proceden
cia, por lo que en todos los partidos políticos hubo reconoci
miento a la apertura al diálogo y la construcción de consensos,
mismos que operó el senador Ricardo Monreal Ávila, quien
desde el principio había adelantado que se aspiraba a sacar una
ley con legitimidad, es decir, con el aval de todos, aunque con
la aprobación de este lunes se incluyeron cambios para evitar la
judicialización a causa de unos artículos que traían inconsisten
cias desde la minuta original, por lo que será enviada de vuelta
a la Cámara de Diputados.

La prensa y la justicia en la era 4T
México es uno de los países más peligrosos para ejercer el pe
riodismo, hay una agresión cada 13 horas en promedio y 21
asesinatos en lo que va del sexenio. Pero al titular de la Fiscalía
para la Atención de Delitos Cometidos contra la Libertad de Ex
presión de la FGR, Ricardo Sánchez Pérez del Pozo, le pareció
mejor enfocar sus baterías y los recursos del Estado a pedir
juicio penal para Daniel Blancas, reportero de La Crónica,
quien fue vinculado a proceso el sábado pasado. Lo lamentable
es que lo acusan de hacerse de palabras conyoutubers conoci
dos como "las mascotas de Palacio". Ese incidente no amerita,
siquiera, una remisión a un juzgado cívico... ¿Será que buscan
meterlo a la cárcel por sus críticas a la 4T? Es pregunta.

Por la transparencia judicial
Hoy será presentado el estudio Información desde y para los po
deres judiciales, que plantea 13 contenidos mínimos de infor
mación y 27 indicadores, para ser replicado por los 32 poderes
judiciales a nivel local y el Poder Judicial federal. El docu
mento, realizado por México Evalúa, que dirige Edna Jaime,
incluye temas como los procesos de selección de jueces, magis
trados y consejeros de la Judicatura; los sueldos y gastos con
proveedores, entre otros temas de gran utilidad.
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Los gritos a LópezGatell
El subsecretario de Salud,

Hugo LópezGatell, está
claramente luchando por

su vida dentro de la administra
ción federal. En menos de 24
horas buscó a dos reporteras que
conoce por su cobertura de la
pandemia del coronavirus para
recortar sus pérdidas, quizá con
el propósito de evitar su salida
del gobierno. El zar del corona
virus debe haberse dado cuenta,
la semana pasada, de que apesta
a muerto en Palacio Nacional,
entendiendo tal vez que lo único
que ha impedido que el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador lo cese son la dudas
sobre el costo de su destitución
y las críticas por el fracaso en la
estrategia.
LópezGatell, por lo que se ve,

salió a defender su cargo, y en
una declaración que le hizo a
Blanca Valadez, reportera de Mi
lenio, negó que hubiera renun
ciado y dijo no tener duda de que

el presidente López Obrador lo
sigue respaldando. De esta ma
nera respondió a la columna de
Alejandro Aguirre en El Univer
sal, donde afirmó la semana pa
sada que el zar del coronavirus
había presentado su renuncia y
el Presidente se la había recha
zado. No hubo confirmación ni
desmentido a la versión de Agui
rre, pero lo que piensan funcio
narios es que LópezGatell está
en el umbral de la calle.
Sus declaraciones sobre la ne

gativa a vacunar a menores, co
rolario de sus denuncias de que
los padres de niños con comorbi

lidades se ampararan para exigir
que les aplicaran las vacunas,
como parte de una conspiración
contra el gobierno, fue dema
siado hasta para éste. El presi
dente López Obrador vivió en
carne propia la reacción nega
tiva en su gobierno y las críticas
de todos aquéllos con quienes
hablaba, en contra del subsecre

tario. Mentiroso consumado, Ló
pezGatell le dijo a la reportera
Valadez, sin embargo, que en el
gabinete eran "muy amigables"
con él.

El subsecretario se ha colocado
en un nivel patético en la de
fensa de sí mismo, cuando den
tro de Palacio todos, literalmente
todos, están volcados en su con
tra, empezando por el presidente
López Obrador. La semana pa
sada, detrás de la ola de críticas
de miembros del gabinete, el vo
cero presidencial, Jesús Ramírez
Cuevas, con quien LópezGatell
ya tuvo actitudes prepotentes
de desdeño, le mostró a López
Obrador un detallado análisis de
prensa sobre las reacciones que
generó la declaración del zar del
coronavirus, horas después de
realizada, donde no había textos
positivos.
Al Presidente le duró la moles

tia contra LópezGatell hasta el
día siguiente, cuando ya no se
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contuvo. En su despacho terna
memorandos firmados por el
secretario de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrard, con los
detalles de cómo el subsecreta
rio de Salud había sido omiso

en la planeación presupuestal
para adquirir los refuerzos de las
vacunas para el próximo año. El
descuido de LópezGatell, sólo
entendible por su convicción de
que las vacunas no sirven y su
preferencia, pese a los fracasos
en el mundo, a que se dé la in
munidad de rebaño, tiene un in
grediente mucho más grave que
sus propias creencias. El año pa
sado pudo la Cancillería adquirir
vacunas por considerarse una
situación de emergencia, con lo
cual se pudo dar la vuelta legal a
esa atribución que sólo corres
ponde a la Secretaría de Salud.
En el primer año, el escenario
extraordinario obligó a acciones
extraordinarias. Un año después,
la falta de vacunas por negligen
cia acredita una responsabilidad
penal.
LópezGatell debió estar se

guro de que no será demandado
penalmente, por el apoyo presi
dencial del que gozaba, pero la
semana pasada esta protección
se desvaneció. El presidente Ló
pez Obrador, que seguía molesto
con él, lo comenzó a regañar,
y el subsecretario se empezó a
defender, sin poder realmente
justificar de manera racional

lo que había cometido. Parecía
claro que no sólo hablaba el Pre
sidente de un tema presupuestal,
sino que esta negligencia podría
representar críticas al vincular la
falta de vacunas con muertes por
Covid19 de niños con comorbi
lidades. El Presidente le mos
tró los memorandos de Ebrard

y crecía en exasperación con el
subsecretario, a quien, enfrente
del gabinete de seguridad, le
gritaba.
La afirmación del subsecreta

rio a la reportera Valadez de que
"no tengo duda que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
sigue respaldando mi actuar"
es una mentira flagrante, como
también su aseveración de que
la relación con la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, es "exce
lente". Sheinbaum y Ebrard fue
ron los primeros en chocar con
él en octubre del año pasado, y
la tensión no ha cejado. López
Gatell ha sido más duro con
Sheinbaum, a quien parece ha
castigado en la distribución de
vacunas, y la jefa de Gobierno,
como se reportó aquí la semana
pasada, le pidió la renuncia del
subsecretario al Presidente.
En aquel momento, López

Obrador no mostró intención de
castigar al subsecretario, pero
después de la semana pasada, el
Presidente le pidió a su coor
dinador de asesores, Lázaro

Cárdenas, que le preparara una
evaluación sobre los costos y
beneficios de mantener a López
Gatell en el cargo. Es la primera
vez que el Presidente exterioriza
la posibilidad de cesar a López
Gatell, que todo indica depen
derá del análisis que le presente
Cárdenas.
El subsecretario tampoco se

ayuda. Dentro de esta lucha por
su vida burocrática, buscó a la
reportera de La Jornada, Ángeles
Cruz, para revertir sus dichos
de que por cada dosis contra el
Covid19 que se aplicaba a me
nores a través de amparos, se le
quitaba la oportunidad a quien
tenía un mayor riesgo. López
Gatell le dijo a la reportera Cruz
que un millón de niños y ado
lescentes entre 12 y 17 años que
tienen factores de riesgo y que
podían morir por Covid recibi
rán la vacuna. De ese tamaño es
la negligencia criminal de quien
hasta hace una semana no le im
portaba que 1'000,000 de meno
res murieran.

Es imperdonable. El Presi
dente debe tomar la decisión de
destituirlo. Es cierto que habrá
críticas, pero también es cierto
que muchos le agradeceremos
que haya despedido a un fun
cionario incompetente antes de
que siga causando más daño.
Parafraseando un dicho mar
xista, Presidente, es dialéctico
rectificar.

Fecha: 14/09/2021

Página: 36

Area cm2: 434

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 96,695

Página 4 de 13



El derecho a la
información según
AMLO
El Presidente no
debe normalizar

que una
entidad decida,
caprichosamente, si
contesta o no
El miércoles El Universal

llevó como nota principal
una denuncia de moches

en Santa Lucía. Según docu
mentó ese diario, trabajadores
que edifican para la Secretaría
de la Defensa Nacional el Felipe
Ángeles aseguran que se les
descuenta indebidamente parte
de su salario. El tema llegó a la
mañanera de ese día y López
Obrador dejó de manifiesto que
desprecia el derecho constitu
cional a la información.
El artículo 6 de la Constitución

establece que toda la informa
ción en posesión de entidades
y órganos de los poderes Eje
cutivo, Legislativo y Judicial,
autónomos, partidos políticos,
"así como de cualquier persona
física, moral o sindicato que re
ciba y ejerza recursos públicos",
debe ser pública.
Más aún: subraya que "en la

interpretación de este derecho
deberá prevalecer el principio de
máxima publicidad".
Es una buena práctica de

periodismo el pedir su ver
sión, previo a la publicación, a
una autoridad señalada en un

presunto acto de corrupción o
acusada de un comportamiento
abusivo, indebido o ilegal.
Al cuestionar a los aludidos el

y la periodista profesional bus
can que a final de cuentas sea el
lector quien decida, teniendo ac

ceso a todas las versiones, quién
dice la verdad o la calidad de la
posible explicación de una auto
ridad para haber obrado como
lo hizo. Sirve también para pre
venir fallos en la información a

publicarse, e incluso para des
estimar un material que aunque
prometedor resultó carente de
sustento.

Ningún gobierno recibe con
gusto las peticiones de entre
vista para aclarar denuncias. Sin
embargo, desde 2018 sobran
las notas en donde se incluye
una frase que consigna que las
autoridades federales aludidas
fueron buscadas con la debida
antelación y que, sin embargo,
al cierre de esa edición no hubo
respuesta específica, o que de
plano nunca se interesaron en
saber ni las preguntas que se
querían formular.

Fecha: 14/09/2021

Página: 34

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 68,176

Página 5 de 13



Esa negativa a contestar ya

supone contravenir lo que esta
blece el artículo 6 de la Consti
tución. Pero el miércoles pasado
López Obrador fue más allá y
dejó en claro que él considera
que es natural que las dependen
cias de su gobierno decidan a
quién sí y a quién no responder:
según el Presidente hay medios
que no merecen ser atendidos.
En la mañanera del 8 de sep

tiembre, día en que se publicó la
nota de los moches, el reportero
de ese diario incluso explicó al
Presidente que se había buscado
a la Defensa Nacional para co
tejar la versión oficial con la de
trabajadores que denuncian los
recortes a su salario:

"Reportero: 'Sí, porque se le
pidió una posición a la Sedeña
para llevar también su versión,
pero no la dieron"'.
"AMLO: 'No, es que me ima

gino ven Universal y dicen:
'Aahhhg', o sea, es mejor que
aquí se ventile, como lo estamos
haciendo"'.

Es sabido que los integrantes
del gabinete deben seguir la ma
ñanera para tomar apunte de lo
que ahí ordena, en específico o
en genérico, el Presidente.
Ese miércoles la orden fue que

los funcionarios tienen permiso
para no atender las solicitudes
de información de los medios
que el mandatario agarra de
piñata.

La postura de AMLO es contra
ria al artículo 6. Si su gobierno
sigue esa pauta empobrecerá la
cantidad y la calidad de la infor
mación a la que tiene derecho la
ciudadanía.
Sus mañaneras sesiones

a modo donde los funciona
rios rara vez son confrontados

por periodistas con cuestiona
mientos concretos y no surgi
dos de agendas de lucimiento o
por encargo constituyen una
simulación.
El Presidente no debe norma

lizar que una entidad decida,
caprichosamente, si contesta o
no. Velar por el acceso a la infor
mación es su obligación. Aunque
diga aahhhg.
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Pobreza en México
A nivel mundial, uno de los

temas que generan preo
cupación por sus diversas

implicaciones es el de la pobreza.
En México, el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval) es
el órgano encargado de medir la
pobreza y genera información
para la toma de decisiones sobre
la materia. Precisamente fue el
Coneval quien dio a conocer la
última medición multidimen

sional de la pobreza 20182020,
arrojando cifras que hay que
considerar. Para empezar, se
debe decir que de acuerdo con
el Coneval: "la pobreza es un fe
nómeno multidimensional que
comprende aspectos relaciona
dos con las condiciones de vida

que vulneran la dignidad de las
personas, limitan sus derechos y
libertades fundamentales, impi
den la satisfacción de sus nece
sidades e imposibilitan su plena
integración social".
En este sentido, no se trata de

una medición dirigida exclusi
vamente al nivel de ingresos en
los hogares, sino que abarca más
dimensiones relacionadas con

la educación, la salud, la segu
ridad, la alimentación, los ser
vicios básicos de vivienda, por
mencionar algunas.

En nuestro país, entre 2018 y
2020, se han identificado rezagos
importantes en varios de los ru
bros. Por ejemplo, en materia de
salud hubo un aumento en el por
centaje de la población con caren
cia por acceso a los servicios de
salud al pasar de 16.2% (en 2018)
a 28.2% (2020). Esto significa
que en 2018 había 20.1 millones
de personas en estas condiciones
y en 2020 fueron 35.7 millones de
personas.
Por otro lado, a nivel nacional,

en ese mismo periodo, el porcen
taje de la población con la carencia
por acceso a la alimentación nu
tritiva y de calidad se mantuvo en
niveles similares al pasar de 22.2%
a 22.5%. Esto significa un incre
mentó de un poco más de un mi
llón de personas en esta situación.
En cuanto a la educación, el

porcentaje de la población con
rezago educativo se mantuvo en
niveles similares, pero con un
ligero aumento al pasar de 19.0%
a 19.2%, es decir, incrementó de
23.5 a 24.4 millones de personas.
Ahora bien, entre 2018 y 2020,

el porcentaje de la población en
situación de pobreza aumentó de
41.9% a 43.9%. Esto es, que el nú
mero de personas en esta situa
ción pasó de 51.9 a 55.7 millones

de personas, de los cuales 19.5
millones son menores de 18 años.
Asimismo, el porcentaje de la

población en situación de pobreza
extrema se incrementó de 7.0%
a 8.5% en ese mismo periodo. Es
decir, el número de personas en
situación de pobreza extrema au
mentó de 8.7 a 10.8 millones de
personas, de los cuales 3.9 millo
nes son menores de 18 años.
Todos estos datos, pero en par

ticular los últimos, nos hablan de
la urgencia por responder a lo que
está ocurriendo en nuestro país.
Es cierto que la pandemia por
Covid19 y sus efectos sociales y
económicos contribuyeron a la
desestabilización, pero también
es cierto que el gobierno mexi
cano enfrenta serios desafíos
para implementar medidas que
erradiquen las carencias sociales
de manera eficaz.c

En Early Institute sabemos que
la pobreza en la niñez puede des
encadenar otros problemas que
afectan su bienestar integral. De
ahí que reconocemos la impor
tancia por contar con la suficiente
información que dé cuenta del
contexto en el que viven niñas,
niños y adolescentes para formu
lar políticas públicas que garan
ticen el respeto a sus derechos y
protejan su sano desarrollo.
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Veinte años después
Los atentados terroristas del

11 de septiembre de 2001
marcaron de forma inequí

voca el final de una era, y el inicio
de otra.

Separar los acontecimientos
históricos y determinar cuáles
fueron detonadores de procesos
de transformación, y cuáles lo hi
cieron en menor medida, resulta
casi imposible. Para 2001, cuando
el grupo de radicales islámicos
bajo la guía y mandato de Osama
bin Laden ataca instalaciones
y edificios en suelo estadouni
dense, el desmantelamiento de la
Guerra Fría terna ya varios años
de avance. El Muro de Berlín

había caído una década atrás, la
Unión Soviética había dejado de
existir, sucedida por una Fede
ración Rusa extensa y poderosa,
pero con una economía frágil.
La única superpotencia sobrevi
viente fueron los Estados Unidos,
y el atentado apuntó al final de
esa fuerza hegemónica.
Verlo en retrospectiva a 20 años

de distancia, facilita la aprecia
ción. Haberlo vaticinado en esos
momentos, con las dos guerras e
invasiones subsiguientes (Irak y
Afganistán) y sus hoy evidentes
fracasos, nos permite tener una
perspectiva muy clara de cómo se
movió y transformó el mundo en
dos décadas.

La presencia potente de China
como superpoder emergente ha
dominado estos 20 años. El debi

litamiento de Rusia, a pesar de los
locuaces y amenazantes inten
tos expansionistas e invasores de
Putin, ha reducido a la antigua
superpotencia al sentimiento nos
tálgico de lo que un día fueron y
luchan por todos los medios recu
perar mediante una dictadura dis
frazada de democracia occidental
jamás enraizada ni abrazada por
los rusos.

Estados Unidos ha tenido que
navegar entre la persecución y
la guerra contra el terrorismo is
lámico, al tiempo que pretendía
sembrar instituciones democráti

cas, parlamentarias y representa
tivas en Iraky Afganistán. Por si
alguien no se los explicó con todo
detalle, la cultura se impuso en
tonces y lo hará siempre.
La historia registra cambios y

transformaciones culturales pro
fundas, como la caída del imperio
romano o el desmoronamiento de

los califatos medievales, pero no
por imposición, sino por procesos

de innovación cultural, ideoló
gica, religiosa. El cristianismo y
Constantino fueron esenciales

para el derrumbe final de Roma,
como las sucesivas divisiones en

tre sunitas y chiítas para la parti
ción del mundo islámico.

Pero las Torres Gemelas y la
tragedia de casi 3 mil estadouni
denses y sus familias representa
ron un mensaje claro al mundo de
que la vieja seguridad occidental
terminaba de forma abrupta.
Estados Unidos tuvo que cam

biar sus leyes, integrar departa
mentos de seguridad interna,
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limar asperezas absurdas y
burocráticas entre la CIA, el FBI
y la NSA que permitieron, bajo
sus narices, que la información
acerca de potenciales atentados
no fuera atendida con seriedad.
Se acabó el régimen de la libertad
absoluta si alguna vez existió
desde que la ley autoriza vigilar y
espiar a ciudadanos norteameri
canos que puedan estar vincu
lados a actos u organizaciones
terroristas; se acabó elglamoury
la tranquilidad del viaje civil en
aeropuertos comerciales, forza
dos desde entonces, a estrictos es
crutinios de seguridad; se acabó
la multiculturalidad neoyorkina
con ciudadanos y creencias de to
dos los rincones: desde 2001 todo
turbante acompañado de una
barba es visto con cautela, resenti
miento, desconfianza; se terminó
la tolerancia absoluta a la práctica
religiosa, cualquiera que ésta
fuera. Se acabaron los Estados
Unidos imperiales, que vigilaban

y cuidaban al mundo de los exce
sos de algunos desequilibrados. El
policía mundial fue atacado en su
casa, violentado, atropellado.
En consecuencia, lanzaron dos

guerras que por momentos logra
ron contener el terrorismo no
hubo, revise usted, desde enton
ces nuevos ataques a instalacio
nes o intereses americanos, pero
que a la larga, los convirtieron
en los enemigos declarados del
islam, o por lo menos de algunas
de sus ramificaciones más ortodo
xas, radicales y violentas.
Irak fue un fracaso y Afganistán

peor, ahora que los talibanes han
retomado el poder con sus fusila
mientos y su brutal violencia de
género.
Hace 20 años el mundo era

distinto, no mejor sino diferente,
o por lo menos subsistía la es
peranza de un nuevo equilibrio
global dominado por el comercio,
el intercambio de mercancías y
el consumo exacerbado, el libre

tránsito de ciudadanos, la globali
dad en pleno. Los últimos 20 años
marcaron el regreso receloso a
los nacionalismos, a los bloqueos
y los muros, a las expresiones
xenófobas contra corrientes mi
gratorias, a pesar de los esfuerzos
de líderes como Angela Merkel y
otros de su generación.
Veinte años de una nueva

realidad donde China, Rusia y
Estados Unidos se disputan una
preeminencia perdida. Europa
batalla por mantener una unidad
resquebrajada, el Reino Unido
morderá los errores de su Brexit y
las democracias pierden efectivi
dad frente al multipartidismo y la
fragmentación política.
Veinte años que, en efecto,

cambiaron al mundo y limitaron
la perspectiva de esperanza: me
dio ambiente roto, pandemia de
vastadora, liderazgos con sueños
autoritarios florecen en Turquía,
en China, en Brasil y otros países
emergentes.
Todo cambió en 20 años.
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Demandan a Ocesa

y a Banxico
UADALUPE PHILLIPS PRE

SENTÓ el pasado 9 de sep
tiembre una demanda enG contra de Ocesa y contra
quien resulte responsable en

el Banco de México (Banxico).
La nieta de Dolores Olmedo, la

coleccionista de la obra de Diego Ri
vera y Frida Kahlo, inició acciones le
gales por la exposición de las réplicas de
algunas pinturas de la segunda en el Fron
tón México.
Desde hace semanas el diferendo se

discutía amistosamente teniendo como
árbitro al Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial (IMPI), que dirige Alfredo
Rendón. Pero ya escaló a otro nivel.
La directora de ICA determinó abrir

fuego contra la empresa de espectáculos
de Alejandro Soberón y contra el ins
tituto que gobierna Alejandro Díaz de

León por estar lucrando indebidamente.
La punta del iceberg es el espectáculo "Frida, la Experiencia Inmersiva" que se

presenta en el Frontón México. A partir de allí iniciaría un recuento de acuerdos
irregulares que conllevan un lucro indebido.
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Y es que en ese foro se exhiben muchos de los cuadros de la pintora mediante
una nueva tecnología, hecho que sería constitutivo de un delito porque se trata
de pinturas protegidas por el derecho de autor.
Y es que hasta el momento Banxico no ha acreditado tener el testamento en el

que Diego Rivera faculta a la institución a explotar los derechos de la obra de la
pintora mexicana y quien fuera su esposa.
El director jurídico, Luis Urrutia, tiene prácticamente lo que resta del mes

para acreditar que tiene facultades para otorgar contratos para la explotación de
la obra de Frida, siempre y cuando presente el testamento.
La experta financiera, a nombre de la familia Phillips Olmedo, asegura que al

menos dos de las obras que se exponen en el Frontón México no son parte del fi
deicomiso del Banco de México.
Ocesa tiene un contrato otorgado por el fideicomiso de Banxico, pero necesita

el testamento de Rivera para darle peso legal al vehículo, y el documento no apa
rece por ningún lado.
Si no es presentado a las autoridades competentes, el Banco de México podría

enfrentar responsabilidades por el manejo del legado de Frida Kahlo.
A finales de la década de los cincuentas Diego Rivera cedió los derechos de au

tor de sus 149 obras y las 29 de su mujer, Frida, a un fideicomiso que llevaría el
Museo Dolores Olmedo.

VAYA REVIRE AYER el de Javier Lo
melín y su equipo de Fibra HD. La
fusión con Fibra
Plus de Gusta
vo Tomé se está

poniendo buena.
Apenas le decía
que éste últi
mo salió con su
oferta de com
pra poniendo un
factor de inter

cambio que la
contraparte re
chazó porque no era justa y se salía
de los parámetros del mercado. VACE
Partners, que comandan Carlos
Vara y Ricardo Cervera, llegó a la
conclusión anterior como banqueros
de Lomelín. Ayer éste bloqueó la ofer
ta de Tomé tras de que el comité téc
nico de Fibra HD acordara modificar
el contrato sujetando a que el factor
de intercambio se maneje en un ran
go de 1.89 a 2.33 títulos y no de 2.60
a 2.62. Se busca a toda costa evitar un
take over de Fibra Plus.

Carlos
Vara

EL GOBIERNO DEL Estado de Mé
xico, que comanda Alfredo del
Mazo Maza, re
cibe hoy ofertas
por el trolebús
ChalcoSanta
Martha. Es una
obra que costa
rá cerca de tres
mil millones de
pesos y por el
que ya alzaron la
mano nueve em

presas. Apunte a
ICA de Guadalupe Phillips, HYCSA
de Alejandra Calzada, La Penin
sular de Carlos Hank Rhon, Alfa
de José Abed, MotaEngil de José
Miguel Bejos, Contratista General
de América Latina de Hilario Oroz
co, Jaguar de Moisés Zecua, GAMI
de Manuel muñozcano y VISE
de Santiago Villanueva. Del Mazo
y su secretario de Movilidad, Luis
Gilberto Limón, prácticamente no
dieron tiempo para estructurar las
ofertas. Todos pidieron prórroga, ex
cepto GAMI y VISE.

Alfredo
del Mazo Maza
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DIAVAZ, LA EMPRESA que capita
nea Luis Vázquez Sentíes, es otro
contratista de Pemex que también
sigue creyendo en los proyectos del
ingeniero agrónomo Octavio Ro
mera. La compañía acaba de ganar
un contrato de nueve mil millones de
pesos. Ahora mismo está levantan
do capital para soportarlo. El provee
dor de servicios solicitó a la banca un
crédito puente de 50 millones de dó

lares pagadero en los próximos tres
años. A Nacional Financiera, que di
rige Juan Pablo de Botón, se le soli
citaron 30 millones, y el resto lo está
pidiendo a Santander, de Héctor
Grisi, y a Banco del Bajío, de Salva
dor Oñate.

OTROS QUE ANDAN buscando capita
lización, en este caso 30 millones de
pesos, son los de Libertad Servicios Fi
nancieros, que preside Silvia Lavalle.
La Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, que lleva Juan Pablo Graf,
les hizo un nuevo emplazamiento para
fortalecer su estructura de capital. La
intermediaria no se repone del golpe
político que significó la detención y re
clusión de su presidente, Juan Colla
do. Todo parece indicar que Libertad
buscará salir de su circunstancia de
insolvencia por sus propios fueros. No
hace mucho le decía que tomó el con
trol Julia Collado. Con ello se descar

ta la venta al menos en el corto plazo
de la empresa.

DESDE EL AÑO pasado el SAT de Ra
quel Buenrostro, la UIF de San
tiago Nieto y
la Procuraduría
Fiscal de Carlos
Romera anda

ban tras los pasos
de Alvarez Puga
y Asociados. El
viernes se cono
ció de la orden
de aprehensión
que se giró con
tra Víctor Ma
nuel Alvarez Puga. El empresario
es considerado uno de los factureros
más grandes del país. Desde hace me
ses llevaba negociando un acuerdo
reparatorio con el ahora ex conseje
ro Jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer. Le pusieron de abogado
a Guillermo Barradas, el mismo
que figura en los casos de la Coopera
tiva Cruz Azul, la Fundación Jenkins y
Oro Negro.

BRAINTIVITY ESTÁ CERRANDO un
acuerdo de negocios que potenciará
exponencialmente al motor de pro
moción turística Visitmexico.com.
Estamos hablando de una alianza de
contenido digital con la influyente
HBO, la cadena de televisión por sus
cripción estadounidense que pertene
ce al conglomerado de entretemiento
WarnerMedia, que preside Jason Ri
lar. Con este convenio Braintivity, que
encabeza Marcos Achar y dirige Car
los González maximizarán la presen
cia de México como destino turístico
final en Norteamérica.

Guillermo
Barradas
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CUCHILLOS. Se busca dividir
la coalición Va por México in
tegrada por el PRI, PAN y PRD
con la invitación del presidente
Andrés Manuel López Obrador
al priista Quirino Ordaz, gober
nador de Sinaloa, a ocupare!
cargo de Embajador de Méxi
co, o al menóS así lo interpretó
Alejandró Mote no Cárdenas,
presidente nacional del friósr
lor. Además, advirtió que el aún
mandatario sinalcfense puede
ser expulsado del PRI si acepta
el cargo propuesto sin que me
die el permiso correspondiente
por parte del Consejo Político
Nacional del partido.
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La psicología del dinero

El libro de Morgan Housel, titu
lado en inglés "The Psycology
of Money" (Harriman House,
2020), es uno de los mejores
y más originales que se hayan

publicado en los últimos años. Trata so
bre el complicado e incierto asunto del
manejo del dinero. Hacerlo bien, dice
el autor, no tiene que ver con cuánto sa
bes, sino con cómo te comportas.
Para ilustrar su punto, Housel cuenta

la historia de Ronald James Read. Wiki
pedia lo describe, para perplejidad de
sus lectores, como "filántropo, inversio
nista, conserje y despachador de ga
solina". Read trabajó 25 años en una
estación de servicio y barrió pisos en JC
Penney otros 17 años. Al morir, a los 92
años, heredó a sus hijos adoptivos dos
millones de dólares y donó a la bibliote
ca y hospital de su localidad otros seis.
Su éxito financiero no tiene ningún

secreto. Read ahorró de forma consis

tente lo poco que podía y lo invirtió en
acciones de empresas de primera cate
goría. Lo hizo pacientemente por déca
das y sus pequeños ahorros se multipli
caron hasta convertirse en ocho millones
de dólares.
La historia de Read contrasta con la

de Richard Fuscone, un egresado de
Harvard que, tras conseguir su maestría
en negocios, trabajó como ejecutivo de
Merrill Lynch, la reconocida empresa de
servicios financieros. Fuscone tuvo una

carrera meteórica. El éxito profesional y
económico llegó tan rápido, que a los
40 años se jubiló para dedicarse a la
filantropía.
Pero la crisis financiera global, que

estalló en 2008, cambió todo. Lo aga
rró mal parado. Tenía muchas deudas,
amparadas por activos ¡líquidos. Cuan
do el mercado inmobiliario colapso,
tuvo que rematar sus casas y aparta
mentos a una fracción de valor de ad
quisición. Al final, Fuscone se declaró en
bancarrota.
La diferencia en las historias Read

y Fuscone se explica, en parte por la
suerte, la independencia de criterio y
el esfuerzo, pero principalmente por
las llamadas "habilidades blandas". De

acuerdo con Morgan Housel, la clave
para el éxito financiero no se encuen
tra tanto en saber lo que debes hacer,
sino en lo que pasa en tu cabeza cuan
do tratas de hacerlo. Las actitudes, va
lores y hábitos, aquello que los clásicos
llamaban "virtudes", trazan la ruta de la
prosperidad.
En veinte capítulos cortos y diver

tidos, Housel presenta al lector lo que
llama "lecciones perpetuas" sobre el
manejo financiero. Recoge los últimos
avances de la economía conductual,
que explica por qué los actores en los
mercados financieros con frecuencia se

comportan de forma irracional, y tradu
ce estos hallazgos en historias entreteni

das sobre riqueza, avaricia y felicidad.
En uno de los capítulos más interesan

tes, Housel explica por qué lo razona
ble supera lo racional al momento de
realizar estrategias financieras. La clave
para sostenerlas en momentos difíciles
radica en admitir que las emociones tie
nen un papel importante en la vida real.
Ver que tus ahorros de toda la vida pier
den la mitad de su valor puede llevarte
a tomar decisiones desastrosas en me
dio de una caída del mercado.

En otro capítulo divertido, Hausel
analiza la relación entre la suerte y el
riesgo. El éxito financiero suele llevar a
confundir una cosa con la otra. Lo mis
mo ocurre con el fracaso, pero en la di
rección opuesta. Sin embargo, la expe
riencia muestra que malas decisiones
pueden conducir a buenos resultados y
viceversa. El hallazgo obliga a una acti
tud escéptica ante el éxito, pero también
ante el fracaso. "Nada es tan bueno o

tan malo como parece", diría Housel.
"The Psycology of Money" se tradujo

al español bajo el título un tanto enga
ñoso: "Cómo piensan los ricos" (Plane
ta, 2021). Quizás la idea era atraer al
lector interesado en una fórmula sencilla
para el éxito financiero. Pero no se con
funda, es un libro basado en los hallaz
gos de las ciencias del comportamiento,
escrito para ¡lustrar y entretener al mis
mo tiempo.
* Profesor del CIDE
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Columna invitada

Hernán deGoñi
@hdegoni

Una lectura sobre las
elecciones en Argentina

El CRONISTA

El primer mensaje que dejó la elección primaria en
Argentina, como ha venido sucediendo en otras
contiendas electorales, es que cada vez hay me
nos correlación entre el voto y lo que prometen las
encuestas.

El Gobierno esperaba conservar una diferencia estrecha,
pero diferencia al fin. "Ganar por un voto es ganar", decían
en la Casa Rosada (residencia presidencial).
Juntos por el Cambio (coalición opositora creada para par

ticipar en las elecciones nacionales de 2019; es una amplia
ción de la alianza Cambiemos que ganó las elecciones de
2015 a través de Mauricio Macri), también se conformaba
con perder por poco.

Pero el escrutinio mostró una foto totalmente diferente: el
contundente resultado a favor de JxC sorprendió al oficialis
mo y potenció la expectativa opositora de tener la chance, en
noviembre próximo, de recuperar una cuota de poder que
cambie el curso la gestión de cara a 2023.
No es una buena noticia para Alberto Fernández, pero

tampoco para el kirchnerismo, ya que más allá de los dis
tritos que resistieron como Formosa, Catamarca, La Rioja,
Tucumán, Santiago del Estero o San Juan, la pérdida de
Buenos Aires, Santa Fe, Entre Ríos, Santa Cruz, Chubuty
Chaco muestra un descontento que excede la gestión de
las vacunas.

Ni destacados referentes de La Cámpora (organización
política fundada en el año 2006, de marcada orientación
kirchnerista) que en 2019 hicieron pie en territorio bonaeren
se pudieron capear el temporal. Axel Kicillof (gobernador de
la provincia de Buenos Aires) no logró hacer diferencia con
su gestión y lo mismo le pasó al santafesino Ornar Perotti (go
bernador del estado de Santa Fe), castigado por las internas
y el flagelo narco.

Puertas adentro de Juntos, Horacio Rodríguez Larreta pefe
del Gobierno de la ciudad autónoma de Buenos Aires) que

dó consolidado como el timonel del barco que conducirá a
la oposición a 2023.

El cambio de distrito de María Eugenia Vidal fue goberna
dora de la provincia de Buenos Aires entre 2015 y 2019) y
Diego Santilli (fue senador entre 2013 y 2015, y se desem
peñó como vicejefe de Gobierno de la Ciudad Autónoma de
Buenos Aires entre 2015 y el pasado 22 de julio) resultó ser
una jugada ganadora, complementada por la postulación de
Facundo Manes (candidato a diputado) y Ricardo López Mur
phy (fue ministro de Economía durante la presidencia de Fer
nando de la Rúa, y actualmente candidato a diputado), que
potenció a la coalición y permitió contenera través del eco
nomista parte del voto que captó la derecha.

La economía observará ahora los movimientos de Cristina

Kirchner, que también recibió el impacto en su propio reduc
to: el oficialismo está a un paso de perder el quorum propio
en el Senado. Este dato no es menor porque es un contrape
so decisivo ante la chance de que el kirchnerismo impulse un
giro radical de la gestión.
Alberto Fernández, al reconocer la noche del domingo

la derrota (flanqueado por Cristina, Sergio Massa, Kicillof
y los candidatos), prometió hacer lo necesario para revertir
el resultado.

La pregunta es si esto implica una fuga hacia adelante o
un avance hacia algún tipo de consenso político que ponga
a salvo la gobernabilidad durante los próximos dos años.

La figura de Martín Guzmán (ministro de Economía del go
bierno argentino) está en el eje de todas las especulaciones,
pero es difícil pensar en un cambio sin tomar en cuenta las im
plicancias que podría tener en la negociación con el Fondo
Monetario Internacional (FMI).

El Gobierno no tiene margen para resetear la discusión. Su
derrota será celebrada por los mercados, pero la pregunta es
hacia dónde caminará el Frente de Todos para recuperar al
go del oxígeno que perdió en las urnas.
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Línea Tres, ¿qué aprendimos?
Aun año de su inauguración y

puesta en operación, la Línea 3
aún no ha sido entregada completa
mente por la Secretaría de Comuni
caciones y Transportes. Falta un
montón de detalles, como el buen
funcionamiento de escaleras eléc

tricas o algunas filtraciones de agua
y la reparación de los daños colate
rales, esto es, todos los edificios da
ñados por la construcción de esta lí
nea de tren eléctrico. A diferencia

de lo que sucedió con la Línea 12 del
metro de la Ciudad de México, la 3
de Guadalajara no presenta ningún
problema de diseño ni vicios ocultos
en su construcción, de acuerdo con
los peritajes hasta ahora realizados.
Salvo el problema de los neoprenos
o amortiguadores de columna que
fueron reemplazados, todo parece
estar en orden en la construcción. El

que esté funcionando no quiere de
cir que esté terminada y menos de
bamos olvidarnos de lo que pasó en
el camino.

Si en la construcción nos deben
detalles, en la información financie
ra nos deben muchísimo. Los 21.5 ki

lómetros de este tren que atraviesa
la ciudad en diagonal costaron el do
ble de lo presupuestado y el número
de pasajeros estimados está a la mi
tad de lo previsto. Más de mil 580 mi
llones de pesos, 80 millones de dóla
res, por kilómetro lo coloca en la
parte alta de la tabla de los más ca
ros del mundo (el de San Juan de
Puerto Rico, por ejemplo, costó casi
87 MDD por kilómetro; el de Madrid
40). El discurso soterrado es que
más allá de los costos debemos estar

contentos pues la obra "nos la rega

ló" el gobierno federal.
Lo que no tiene remedio son los

aforos. En la batalla política entre
BRT o Tren Ligero se inflaron las
estimaciones para que la Línea
Tres cumpliera con los requisitos
de inversión. Qué bueno que tene
mos un transporte de alta calidad,
pero no le pidamos resultados im
posibles: mantener el tren nos va a
costar más de lo prometido porque
sus ingresos serán por debajo de
los estimados. El riesgo no es me
nor. La tentación a reducir el gasto
en mantenimiento y usar el dinero
en obras nuevas, siempre urgentes
y necesarias, es mayor, con la con
secuencias que ya conocidas en el
Metro de Ciudad de México.

Si algo hemos de aprender de la
Línea Tres del tren eléctrico de Gua

dalajara es la manera de gestionar la
obra pública. Hay peores, es cierto 
ahí están el tren MéxicoToluca, el
hermano mayor cuyo resultado es
desastroso, o la Línea 12 del Metro
de la Ciudad de México que llegó a
lo catastrófico pero la forma de de
cidir, de licitar, ejecutar y gestionar
la información de la obra es un catá

logo de lo que no hay que hacer.
Los 21.5

kilómetros de

este tren que
atraviesa la
ciudad en

diagonal
costaron el doble

de lo

presupuestado
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La historia es una concatenación de hechos públi
cos y políticos que forjan la identidad de una Na
ción. Nos sirve para conocer el pasado e inter
pretar el presente. No hay un sólo país sobre el
planeta que no tenga su propia historia; indistin

tamente del momento histórico universal en el que ésta
haya sucedido, lo cual es una circunstancia que reper
cute directa o indirectamente, de manera abundante o
exigua en su devenir.
Cristóbal Colón (1451 1506), almirante genovés

creía firmemente que navegando directamente por oc
cidente se podía llegar a oriente, concretamente a lo
que él llamaba las Indias: Catay (China) y Cipango
papón), tierras ricas en especias y otros valores. No
sin trabajos convenció a los reyes de España, Isabel
y Fernando, los cuales patrocinaron el viaje. Del reclu
tamiento de la tripulación se hicieron cargo Martín
Alonsoy Vicente Yañez Pinzón, los hermanos Pin
zones que una cancioncilla hiciera famosos.
La madrugada del 3 de agosto de 1592, partieron

del Puerto de Palos, la Niña, la Pinta y la Santa María.
Después de 71 días de viaje sin divisar tierra alguna,
con la tripulación a punto de motín, Rodrigo de Tria
na gritó: ¡Tierra a la vista! Lo que Colón supuso que
eran las Indias, en realidad era la isla Guanahani, que
hoy forma parte de las Bahamas. (Aquí recuerdo lo di
cho por el humorista mexicano don Marco A. Alma
zán —cito de memoria—: "En su administración los
presidentes mexicanos siguen el ejemplo de Cristóbal
Colón, no sabía dónde iba, no supo adonde llegó y to
do lo hizo con dinero prestado").

¿Es Cristóbal Colón personaje de la historia de Mé
xico? Directamente no. En ninguno se sus viajes tocó
tierra de lo que hoy es México. Pero indirectamente cla
ro que forma parte y de manera cuantiosa, por la re

percusión de su empresa, en el devenir de nuestra na
ción, así como en la historia universal. Abrió la puerta
de lo que después se llamó América, continente del
que México forma parte, y que fuera conquistado y ex
plotado por los españoles, a los que hoy el gobierno
de la 4T exige perdón por el trato dado a los naturales
de nuestro territorio. (Aunque los mexicanos de hoy y
de siempre, durante 500 años, también hemos maltra
tado a los naturales —dueños— de nuestro territorio).

Pero la historia debe analizarse y juzgarse con el pa
rámetro del momento de los acontecimientos, no con
los instrumentos de cálculo de los años posteriores. El
mestizaje, el idioma, la religión, la cultura, en fin, 500
años de historia que forjaron nuestra identidad nacio
nal no pueden ser borrados con las visceras.
Nuestra ciudad, cuya historia nos pertenece y nos

constituye, contó hasta el pasado 10 de octubre del
2020 con un monumento a Cristóbal Colón, el prime
ro que se instaló en el Paseo de la Reforma en 1 877,
durante el primer período de gobierno de Porfirio
Díaz. Aunque la escultura fue realizada en Francia por
Charles Cordier y llegó a Veracruz en 1875 cuan
do todavía gobernaba Benito Juárez. Durante 143
años las palomas defecaron en la efigie del almiran
te y en la figura de los cuatro frailes que lo acompaña
ron en el túmulo, por haber sido, supuestamente, bene
factores de los indígenas: Pedro de Gante, Juan
Pérez de Marchena, Diego de Deza y Barto
lomé de las Casas —no confundirlo con Fray Ma
nuel Bartlet—.

Hoy sabremos, según anunció la Jefa de Gobierno,
en dónde será instalada la estatua de don Cristóbal,
sin que se sepa si irá con sus cuates los curas o solo. Se
ha dicho que será albergado en el Parque América, en
Polanco. Supongamos por un momento que la figura
tuviera vida e inteligencia propia y lo mandaran alojar
se en el susodicho jardín en la calle de Horacio, con su
sentido de la orientación sería capaz de asentarse al
pie del Cerro del Chiquihuite.

Alerta aeropuerto
¿Se imaginan lo que puede contener la valija diplomá
tica de nuestro nuevo embajador en España?
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El 2020 fue el año más letal para los activistas de
la tierra y el medio ambiente, asegura la ONG
británica Global Witness, que ayer difundió su
reporte "Last Line ofDefense, The industries cau
sing the climate crisis and attacks against land

and environmental defenders" (Ultima Línea de Defensa,
Las industrias causantes de la crisis climática y los ataques
contra los defensores de la tierra y el medio ambiente).
Un total de 227 personas fueron asesinadas en 21

países por actuar pacíficamente contra la explotación in
justa, discriminatoria, corrupta o dañina de los recursos
naturales o el medio ambiente.
Con 65 asesinatos, Colombia es en donde más acti

vistas perdieron la vida, seguido por México (30), Filipi
nas (29), Brasil (20), Honduras (17), República Demo
crática del Congo (15), Guatemala (13) y Nicaragua
(12). Es decir, que el 88.1% del total ocurrieron en ocho
de los 21 países. Casi tres de cuatro asesinatos ocurrie
ron en América y siete de los 10 países en donde más
personas fueron asesinadas están en América Latina.
Veintitrés de los muertos estaban involucrados en te

mas de explotación forestal, 20 en asuntos de agua y
presas, 17 en la industria minera y extractiva, 17 en la
substitución ¡legal de cultivos, 17 en los agronegocios,
12 en aspectos de reforma agraria, seis combatían la
caza ¡legal, dos en cuestiones relacionadas con cami
nos, uno en asuntos legales y 112 en diversos temas re
lacionados con la tierra.
En donde se detallan los casos, siete de cada 10 fue

ron asesinados por defender los bosques de la defores
tación y el desarrollo industrial. Otros murieron por pro
teger ríos, áreas costeras y océanos.

De acuerdo con los reportes, más de un tercio de los
crímenes están vinculados a la explotación de recur
sos —tala, minería y agroindustria a gran escala—, y

a la construcción de presas hidroeléctricas y obras de
infraestructura.
Cinco de siete asesinatos fueron de indígenas, a pe

sar de que sólo representan el 5% de la población mun
dial. Estos casos fueron documentados en México, Cen
tro y Sudamérica y Filipinas.

En México, se registraron 30 asesinatos, un aumen
to del 67% respecto a 2019. La tala se vinculó a casi un
tercio de estos crímenes y la mitad de todos los ataques
fueron dirigidos contra comunidades indígenas.

La impunidad para los asesinos de los activistas sigue
siendo sorprendentemente alta y una investigación re
ciente que clasifica a los países según el acceso a la jus
ticia para sus ciudadanos colocó a México en el lugar
60 de los 69 países evaluados. Hasta el 95% de los ase
sinatos no son castigados.
El reporte dedica dos páginas al caso de Oscar

Eyraud Adams, defensor de los derechos del agua
de las comunidades indígenas de Baja California que
fue asesinado el 24 de septiembre de 2020 en Tecate,
luego de que denunciara el despojo de agua por trasna
cionales y la negativa de Conagua de permitirles cavar
un pozo en Neji, BC.
Global Witness acusa a las empresas privadas de

actuar irresponsablemente durante décadas, contri
buir y beneficiarse de los ataques contra la tierra y el
medio ambiente ante la mirada complaciente de las
autoridades.

Queda claro, después de leer el reporte en www.glo
balwitness.org, que para el gobierno de la 4T no es im
portante proteger a los activistas y al medio ambiente, y
menos aclarar los 30 asesinatos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Ni siquiera el polémico encuentro entre los se
nadores panistas y los líderes de VOX —el
partido ultraconservador que sacudió al sis
tema partidista español— abrió espacios a
los contenidos revelados hace un mes por

WikiLeaks, sobre lo que sus editores denominaron La Red
Intolerancia.

La filtración de más de 17,000 archivos generados del
2001 al 2017 tuvo como primeros recipientes a través de
cuatro medios, entre ellos Contralínea, la revista dirigida
por el periodista Miguel Badillo. Y es que esos docu
mentos comprueban los vínculos entre políticos y activis
tas mexicanos Provida con las organizaciones HázteOir
y CitizenGO.

Promotores y organizaciones que militan en El Yunque,
movimiento cuya existencia en España y México ha sido
materia de múltiples denuncias periodísticas en ambos la
dos del Atlántico. La Red Intolerancia concentra buena par
te de su acervo en la organización de la edición 2012 del
Congreso Mundial de las Familias, en Madrid,al que acu
dieron organizaciones de derecha que promueven los de
rechos reproductivos y se oponen al movimiento LGBTQI+.
En estos tres lustros, ambos extremos han escalado sus

promociones en México, particularmente desde el 201 8,
cuando Morena trazó el objetivo de realizar reformas a los
códigos penales y las leyes sanitarias para despenalizar
el aborto e interrumpir el embarazo bajo ciertas causales.

"El tiempo es clave. Cada mes que pasa, más y más paí
ses aprueban leyes contrarias a la vida, a la familia y a la
dignidad humana", apremiaba Arsuaga a sus socios mexi
canos, "debemos estar preparados para hacer frente a esa
ofensiva y para ayudar a los provida y profamilia de todo
el mundo en la guerra cultural y política que libran".
Gracias a WikiLeaks quedaron expuestos los vínculos

del fundador de HazteOir, Ignacio Arsuaga, y el pre
sidente de WCF, Brian Brown, con activistas y políti
cos mexicanos; entre ellos, los promotores de Santiago

Abascal.

Y gracias a las recientes decisión de la SCJN, las activi
dades de estos grupos —campañas digitales, fundraising y
grassroots lobby, entre ellas— serán más nítidas. Igual, sus
vinculaciones empresariales y políticas —que van desde ins
tituciones como la fundación Incluyendo México hasta em
presarios como Patrick Slim Domit— que están decidi
dos a los sectores más conservadores en un nuevo partido.

Efectos secundarios
SACUDIDAS. Grupo Televisa y Live Nation Entertainment
llegaron ayer a un acuerdo por 40% de las acciones de
Ocesa, la compañía más relevante de entretenimiento en
México y en América Latina, en una transacción que —
de aprobarse por los órganos regulatorios— ascenderá a
5,206 millones de pesos. En el 201 8, la empresa que pre
side Emilio Azcárraga inició un proceso para desinvertir
sus activos no estratégicos, y este acuerdo ratifica su inten
ción de concentrarse en su operación de cable y en el ne
gocio de contenidos, vital en esta época en donde la com
petencia en las plataformas de streaming se ha convertido
más que en un campo de batalla.

ESPECIALES. Por sus implicaciones en la carrera por el
2024, la fotografía del desayuno entre Ricardo Monreal
y Marcelo Ebrard en la víspera del cambio de poderes
en Zacatecas desató críticas y especulaciones. ¿Publicidad
engañosa? En esa misma mesa, testigos del encuentro, es
tuvieron media docena de invitados especiales: el gober
nador entrante, Caty Monreal, Pedro Haces y Julián
Álvarez. Esas imágenes circularon profusamente y gene
raron otra cascada de comentarios en las redes sociales.

Ojo, asesores de imagen de los gobernadores morenistas:
las fotografías con las familias —Alfonso Durazo, en la
sala de su casa; David Monreal, en su despacho de Pa
lacio de Gobierno— pueden ser un bumerán, como le pa
só a los que tildaron como "familia Vuitton". ¿Adivinan a
quién se refieren?
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Es un hecho histórico que Estados Unidos no
perdió la guerra de Vietnam en el campo de
batalla, la perdió cuando los medios mostra
ron en vivo y a todo color la sangre, los horro
res y la barbarie que vivían sus padres, hijos

y hermanos en el campo de batalla.
Una analogía válida para señalar al gobierno de

México que su imagen podría no resistir la fuerza de
las imágenes de los agentes de migración y los mili
tares de la Guardia persiguiendo a migrantes que llo
rando piden no ser detenidos.
Algunos migrantes saben conducirse en cámara,

pero estruja el alma la desesperación de la mayoría,
su miedo por ser regresados al horror de dónde vie
nen. No idear otra estrategia, otras tácticas, podría
producir una derrota que marcará al sexenio.

Desastres: desconfianza
atrasa la atención

Seguramente que cuando el titular de Hacienda Ro
gelio Ramírez de la O comparezca ante los dipu
tados, les explicará que, aunque no hay Fonden, se
apartan 9,000 millones de pesos para atender desas
tres, afirman fuentes oficiales.
Mas el problema no es si hay o no dinero para

atender los desastres, el problema es que, para repar
tir la ayuda a los damnificados que, dicen, será mo
netaria, debe levantarse un censo. Y, con todo y co
rrupción, es un inesperado cambio.
Asunto que aprueba personalmente el presidente

Andrés Manuel López Obrador, lo cual suma el
ingrediente de su congénita desconfianza, que pue
de atrasar tanto la ayuda que, en un descuido, políti
camente salga más caro el caldo que las albóndigas.

Colmo: ¿democratizar

las universidades?
Como retórica de las izquierdas mexicanas, socialis
tas, no comunistas, por supuesto, es muy atractiva la
¡dea de que las instituciones de educación superior
"se democraticen". Algo así empezaron proponen pa
ra el Instituto Politécnico Nacional.

Como bandera de activistas es aceptable, pero im
perdonable para un Gobierno como el lopezobrado
rista que presume su objetivo de elevar la calidad de
la educación, al menos esa es la narrativa,
¡Pamplinas! ¿Creen que la "socialista" China al

canzó la meta de ser la segunda economía del mun
do en cuarenta años "democratizando" universida

des? No, lo hizo aplicando el Gaokao, uno de los
más rigurosos exámenes de admisión del mundo.

Notas en remolino
Intrigante, al menos para quien esto escribe, el objeti
vo sexenal declarado por el titular de la SHCP Rogelio
Ramírez de la O de "cerrar las brechas sociales" ...

¿A cuáles mexicanos en el extranjero llamarán a vo
tar? ¿A quienes gozan de conveniente doble naciona
lidad, a quienes indocumentados cuya prioridad es
pasar inadvertidos o a los "greencards" cuya ambi
ción es lograr la ciudadanía?... Mal que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador pida a los minis
tros de la Suprema Corte ignorar la ley y priorizar lo
que llama "justicia". Nada nuevo, pues todos los pre
sidentes se enojan cuando hay fallos que no les gus
tan, pero no todos reclaman en público... No los que
conocen los entretelones de los presupuestos públicos
pueden aventurarse a decir que el PEF del 2022 al
canzará para todos los programas oficiales... Vale
reflexionar esta frase de John Kenneth Galbraith:
"Bajo el capitalismo, el hombre explota al hombre.
Bajo el comunismo ocurre exactamente al revés" ...
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Rayuela
Digan lo que digan,
Pemex sigue siendo la
caja grande de este país.
Razón de más para

cuidarla.
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Sin Vox, AN debe enderezar su barco

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ALA LUZ DE los últimos exabruptos
panistas, la pregunta que queda en el ai
re es: ¿Qué Vox estarán escuchando los

azules que antes de la propuesta constructiva
toman el camino de la beligerancia?

ENTRE LAS FILAS panistas no todo es color
azul porque existen otras voces dispuestas a
demandar, a exigir que antes que una lucha
frontal contra Morena, en la Ciudad de México,
primero se tienen que aclarar muchas cosas al
interior del propio partido.

Y EN LO primero que piensan es en la acti
tud, principalmente del grupo de alcaldes que
se han dado a la tarea de enfrentarse, de todas
formas al gobierno central, critican, y en se
rio, las actitudes tomadas, pero sobre todo la
estrategia.

PARA ELLOS, LAS protestas en la calle y
las exigencias, sin ton ni son, desprenden un
tufo a Vox inocultable, y en su momento, dicen
estarían dispuestos a crear, cuando menos, un
ala sin contaminación, libre de Vox que tratara
de formar partido y no un frente de guerra sin
futuro.

ES MÁS, ADVIERTEN que la postura del
senador Rementiría, obvio, nada tiene que ver
con la verdad, que la idea de dar la cara para
avergonzarse por sus propios hechos, no tiene
una pizca de credibilidad, y que la militancia
panista en buena parte, desaprueba la injeren
cia del organismo casi fascista español Vox,
porque no se sienten identificados con la línea
franquista que se pretende imponer ahora en
México.

NO OBSTANTE, PARA el neofranquismo las
protestas de la militancia poca, por cierto,
no son importantes, y según cuentan quienes
se han manifestado en contra, hay un grupo
hegemónico que sólo obedece a ciertos acuer
dos cupulares, lejanos y contrarios a la volun
tad de las mayorías partidistas

DESDE LA PERSPECTIVA militante el PAN,

corrupto y ahora neofranquista, poco tiene
que ofrecer a la gente de la Ciudad de México
si no accede primero a una reforma interna
que busque entre sus raíces y nuevos horizon
tes un perfil que luche por imponer su visión
de derecha sin llegar a esquemas dictatoriales.

NO SE TRATA, aseguran de la misma forma,
de ser tolerante con el gobierno de Claudia
Sheinbaum, los errores que se cometan y
perjudiquen a la gente deben ser señalados, y
comunicados a los habitantes de la ciudad, pe
ro de eso a buscar una mártir o un mártir para
darle sentido a la protesta, es un desatino.

ASÍ LAS COSAS, parece que el panismo tiene
ahora muchas más tareas que cumplir para
cohesionar a su militancia, que enderezar pro
testas sin contenido para buscar reflectores.
Eso lo dicen ellos.

De pasadita
EL PRÓXIMO FIN de semana la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, habrá de rendir su
Informe de gobierno, en el que debe dar cuen
ta de lo realizado hasta ahora en la ciudad.

NO CABE DUDA que el año pasado, y por qué
no decirlo, los tres años de este gobierno han
exigido a Claudia Sheinbaum, todo su empeño.
Tal vez el mejor mensaje sería decir que pese a
los efectos del sismo del 2017, el suceso en la lí
nea 12 del Metro, la inseguridad y la pandemia,
que dura ya dos años, por decir algunos, la ca
pital del país sigue en pie, y poco a poco ha ido
equilibrando fuerzas en contra de las condicio
nes atípicas que han señalado a su gobierno.

PERO ESO NO ha sido todo. Ojalá y se infor
me de cómo se ha ido cambiando el perfil de
la ciudad, porque sea como sea los cambios se
han ido notando. Contar con una ciudad plena
en libertades y encaminada a hacer justicia en
todos los niveles es la tarea. Ojalá y la jefa de
Gobierno no caiga en el juego de confrontar
a la oposición y por ello se olvide de las tareas
más importantes para la capital.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

Cuba lj DíazCanel: histeria "anticomunista" íf
Distraer de AbascalVoxPAN $ Celac, defensa ante
OEA MPRI: Alito amaga a Quirino
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUN SIN RECOMPONER figu
ra tras el desbarajuste que les
provocó la visita de Santiago
Abascal, jefe de la ultraderecha
española, segmentos conserva

dores (no sólo del Partido Acción Nacional)
han creído encontrar una vía de desfogue, un
distractor urgente, en el tema de la invitación
del gobierno del presidente López Obrador
para que venga a México Miguel DíazCanel
Bermúdez, presidente de la República de Cuba
y primer secretario del Partido Comunista de
esa nación, quien relevó en octubre de 2019 a
Raúl Castro, sucesor, a su vez, de su hermano
Fidel.

EN CONTINUIDAD DE la histeria anticomu
nista que fue acelerada con el descompuesto
episodio AbascalCarta de MadridVoxPAN, se
pretende forzar la realidad política y geopolí
tica para darle visos malignos a un encuentro
entre los presidentes de México y Cuba, como
los que presidentes de otros partidos, el Revo
lucionario Institucional y Acción Nacional, sos
tuvieron en otros años y en las circunstancias
que en su momento se definieron.

EN MEXICO NO se vive un proceso revolu
cionario ni de implantación de tesis y acciones
socialistas, ni es de temerse que la visita del
presidente cubano pueda transformar en "co
munismo", casi de manera mágica, la fatigosa
marcha del actual gobierno obradorista hacia
mejoras populares dentro de los cauces insti
tucionales (maltratados de palabra mañanera
pero respetados en la cruda realidad práctica).

CUBA H A SIDO, en su etapa revolucionaria y
en la institucionalización de ese movimiento,
un factor importante y valioso para México en
su intrincada relación con Estados Unidos. Ru
damente condicionado por la vecindad física, la
geopolítica para nosotros aherrojante, México
bate alas de libertad, que con frecuencia queda
en lo retórico, viendo hacia Latinoamérica y
el sueño bolivariano y hacia Cuba y la rebeldía
contra el gigante continental.
AHORA BIEN, LA eventual transición que
podría acelerarse ante los malestares físicos

de Raúl Castro, ya retirado del mando formal
pero aún con importantes hilos de poder en la
mano, es materia de análisis y planeación por
parte de la administración Biden, y México
bien puede servir (como sirvió en otros años)
de puente discreto de comunicación informal
que sirva a los propósitos de las dos partes
centrales, pero que también cuide el interés
nacional mexicano, que debe estar preparado
ante momentos críticos en la isla que pudieran
aumentar presiones migratorias y envalento
nar más a halcones estadunidenses.

POR OTRA PARTE, México está impulsando
la mínima organización de autodefensa que
deben otorgarse los países latinoamericanos,
sobre todo los gobernados por corrientes
progresistas, ante la Organización de Estados
Americanos, mero instrumento de interven
ciones estadunidenses y de "justificación" in
cluso de golpes, como el dado en Bolivia.

EN ESE CONTEXTO es explicable la reunión
en México de presidentes, vicepresidentes,
primeros ministros y representantes de paí
ses integrantes de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños (Celac). Este
organismo fue creado en Playa del Carmen,
Quintana Roo, en 2010, con el entonces panis
ta Felipe Calderón Hinojosa como ocupante
del poder presidencial. Actualmente, el gobier
no mexicano ejerce la presidencia pro tempore
de la Celac (por un tiempo, temporal; en este
caso hasta enero de 2022), así que es natural
y explicable que vengan a México presidentes,
como el de Cuba, al que además se ha invitado
a presenciar alguno o algunos de los actos con
memorativos del Grito de Independencia.

Y, MIENTRAS ALEJANDRO Moreno, auto
denominado Alito, hace malabares tuiteros
para aparentar que controla el empequeñecido
Partido Revolucionario Institucional, advir
tiendo que ningún priísta debe aceptar cargos
en gobiernos de otro partido, bajo pena de ser
expulsado si tal maniobra no es aprobada por
un consejo nacional (mensaje al gobernador
sinaloense Quirino Ordaz), ¡hasta mañana!
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ROZONES

• Oaxaca: Harp y Jara se despegan
Nos cuentan que en el anancadero morenista en Oaxaca, entidad que renovará gobernador el año próxi
mo, dos son los nombres que más siguen resonando. El primero es el de la senadora Susana Harp,
quien, como es sabido, tiene amplio aprecio presidencial y buen arrastre en su tierra, y el segundo es el
del senador Salomón Jara, quien recientemente fue intervenido quirúrgicamente, pero ya se encuentra
en proceso de restablecimiento para, nos comentan, en su momento hacer ver su fuerza territorial. A la
baraja de Morena se quieren apuntar muchos que quieren aprovechar el que Morena concentra hoy has
ta el 50% de las preferencias. Está por ejemplo el senador Raúl Bolaños Cacho, quien busca contender
por una alianza MorenaVerde. También hay funcionarios federales como Luis Ramírez que, aunque le
buscan, no encuentran el modo de figurar y menos con las evidencias de su no buena gestión al frente
de una institución tan importante como es el ISSSTE.

• En el top 3 de gobernadores
El que va a cerrar su gestión repuntando en evaluación positiva es el gobernador de Baja California,
Jaime Bonilla. Y es que en la más reciente medición que realiza Arias Consultores, el mandatario more
nista se ubica como el tercer mandatario estatal con mejores calificaciones de parte de sus gobernados,
sólo por debajo del gobernador priista de Hidalgo, Ornar Fayad, y del de Querétaro, Francisco Domín
guez. Es, por ende, el mejor evaluado de los mandatarios emanados de Morena. El estudio de opinión al
que nos referimos se levantó entre los pasados días 27 y 30 de agosto y constó de 15 mil 635 encuestas
repartidas en las 32 entidades federativas. Bonilla Valdez, quien está al frente de un gobierno que sólo
durará un periodo de dos años, se ha venido manteniendo entre los punteros de los distintos ranlángs de
gobernadores. En las elecciones pasadas el caso de Baja California fue referencial porque ahí el partido
guinda se llevó carro completo: gubernatura, diputaciones y ayuntamientos.

• De charolastras 4T a "chayolastras"
Entre los seguidores del Gobierno federal no cayeron nada bien los dardos que han estado enviando
los actores Diego Luna y Gael García Bernal por la falta de apoyos por parte de la 4T a favor de su aso
ciación civil Ambulante, creada en 2005 y que promueve filmes independientes y recorre el país con
diferentes proyecciones. Sí hablamos de los charolastras, que en las elecciones de 2018 fueran fervientes
promotores de un cambio de régimen y de la opción que para ese fin ofrecía la 4T. Años después, tras su
cambio de opinión, este lunes Regeneración, órgano oficial de Morena, dio a conocer la relación de apoyos
que han obtenido los histriones desde 2009, primero en la administración del expresidente Felipe Cal
derón y luego con Enrique Peña Nieto, los cuales sumarían unos 160 millones de pesos. Fuertes revela
ciones que detonaron críticas enlasbenditas redes sociales donde fueron llamados "chayolastras". Luna
y García Bernal se convirtieron, destino de por medio, en protagonistas de una historia ruda y cursi.

• Misiles pagados por Marybel
A quien ven ya metida de lleno en acciones para desde las benditas redes impulsar el conocimiento de
su persona, pero también para usarlas como plataforma de lanzamiento de misiles contra rivales, es
a la senadora morenista por Quintana Roo, Marybel Villegas. Y es que, de acuerdo con indagatorias
de periodistas de la entidad, la legisladora habría invertido ya más de 100 mil pesos en redes sociales,
para mover "anuncios sobre temas sociales, elecciones o política". De esos espacios, nos aseguran, han
salido ataques contra quienes la morenista a quien no se le hizo presidir el Senado por la llegada de
Olga Sánchez Cordero pudiera considerar potenciales adversarios en su aspiración por figurar en la
contienda interna de Morena en la que busca ser postulada como candidata a la gubernatura del estado.
Entre quienes regularmente pulsan la política estatal, hay quienes ven este tipo de estrategias un rasgo
borgiano.
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• Senado y Cámara, la diferencia
Con la novedad de que en el Senado, la mayoría morenista, que está a cargo de Ricardo Monreal, volvió
a dar un pasito atrás en aras de que las reformas legales que se aprueban tengan el mayor de los respal
dos legislativos y con ello se evite su posterior judicialización proceso que a su vez implica que lo apro
bado se quede congelado y sin operatividad Así pasó ayer con la Ley de Juicio Político y Declaración
de Procedencia que, tras sufrir una modificación relevante, fue aprobada por 106 votos a favor y cero
en contra. ¿Y cuál fue ese cambio? Ah, pues el relacionado con el acatamiento a que estaban obligados
los Congresos locales de las decisiones de la Cámara de Diputados en materia de desafuero. Y es que al
final esto ya no se incluyó y en su lugar se estableció que San Lázaro informe a las legislaturas locales
las declaraciones de procedencia que aprueba para que estas últimas procedan "como corresponda"
en ejercicio de sus atribuciones. La ley ahora vuelve a San Lázaro, donde había pasado por la vía del
mayoriteo y con desgaste de por medio. ¿Qué harán los diputados con los corajes? ¿Y con la ley

Lamentables dichos del padre Lázaro
Desde la lógica del padre Lázaro, el fuego debe combatirse con fuego y, nos comentan, con sus polémi
cas declaraciones, este párroco de Monclova no sólo causó revuelo en redes sociales, sino que atizó en el
debate de un tema sensible para los mexicanos. Y es que resulta que el sacerdote 'hizo votos" porque se
mate a las mujeres que abortan, a las que consideró que "ya no sirven para nada, pues están huecas mo
ral, física y psicológicamente". Durante su misa de este fin de semana en la iglesia de San Juan Bautista
de La Salle, de esa frontera, el sacerdote llamó primero, con sarcasmo, a matar a todos los niños porque
"nos estorban". Y enseguida incendió su homilía: "¿Por qué no matamos a la mamá, que tampoco ha de
servir para nada? Una mujer que aborta ya no sirve para nada", lo que recrudeció la polémica, después de
que la Suprema Corte determinó que es inconstitucional penalizar el aborto en Coahuila. Y, como suele
ocurrir, nos dicen, llega el mea culpa y\os golpes de pecho. Este lunes, el sacerdote dijo que sus palabras
no tenían la intención de incitar a la violencia contra las mujeres y ofreció "una disculpa" a quien haya
resultado agraviado por sus declaraciones. Uf.
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Este sábado se conmemoró el
20 aniversario de los atenta

dos del 11 de septiembre. Los
que lo vivimos recordamos el estu
por y el miedo que paralizó al mundo
con escenas apocalípticas que llena
ron las pantallas. Las Torres Gemelas
en llamas, la gente precipitándose al
vacío, el derrumbe, el polvo, el llanto
y los muertos. Un día cambió la cara
del mundo y derrumbó el mito de
la seguridad dentro de Estados Uni
dos. El World Trade Center de la Gran
Manzana había caído.

En redes se compartió la icónica imagen del
presidente Bush sentado ante alumnos de prima
ria con un gesto de incomprensión. Tardó muchos
segundos en encajar el golpe; "América está bajo
ataque", le susurraron al oído y el hombre no
supo cómo reaccionar. No lo culpo, lo que pasó
era impensable. Nuestros ojos fueron secuestra
dos, como esos aviones, y no podíamos romper
el hechizo. Supimos, algunos por primera vez, lo
que era el yihadismo, conocimos a Al Qaeda y a
Bin Laden, y supimos que nuestro sueño demo
crático occidental no era bienvenido ni bien visto

en muchos lugares del orbe. Se rompió un sueño,
un mito y toda una realidad.

A dos décadas de distancia y luego de una gue
rra que intentó castigar e imponer la democracia,
nos encontramos con que no hemos entendido el
fenómeno del yihadismo. No hemos desactivado
los factores que radicalizan a los jóvenes, incluso
nacidos y criados en territorio occidental, y los lie
van a unirse a estos grupos terroristas. No hemos
encontrado la llave para una convivencia pacífica
y una verdadera integración en un mundo can
biante que se define más por la pluralidad que por
la homogeneidad de sus sociedades.
Al contrario, estos veinte años han visto nacer

y fortalecerse movimientos nacionalistas que bus
can regresar al pasado y rescatar "lo originario".
Ese fantasma de "lo verdaderamente" americano,
francés, alemán, afgano o lo que se les ocurra es
un peligro. La migración económica y por necesi
dad humanitaria es la marca distintiva de nuestra

generación. Tenemos que aceptar que el perfil de
las naciones ha cambiado y aprender a vivir con
ello. Vivir juntos, buscar puentes y rechazar la ra 
dicalización y el odio.
Es difícil renunciar a "lo nuestro", pero te

nemos que resistir la tentación de la imposición
que lleva a la discriminación, la incomprensión y
la violencia. Nadie debe ser obligado a renunciar
a su identidad, tenemos que encontrar caminos
para poder realizarla en un mundo diferente al
que vivieron nuestros abuelos.

Vivimos tiempos de un cambio acelerado que
no ayuda a la reflexión. Probablemente estemos
ante el fin de los EstadoNación homogéneos e
identificables. Tendremos que ser creativos para
aceptar el cambio y no alimentar escenarios que
sólo llevan a la violencia.
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El desplome
de LópezGatell

Mala noticia es que el encar
gado del Gobierno federal
para enfrentar la pandemia,

el subsecretario Hugo LópezGatell,
continúe con el encargo presidencial
cuando su palabra no vale, consa
grado como rey de las mentiras y la
confusión.

El debate sobre la pertinencia de vacunar a me
nores de 18 años (y mayores de 12) en México, ha
ido a derroteros erróneos; que un menor vacunado
quita la oportunidad a un adulto de ser protegido,
es disyuntiva mañosa. Corriente. Es como decir
que por cada bolillo para el susto telúrico se pierde
una posible torta para el hambriento.

La Organización Mundial de la Salud recomien
da la aplicación pediátrica de la vacuna en casos
de riesgos paralelos a la salud. La vacuna de la far
macéutica Pfizer tiene aval de la FDA estadouni

dense y de la Cofepris mexicana para su aplicación
de emergencia (no comercial) en menores de edad.

En México no se vacunan niñas y niños sin am
paros simple y sencillamente porque no hay dinero
ni acuerdos o donaciones suficientes para abarcar
a ese segmento poblacional. Hay lo que hay y al
canza para lo que alcanza, diría el aludido. Por
cierto, van 262 suspensiones judiciales a favor de
menores que la autoridad, a pesar de los dislates
verborreicos de LópezGatell, ha cumplido apli
cando dosis de Pfizer.

La prelación de adultos mayores primero y
subsecuentes rangos de edad es correcta. Alboro
to gratuito y protagónico por no llamar a las cosas
por su nombre, por envolver la realidad con un fa
llido discurso políticamente complaciente, que al
funcionario ayuda a usar el escaparate.

Sucedió con sus proyecciones de hace más de
un año sobre el probable número de muertes por
Covid19 o la utilidad de las mascarillas cubrebo
cas, o la cromática del semáforo epidemiológico
que terminó daltónico. A Gatell la reyerta alimenta.
Fuerza moral, no de contagio. Pase a la historia por
la puerta del absurdo y la tragicomedia.

El video de Zulma, la niña de Veracruz recla
mando que a pesar de las palabras de LópezGatell
y adjuntó video para más señas donde reconocía
que a jóvenes entre 12 y 17 años con alguna comor
bilidad se les administraría la vacuna; cosa que no
ocurre con Zulma ni con amparo judicial, fue el de
tonante de su más reciente resbalón, el de inmuni
zar al nieto a costillas del abuelo.

Pero corregir es lo suyo; "un millón de niños y
adolescentes de 12 a 17 años en México tienen fac
tores de riesgo para presentar cuadros graves y/o
morir por Covid19, por lo que recibirán la vacuna
contra el coronavirus. Es indudable el beneficio
que tendrá este sector y es posible hacerlo, porque
una de las marcas comerciales ya tiene la autoriza
ción para su uso de emergencia en este grupo de
edad", afirmó Hugo LópezGatell en dos entrevis
tas donde afirma que no lo han corrido. Lástima.

Hoy en Piedras Negras, Coahuila, inicia la vacu
nación a menores de edad. ¿Quién es quién en las
mentiras y enredos arteros?
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A pesar de la apremiante situa
ción económica que padece
una inmensa mayoría de fa

milias, a lo largo y ancho del territorio
nacional, al comparecer en la sede del
Senado para hablar del paquete eco
nómico 2020, el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, mostró
singular optimismo al asegurar que el
país avanza con tal firmeza, que sobre
pasará los niveles previos a la pande
mia y que la economía se recuperará
totalmente el año próximo.

Habló desde la tribuna de la Cámara alta, prime
ra que ocupó antes de hacerlo en la de San Lázaro,
la próxima semana en donde enfrentará cuestio
namientos de la oposición al Presupuesto de Egre
sos, en la que reiteró que en este sexenio preva
lece la "separación" entre los intereses del sector
privado con los del Gobierno federal, por lo que
advirtió que éste "no puede responder a los de los
grandes consorcios" empresariales.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

COMENZARON las tomas de posesión de los nuevos
gobernadores, en las 15 entidades federativas en las
que hubo renovación de poderes locales el 6 de junio

pasado, la mayoría de ellos postulados por Morena,
a excepción de Nuevo León, Chihuahua, San Luis
Potosí y Querétaro, cuyos triunfos de candidatos de
oposición fueron legitimados por el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación.
NOCHE de "grito", mañana, con un Zócalo cerrado,
y desfile militar al día siguiente, "sin gente", son las
modalidades de Morena para esas fechas patrias, con
lo que cientos de miles de familias, que han llegado
del interior de la República para disfrutarlas, sin saber
las restricciones que habrá.
LA andanada mañanera de inicio de semana del

Presidente López Obrador, en Palacio Nacional, fue
ahora contra los ministros de la Corte que ordenaron
a su Gobierno devolverle ¡mil millones de pesos! a la
señora Carmela Azcárraga Milmo, ya desaparecida,
por un indebido cobro de impuestos, más actualiza
ciones acumuladas a lo largo de 14 años, a los que tildó
de "insensibles y dormir tranquilos".
ESE proyecto de sentencia, aprobado en sesión pú
blica en abril pasado, fue presentado por la ministra
Yasmín Esquivel, quien presentó una "aclaración
de oficio", que fue descartada por sus colegas de
la Segunda Sala que resolvieron que la extinta her
mana del que fuera presidente de Televisa, Emi
lio Azcárraga Milmo, tenía derecho a recibir esa
devolución.
PRUDENCIA y sobre todo paciencia, han sido actitu
des que ha mantenido el gobernador panista de Quin
tana Roo, Carlos Joaquín González, para enfrentar y
resolver problemas en los cinco años que lleva en
el desempeño de ese cargo, en medio de pandemia
y temporales que han afectado el renglón turístico,
aseguró en su reciente informe.
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•QUEBRADERO

Exgobernadores y el batidillo

Es difícil que los gobernadores termi
nen con balance favorable o de me

nos aprobatorio. Hemos visto cómo mu
chos salen corriendo del país en medio
de escándalos, corrupción y el descrédito
con todo y su respectivo batidillo.

Pueden tener buenos números e incluso popularidad,
pero aunque les vaya bien, tenninan por ser derrotados por
los partidos de oposición, como le pasó a los "premiados"
casi exgobernadores de Sinaloa y Nayarit, Terminaron bien,
pero a sus partidos, PRI y PAN, Morena les pasó por encima.

En un gran número de casos los gobernadores terminan
mal, no generalizamos, pero la tónica de los últimos años
indica que los demandan y huyen del país para terminar en
la cárcel o alejados por siempre de la vida política. Tiene que
pasar un buen tiempo para que el olvido les ayude a circular
de nuevo, no sin antes estar metidos en un sinfín de apremios,
descréditos y evidentemente abogados que les ayuden a cui
dar sus espaldas.

Quienes ganan las elecciones casi en automático realizan
investigaciones sobre sus antecesores para legitimarse y para
tratar de mostrar una cara diferente a los ciudadanos, quie
nes en más de un caso se la pasaron seis años en el hartazgo
y el enojo.

Algunos investigan a quienes suceden de manera ob
sesiva. Se la pasan seis años tratando de meter a la cárcel a
exgobernadores para que al paso del tiempo ellos pasen por
lo mismo; pasan de perseguidores a ser perseguidos.

En Chihuahua, Javier Corral se le fue encima a César Duar
te quien lo antecedió en el caigo. El todavía panista hizo una
serie de denuncias que llevaron a su detención en EU. Mu
chos de los cargos en contra de Duarte estaban fundamenta
dos, pero el tema se convirtió en un problema para Corral en
su gobernabilidad.

En el camino se buscó ligar a Duarte con Maru Campos,
actual gobernadora del estado, Corral acabó peleado con
todos, lo que incluye a su todavía partido. Terminó con bajos
e inquietantes niveles de popularidad y enfrentado con la
gobernadora que, por cierto, es del mismo partido que Corral.

Habrá que ver si lo que algunos llaman "reconciliación"
del exgobernador con el Presidente finaliza con el desenlace
similar al de los ex de Sinaloa y Nayarit.
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No hay quien no caiga en la tentación de investigar y, en
su caso, perseguir a sus antecesores por más que aseguren
que no lo harán; sin soslayar que tengan buenas razones
para hacerlo. El propio López Obrador se la pasó diciendo en
campaña que iba para adelante y que no se iba a detener en
investigar a sus antecesores; sin embargo, no deja de traerlos
en la mira de la cual tiende a sacar a menudo de la lista a Peña
Nieto.

Al desgaste del ejercicio del poder se le suman gobernabi
lidades cuestionadas. En la mayoría de los estados del país los
gobernadores salen raspados, en el mejor de los casos, inclu
so quienes dejan buenas cuentas acaban siendo señalados no
sólo como parte de la estrategia política de quienes acceden
al poder, sino también por los batidillos que suelen dejar.

Con tantos cambios de gobernadores que estamos tenien
do estos días, propios del proceso electoral de junio, es muy
probable que veamos más de una historia de investigación y
persecución. Más allá de lo político, en lo cual se montan mu
chos gobernadores para fortalecerse en el inicio de sus ges
tiones y su popularidad, lo importante está en un elemento
en que quienes ejercen el poder le conceden no casualmente
poca importancia, la rendición de cuentas.

Se tiene que evitar que las cosas concluyan como están
terminando. Hay que evitar el batidillo y lamentable escán
dalo, hay cómo hacerlo. Es aquí donde los institutos autóno
mos y ONG son claves, así que en lugar de buscar cómo desa
parecerlos se tendría que buscar cómo impulsarlos.

• RESQUICIOS.
Dice Alfonso Durazo que "regresará la decencia" a Sonora.

Suponemos que pronto sabremos quiénes son los indecentes,
no vaya a ser que la bien evaluada exgobernadora esté en la
lista de los indecentes.

HAY QUE EVITAR el
batidilloy lamentable
escándalo, hay cómo

hacerlo. Es aquí
donde los institutos

autónomos y ONG
son claves, así que en
lugar de buscar cómo

desaparecerlos se
tendría que buscar
cómo impulsarlos
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Ya estamos en septiembre y el
tema del bicentenario de la

independencia se ha discu
tido poquísimo. El foco de atención
sigue estando, como desde hace me
ses, en la interpretación de los suce
sos de 1521.

En 1921, hubo un debate muy acalorado
sobre el significado de la efeméride. Algunos
grupos salieron en defensa de Agustín de Iturbi
de. Otros lo repudiaron y pusieron en el pedes
tal a Vicente Guerrero y a Guadalupe Victoria.
Yo temía que volviera a pasar lo mismo en 2021.
Que la derecha volviera a reclamar para Iturbi
de la paternidad de la patria y que la izquier
da hubiera vuelto a sostener que el verdadero
y único padre de la patria fue Miguel Hidalgo.
Afortunadamente, esa rancia discusión no se ha
vuelto a prender. Se ha ignorado a la indepen
dencia en las controversias del espacio público,
y quizá eso sea lo mejor para el estudio histó
rico acerca de ella y para la tarea de reflexión
acerca de su significado.
El historiador argentino Gabriel Entin pu

blicó este mes en la revista Nexos un artículo
llamado "La consumación como mito de la in

dependencia", en el que afirma que deberíamos
dejar de pensar el movimiento de 1821 como la
consumación de lo que comenzó con el movi
miento de 1810. Me parece que el artículo de
Entin debería tomarse muy en cuenta en las

conversaciones que tengamos sobre el tema.
La celebración de lo que sucedió en 1821 no

debería entrar en pugna con la celebración de
lo que sucedió en 1810. El movimiento de Hi
dalgo y el movimiento de Iturbide fueron muy
distintos, respondieron a distintos intereses,
tuvieron diferentes horizontes. Señalar las vir
tudes de uno no debería opacar las virtudes del
otro. Por lo mismo, denunciar los defectos de
uno tampoco debería estorbar para señalar los
defectos del otro. No debemos caer en el mani
queísmo de ser partidarios de Hidalgo y enemi
gos de Iturbide o ser partidarios de Iturbide y
partidarios de Hidalgo. Esa pugna ya pasó. Fue
un debate del siglo XIX que se resucitó, de ma
nera algo inesperada, en 1921, durante el gobier
no de Alvaro Obregón. En este 2021 podemos
ver las cosas de manera distinta para que la his
toria nos una en vez de que nos divida.

En un artículo anterior he dicho que el con
cepto argentino de "la grieta", es decir, de la
división irreconciliable entre dos bandos polí
ticos, ya se puede utilizar en México. A ese nivel
de confrontación hemos llegado. Si queremos
mitigar esa grieta eliminarla sería pedir de
masiado podríamos buscar ciertos acuerdos
nacionales que queden por encima de nuestras
divisiones maniqueas. Uno de ellos puede cons
truirse en torno a la independencia de nuestra
patria. Celebrar sin oportunismos políticos,
en este septiembre, podría ser una manera de
olvidar, aunque sea por unas horas, nuestras
lamentables diferencias para recordar aquello
que nos une.
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Es lamentable y doloroso leer
que en 2020, en promedio,
tres menores se suicidaron

en nuestro país, lo que acumuló un
total de mil 150 niñas, niños o ado
lescentes que decidieron quitarse
la vida. El Sistema de Protección

de Niñas, Niños y Adolescentes
(Sipinna), dio a conocer que de
acuerdo con la Encuesta Nacional

de Salud (Ensanut), las muertes
por suicidio de menores de 18 años
supera tres veces las muertes por
Covid19 (392 decesos).

Estas cifras son preocupantes, pues ninguna
niña, niño o adolescente debería ver como única
salida o solución, la muerte.

Estos suicidios deben obligarnos, a todos los
sectores de la sociedad, a dejar de ser indiferentes
a los problemas que aquejan a nuestra niñez, o de
lo contrario, seguirán aumentando.

El informe "Impacto de la pandemia en niñas y
niños", dado a conocer por Sipinna, resalta que de
2018 a 2020 el pensamiento suicida en adolescen
tes aumentó de 5.1% a 6.9%; y su conducta suicida
de 3.9% a 6%; y que el número de suicidios en me

nores, en 2020, representa un incremento de 12%
con respecto a 2019.

Ante el alza de suicidios en niñas, niños y ado
lescentes, es que la asociación civil Confianza e
Impulso Ciudadano, que preside Luis Wertman,
puso a disposición la primera línea en México para
prevenir y atender casos de suicidio llamando al
5511 8575 55, de 9 a 18 horas en tiempo real, y 24
horas vía digital en @ConfianzaMx y www.con
fianzaeimpulsociudadano.org.mx.

Wertman ha señalado que desde que se abrió
esta red social se percataron que los casos de
intento de suicidio, o aquellos que inician con
pensamientos suicidas, muchas veces están re
lacionados con situaciones de agresión, abuso y
violencia en contra de quienes contemplan esa
posibilidad, particularmente, menores de edad,
adolescentes y jóvenes entre los 20 y los 24 años
de edad.

Dijo que las diferentes fonnas de violencia en
contra de niñas, niños y adolescentes, es lo que
los impulsa a llamar. Agrega que la violencia acu
mulada, esa que marca de por vida, es el origen de
muchos de los casos en los que una persona trata
de atentar contra sí misma.

Hechos que comprueban, sostuvo, la necesi
dad de políticas públicas y servicios integrales que
comprendan y atiendan los diferentes aspectos de
la vida de una persona que sufre.

Como diría Luis Wertman, tenemos una obli
gación social y moral de hacer lo que esté a nues
tro alcance para que las muertes de niñas, niños,
adolescentes y jóvenes no sean en vano y recupe
remos la paz.
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la secretaria de Seguridad
Pública, Rosa Icela Rodríguez, se
reunió de manera informal y en pri
vado con los coordinadores de todos

los grupos del Senado e integrantes
de la comisión correspondiente pa
ra trabajar en acciones conjuntas.
Sin embargo, el líder de Morena, Ri
cardo Monreal, dijo que este en
cuentro no la exime de comparecer
la próxima semana como parte de la
glosa deltercer Informe.

las bancadas de Morena y
del PAN en la Cámara de Diputados
presentaron cada una iniciativas pa
raun seguro de desempleo, lo que ge
neró unenfrentamiento verbal por la
paternidad de la propuesta Aunque
lafraccióndelblanquiazulregistrósu
proyecto en el orden del día, el more
nista César Hernández se adelan
tó y presentó la propuesta en tribu
na. Bueno...

en el gobierno federal se
comenta que mientras el Presidente
firmó un decreto en 2019 para elimi
nar las condonaciones de impuestos
a los grandes contribuyentes, la nue
va dirección del Servicio de Adminis
tración Tributaria condonó 293.3

millones en multas. Otros se pre
guntan, por cierto, por qué no se ha
removido del SAT a Óscar Moreno
Villatoro, personaje cercano a Ge
naro García Luna, si cuenta con
una investigación abierta por parte
delaFGR

hoy los comisionados del
INAI, que encabeza Blanca Lilia
Ibarra, vivirán una nueva prueba de
fuego al presentar ante la sociedad el
nuevosistemade solicitudesde infor
mación de la Plataforma Nacional de
Transparencia, que se estrenó como
relevo del viejito Infomex. Es un re
to similar al que vivieron en mayo de
2016, cuando mostráronlas funcio
nalidades del mecanismo, pero hubo
un momento en que se les cayó.
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La política
es un tema

doméstico

uestra vida de ciudadanos
I se reduce, finalmente, a
_L ^ una cotidianidad cons
truida sobre necesidades y satisfac
ciones bien pedestres: buen alumbra
do en las calles, avenidas sin baches,
calles limpias y seguras, escuelas equi
padas, transporte público adecuado...

No pedimos otra cosa. Con eso nos
damos por satisfechos. Y esos bene
ficios, justamente, son los que les
son asegurados a los habitantes de
una nación cuando los gobernantes
cumplen con sus responsabilidades
y sanseacabó.
No hacen falta encendidas retó

ricas ni discursos ni demagogias ni
gloriosas epopeyas. Lo repito: basta
con que puedas andar despreocupa
damente por tu barrio, sin temores
y sin reservas, y que disfrutes de tu
privilegiada condi
ción de individuo
soberano merece
dor de unos míni

mos derechos pa
ra que tu experien
cia de lo público sea
gratificante en lugar de significar un
trámite de enojos, resentimientos y
frustraciones.

La parada del bus tendría que estar
a una distancia razonable de tu dul

ce hogar y el propio trayecto hacia el
trabajo, o el encuentro con algún fa
miliar, no debería ser una prueba ago
biante sino una mera etapa, sin signi

ficados ni contenidos excepcionales,
hacia un simple destino particular.
Pero no. La realidad que sobrelle

vamos es bien diferente y está hecha
de permanentes descontentos y eno
jos. La mera vivencia de lo inmedia
to, o sea, de las circunstancias que de
bemos enfrentar cada día, nos lleva a
cuestionar de forma radical la calidad

de la gobernanza que nos es recetada
cada día, más allá de las promesas de
los politicastros y del mundo ideal que
pretenden dibujar en nuestro hori

zonte. No aspiramos,
en nuestra simple
condición de usua

rios de servicios, y so
metidos al fatal desti

no de contar con muy
pocos recursos para

exigir el cumplimiento de los dere
chos que merecemos, a otra cosa que
disfrutar de un bienestar directo, por
llamarlo de alguna manera.
La vida pública no debería de ser

un asunto de grandes temas y epope
yas, sino una sencilla cuestión: tener
las mínimas seguridades que necesita
un vecino. Tan sencillo como eso.
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¡Al abortaje!
á^

elebro con todo mi corazon la

i despenalización del aborto en
México, a pesar de que sus nu

dos éticos, jurídicos o sociales nunca me
han permitido sentirme cómoda al pro
nunciarme al respecto; las malditas du
das me paralizan. No, un amasijo de cé
lulas no tiene conciencia ni un sistema

nervioso que le permita sentir nada; esas
fotos de fetos que abren las manitas y la
boca como en un grito que gustan mos
trarlos de provida, cuando son reales, ja
más se dan en el marco de los abortos le
gales, sino justamente cuando no lo son
y las mujeres deben buscar alternativas
tardías y malas.
Por el otro lado, hay límites legales de

edad para acciones como votar, condu
cir, tomar o casarse, pero ¿es ético po
nérselos, en cuanto alas semanas de de
sarrollo embrionario, a la interrupción
de un producto que no tiene ni tendrá
voz ni voto? Y esto solo en cuanto al fe

to; de lo que enfrentan las mujeres que
toman esa terrible decisión por viola
ciones, por no tener los medios emocio
nales o económicos para mantener a un
bebé o por situaciones insostenibles de
violencia doméstica, y no por la frivoli
dad o el egoísmo del que acusan con tan
ta mala leche como ignorancia los ayato
las de la moral, ni hablemos.
Lo poco que tengo claro es que quienes

se asumen mediática, políticay estriden
temente como defensores de la vida no

parecen albergar duda alguna y, por en
de, con ellos el diálogo es imposible. No
me refiero al ciudadano común que pon
dera esas y otras cuestiones en la soledad
de sus noches de luna llena, sino a quie
nes se dedican profesionalmente a predi
car a toda voz frases hechas de cursilerías,
medias ve rdades y chantaj e s francos para
obtener influencia, control y dinero. Pa
ra esos el aborto es un mero ariete discur

sivo, una justificación para ostentar una
falsa supe rioridadmoralyuna excusa pa
ra atornillar la misoginia como medida de
coerción familiar y social.
Porque si realmente les importaran

esas muj eres y niños los tendríamos en las
calles exigiendo una educación sexual uni
versal basada en la ciencia. Los veríamos
parados de pestañas ante la pederastía
sistémica, institucionalmente encubierta
e impune en el seno de las iglesias que ha
destruido las vidas de cientos de miles de

inocentes entregados a su cuidado espiri
tual. Los tendríamos reclamando igualdad
de responsabilidades parala madre y el pa
dre en la crianza, luchando por ausencias
laborales pagadas al parir y por prestacio
nes que propicien la lactancia y que ofrez
can horas flexibles y guarderías para las
nuevas madres.

Pero no. Porque lo suyo, lo suyo, no es
proteger la vida de nadie, sino lucrar con la
carroña polarizante que van sembrando
desde púlpitos y pantallas, donde las mu
jeresy niños víctimas de sufundamenta
lismo son meros daños colaterales.

Fecha: 14/09/2021

Página: 3

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Artículo Mortis / Roberta Garza

Roberta Garza

Costo: 27,536

Página 4 de 18



Cómo ganar
en 2024 las

presidenciales

T1
odo lo anticipadamente

H que se quieran, pero las
encuestan marcan desde

ahora con toda claridad lo que debe
hacer el gobierno y lo que debe hacer
la oposición si quieren ganar las elec
ciones presidenciales de 2024.
Las encuestas dicen con claridad

meridiana que Morena tiene una ven
taja cómoda de 20 puntos o más sobre

los partidos de oposición y sobre sus
partidos aliados.
El mandato para Morena es obvio:

conservar su mayoría y refrendar sus
alianzas con el PT y el Partido Verde.
Eso será suficiente para ganar en

2024. Suena simple y seguro, pero
no lo es: porque Morena está en liti
gio interno por la divergencia de sus
precandidatos presidenciales, y por
que sus partidos aliados son aliados
caros, difíciles de
sostener sin grandes
concesiones.

El mandato para la
oposición es también
muy claro: si no se
alian, no hay posibili
dad de triunfo presidencial en 2024pa
ra ninguno de ellos, porque todos, por
separado, andan al menos 20 puntos
debajo de Morena
Su única posibilidad de ganar es

aliarse de nuevo. Cosa más fácil de de
cir que de hacer.
En todo caso la pregunta clave rum

bo a las elecciones presidenciales del
24 es qué resultará más viable: conser

var la alianza que hay en el oficialismo o
repetir la alianza opositora de las elec
ciones pasadas.
La verdad no lo sé. Lo cierto es lo que

dicen con claridad meridiana las en

cuestas: si no conserva sus alianzas, el
oficialismo puede perder. Y si no se alia,
la oposición no puede ganar.
La solución a este dilema será resul

tado de una negociación en las cúpulas,
entre políticos profesionales, pero lo ha

rán mej or y con mej o
res resultados quienes
sean capaces de escu
char el estado de áni

mo de su sociedad, el
humor social y las filias
y las fobias de los votan

tes, conforme se acerque la contienda
La oposición necesita candidato y

agenda creíbles. El oficialismo nece
sita que el candidato escogido por su
gran elector no fracture de más sus
alianzas y que la agenda de "más de lo
mismo: más 4T" sea tragable para los
votantes otra vez.

Nada está fácil, nada está resuelto. La
moneda está en el aire desde ahora
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El problema de mi expresichente Jelipillo es que
tiene mal documentados sus prejuicios enano
burgueses. Digo, está bien que la ultraderecha
voxista tiene que ser así, atrabiliariaypanchera
en su afán por copiarle a la ultraderecha atrabi

liariaypanchera chilena que es como su modelo a seguir, pe
ro no hay que exagerar.
Tienen fe en que si así cayó Salvador Allende por las vías

del cloroformo pinochetista (el espectro de don Augusto de
be estar encolerizado porque el ChikiliQuadripuso en entre
dicho su papeldeHDSPMdictador,dejándoloenel triste pa
pel de melifluo humanista), creen que siguiendo los mismo
protocolos conseguirán la derrota de López Obrador. Y que
luego, con entusiasmo voxista cantarán la
de "yo pisaré las calles nuevamente de lo
que fue Macuspana ensangrentada, y con
la nueva Copannex liberada, me detendré
adarle like alos expresichentes".
Acá el problema es que Calderón tiene

demasiados cadáveres en el clósety sus de
lirios de grandezaultraderechosa se le des
moronan. Cuando se acordó de los niños
con cáncer le recordaron su papel de Judas
chaparro de la Guardería ABC; cuando atacó a Dos Bocas le
refrescaron la memoria de la multimillonariabardaperime
tral de la refinería que nuncahizo y se atracáronlos recursos:
cuandochilló por la pandemiale echaron encaraloshospita
les que dejóamedios chilesylos laboratorios para producir
medicamentos que tiró al caño; cuando la hace de pexpor las

ondas narcosatánicas le avientanfotos abrazando asu bróder
García Luna Productions, mandadero de La Barbie; y cuando
se pone loco por cualquier tema le vuelven a recordar reite
radamente que no es médico, ni geólogo, ni piloto aviador, ni
virólogo, ni arquitecto, ni pasante de ingeniero ni simpático

ni naday que además siempre se anda
resbalando con cáscaras de Bacardí.
Unefectoque se volvióarepetir aho

ra que citando a oscurosy siniestros pe
riodistas, hizo un llamado histeriquito
para impedir que el presidente cubano,
DíazCanel, sea invitado a la ceremo
nia del Grito. Y por supuesto, esa gente
malvada del Twitter comenzó a distri

buir sus selfies conHugoChávezy Raúl
Castro risay risa siendo presidiente, no se vale.
Algo que solo se puede comparar con su intentona de im

pedir que bajen de su pedestal a Cristóbal Colón porque el
indigenismo le vale madre. Ya lo veo juntando llaves para
hacerle un monumento a García Luna vestido de Iturbide y
Santa Anna al mismo tiempo.
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El PRI, ¿nuevo Verde?
Pese a no contar con base territorial y social, el tricolor tiene fuerza Suficiéntepara jugar a lo mismo que el partido del tucán:
con veri irse en fiel de la balanza en el Congreso; no pos®1 cormcciones que obstaculicen tan mercenaria y fructífera fimción

Desde 2015 cada elec
ción se ha converti

do para el PRI en
una merma, en oca
siones catastrófica.

Como el cuento de los perritos,
el relato de los últimos años es el

de una resta permanente. De las
17 entidades que gobernaba ha
ce apenas un sexenio y las 12 con
las que arrancó el periodo de Ló
pez Obrador, apenas le quedan
cuatro. Una y otra vez el fin de
cada gubernatura en manos del
PRI ha dado lugar a una inexo
rable pérdida. Oaxaca e Hidalgo,
ahora en manos de este partido,
afrontan elecciones el próximo
año con la resignación antici
pada que provoca una intención
de voto favorable a Morena. Pa
ra cuando termine el sexenio de

López Obrador, probablemente
el PRI carecerá de una base te
rritorial por vez primera en su
historia. Es decir, incluso por
debajo del Partido Verde, que
gobierna en San Luis Potosí, o de
Movimiento Ciudadano, que do
mina en Jalisco.

Tan perjudicial o más que ca
recer de unabase territorial es el
hecho de carecer de unabase so

cial. Para desgracia del PRI, Mo
rena se ha convertido en el refe
rente electoral de la enorme ba

se popular que durante décadas
apoyó al tricolor. Las propuestas
del obradorismo están más cerca

del sentir de los grupos sociales
desfavorecidos que antes sufra
gaban por el otrora partido ofi
cial. Los gobiernos tecnocráticos
del último priismo desdibujaron
las banderas tradicionales que
habían sustentado el vínculo de
este partido con su electorado
histórico: nacionalismo, el Esta
do benefactor y paternalista, las
políticas públicas imbuidas de
conciencia social (real o supues
ta). Un vacío que fue ocupado rá
pidamente por los planteamien
tos de López Obrador.
Se puede argumentar que la

recuperación del PRI podría pro
ceder de una base social que ac
tualmente carece de represen
tación política. Sectores urbanos
medios e incluso altos, críticos
del actual gobierno y aj enos a las
propuestas conservadoras que
caracterizarían al PAN. Es decir,
muchos de los que votaron por
Peña Nieto en 2012, tras la des
ilusión que resulta de 12 años de
gobiernos del PAN, y luego por
AMLO en 2018, solo para decep
donarse de nuevo. Tal votante es
taría huérfano en este momento,
por más esfuerzos que el Movi
miento Ciudadano y el Partido
Verde han realizado por ofrecer
les una paternidad.
Pero el PRI no lo tiene fácil pa

ra conseguir tal objetivo. En 2012
regresaron al poder bajo la con
signa de que ellos sí sabían gober

nar, aun cuando no fueran un de 
chado de honestidad. Sin embar

go, tras la experiencia frustrante
del peñanietismo y los terribles
escándalos de corrupción de su
nuevageneración de gobernado
res, quedó la sensación de que su
viej o oficio político se había dilu i
do ante una frivolidad que no se
les conocía y una actitud de rapi
ña que sí se les conocía, pero que
el exilio solo había exponenciado.
Y no obstante carecer de ba

se territorial o base social, el PRI
tiene la fuerza suficiente en las

cámaras para jugar a lo que el
Verde ha jugado tan provecho
samente durante varias décadas:
convertirse en el fiel de labalan

za en el Congreso. Hoy por hoy, el
PRI no tiene ideología que le es
torbe ni convicciones que obsta
culicen tan mercenaria y fructí
fera fimción.

La única limitación es el cálcu

lo político que supone elegir una
opción frente ala encrucijada en
la que hoy se encuentran: ¿Ha
cerse indispensables para que
Morena alcance la votación que
requieren sus reformas consti
tucionalesy vender caro su amor
o mantenerse unido al PAN en

unbloque de contencióny apos
tar por una alianza para hacerse
del poder en 2024?
Obviamente en el segundo es

cenario hay mucho más que ga
nar, pero en este momento pare
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cería una apuesta infinitamente
más arriesgada. La intención de
voto en favor de Morena supe
ra a las del PRI y del PAN suma
das, al menos al día de hoy; y con
la morralla adicional que le ofre
cen sus aliados, el obradorismo
tendría un margen cómodo para
repetir sexenio. Y por lo demás,
tampoco es que el bloque opo
sitor tenga por ahora una figura
capaz de competir con Claudia
Sheinbaum o Marcelo Ebrard,
quienes encabezan las encuestas
holgadamente.
Lo más probable es que el PRI

alargue tomar una decisión en un
sentido u otro. Eso le permitirá ne
gociar asufavor cada una de lasvo
taciones que le pidan los hombres
del Presidente y, mientras tanto,
quedarse a la expectativa de algu
na mej oría del gris panorama que
por ahora ofrecen las elecciones
de 2024, con la confianza de que la
política, pese a todo, es un terreno
vulnerable alo imprevisible.
Por lo pronto, ante sus magras

realidades, el PRI va sembrando
el camino para sentarse a la me
sa con los enviados de Palacio. La

elección de Rubén Moreira como
su coordinador en la Cámara de
Diputados es una señal explíci
ta. Como simple legislador, el ex
gobernador ya había votado en
más de una ocasión en favor de

los proyectos de Morena; y por
otro lado, siempre ha llamado la
atención la actitud tan poco be
ligerante del Presidente con res
pecto a los Moreira, particular
mente Rubén, pese a las muchas
razones que habría tenido para
denostarlos.
En suma, el PRI intentará

mantener una puerta abierta con
el PAN de cara a la posibilidad in
extremis de intentar regresar al
poder a través de un bloque opo
sitor. Pero si tal escenario se re

vela imposible, el tricolor bien
podría imitar al Verde y conver
tirse en aliado del candidato de

Morena a cambio de prebendas
políticas y/o territoriales.
Mientras tanto tratará de sa

car la mayor de las ventajas de
cada una de las próximas vota
ciones. En algunos casos podría,
incluso, jugar a la pluralidad al
interior de su propia bancada.

Temas como la reforma eléctri

ca que propone López Obrador
será un tema controvertido para
los propios priistas. El viej o PRI,
por el cual algunos militantes
aún suspiran, fue el impulsor de
la soberanía energética que aho
ra rescata Morena; pero otros
suscribirán la propuesta contra
ria impuesta por Peña Nieto. Un
tema espinoso frente al que pro
bablemente los legisladores de
este partido se resistan a ser lle
vados en masa. Serán votaciones
que se resolverán contando uno
a uno y con los dedos. Nos espera
un thriller político en varias en
tregas, en las que los priistas se
rán los protagonistas centrales y
principales sospechosos.

Tampoco es que
el bloque opositor
tenga una figura
capaz de competir
con Sheinbaum o
Marcelo Ebrard
@jorgezepedap
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Sergio Ramírez
El escritor asegura que todo es por la novela, un exabrupto. Están persiguiendo
gente que en sus mentes representa una amenaza política, porque son candidatos

presidenciales o porque Ortega y su mujer se sienten amenazados

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil leyó en su periódico El
Paísuna entrevista de Javier
Lafuente con el escritor Ser

gio Ramírez. Oigan esto:
"Todo es por la novela. Esta orden de

prisión es un exabrupto. Están persiguien
do gente que en sus mentes representan
una amenaza política, porque son candi
datos presidenciales o porque Ortega y
su mujer [Rosario Murillo] se han sentido
amenazados por gente como Dora María
Tcllez. que tienen capacidad de organi
zar a las mesas desde los barrios, desde la
izquierda. Por eso son temidos para ellos.
En mi caso, no represento una amenaza
política, pero me meten en ese saco, con
los delitos que han inventado para apresar
adversarios antes de las elecciones".

"Creo que es un momento de cólera Sus
operadores les debieron preguntar de qué
me acusaban y dijeron: 'De lo que sea'. El
fiscal es un escribiente y queda mejor lle
narlo de todos los delitos que tienen en el
menú. Ortega quiere llegar a [las eleccio
nes de] noviembre como sea, sin impor
tarle el mundo, peleándose con Argenti
na, con México, con España. Se refugia en
Rusia, en Venezuela, en Cuba. El piensa
que ese terreno lo gana después, que una
vez que gana las elecciones se sentará a
negociar, a ofrecer presos, tiene suficien
tes rehenes".

Ortega
"La gente decía que había tres intocables:
Ernesto Cardenal, Gioconda Belliyyo.
Aquí hay una combinación de cálculo polí
tico. Ortega decidió desmantelar el apara
to electoral legítimo, que no tuviera estor
bo para ganar las elecciones, tenía pánico a
una campaña electoral, yo siempre lo tuve
claro. Iba a ser un pretexto para salir otra
vez con labandera a protestar y estaba cla
ro que no lo iban a tolerar".

"Yo nunca fui un amigo, un camarada de

"Yo nunca fui un amigo,
un camarada de Daniel
Ortega... no siento que
haya perdido un amigo"

Daniel Ortega. Tuvimos una buena rela
ción de trabajo, trabajé muy cerca de él, pe
ro no siento que haya perdido un amigo."
"Nosotros llegamos aquí en 1964, no

exiliados, yo venía con un cargo de un orga
nismo universitario, nos habíamos casado
el mismo día que llegamos y no pensamos
que nos íbamos a quedar tanto tiempo.
Mis años de exilio fueron en la parte final,
cuando yo ya soy parte de la conspiración
contra Somoza, una conspiración armada,
no es inocente, estamos haciendo alij os de
armas, ataques fronterizos. Cuando Somo
za me condena en el año 1977 con el resto

del Grupo de los 12, decidimos volver co
mo desafío. Somoza no nos echa presos, es
otro tipo de lucha. Yo pasé del exilio al po
der. Hoy no tengo alternativa, hoy soy otro

tipo de exiliado. Cuando yo regresé tenía
35 años, ahora voy atener 80. Básicamen
te soy un escritor que ha cambiado de lugar
su laptop."

El poder
"Daniel maneja el poder no puedo decir
que de manera racional, pero sí realista.
El sabe lo que está haciendo, esas historias
de que se pasa el día viendo la televisión en
calcetines no son ciertas. La articulación
del poder es a través de él, la fuerza represi
va depende de él. A ella no la harían el más
mínimo caso, maneja la propaganda y da
órdenes represivas, porque él le ha delega
do esos poderes."
"Estaba recibiendo el Premio Cervantes

en Madrid cuando se iniciaron. Yo había
escrito un discurso sobre mi compromiso
como escritor y ciudadano, pero el día an
terior fui con Gioconda a una manifesta
ción. Una manifestante me puso un lacito
negro en la solapa. Yo estoy comprometido
con eso profundamente. Cuando regreso
a Nicaragua, me provoca escribir una se
rie de crónicas sobre la represión porque,
cuando alguien lee en un informe de una
comisión de derechos humanos que hay
427 muertos, no es una estadística.

Gabinete de curiosidades
Amilanarse: acobardarse, andar temeroso
y tímido; no arriesgarse, osar moverse ante
una dificultad o peligro.
Como bien dicen los académicos del si

glo XVIII, lo mismo sucede no con los páj a
ros menores cuando el milano los persigue.
El milano es rapaz fieray sibienparece me
droso y cobarde ante otras aves, también es
cierto que suele mostrar el pecho para po
der atacar más fácilmente con las garras y
el pico; y se han visto halcones heridos por
milanos sin que éste resultara dañado. (Jo
sé Calles Vales, Procedencia de las palabras
extravagantesi, Libsea, 2011).^—

Gils'enva
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r
¦ ^ 1 pasado 7 de septiembre la Suprema Corte

i reconoció de manera unánime el derecho

fundamental a interrumpir el embarazo. A
partir de este fallo histórico no se podrá, sin violar nues
tra Constitución, procesar a muj er alguna por interrum
pir su embarazo en los supuestos que reconocimos como
válidos. Esta decisión, sin precedente en América Latina,
marca un antes y un después en la conquista de la igualdad
de género; es un parteaguas en la lucha por los derechos
de las mujeres y de las personas gestantes, y un paso defi
nitivo para cimentar una sociedad más justa e igualitaria.
Durante una década, he defendido unay otra vez el de

recho a la interrupción del embarazo. He sostenido que
todas las personas estamos a favor de la vida, pero de una
vida en libertad, con dignidad; unavidaenquelas mujeres
ejerzan sus libertades sin miedo a enfrentar la violencia
del Estado, o los peligros de la clandestinidad. He insisti
do en que el delito de aborto castiga la pobreza y reduce a
la mujer aun instrumento de reproducción; la condena a
la cárcel, al estigma, y en muchos casos a la muerte. Hace
una semana la Corte reconoció de frente esta realidad y
apuntaló de una vez portadas el derecho a decidir.
La sentencia tiene un efecto directo en Coahuila, pues fiie

ronsus normas penales las que se combatieron ante la Corte.
Toda persona investigada, procesada o encarcelada por ese
delito debe serpuestaenlibertadde inmediato. Pero sus efec
tos sonmuchomás expansivos. Alhaberse alcanzadounade
cisión que supéralos ocho votos, el derecho ala interrupción
delembarazoesuncriterio obligatorioparatodoslosjuecesy
juezas de México. Nunca más podrá ser procesada una muj er
injustamente porelejerciciode sus libertades.
Se trata de un logro de extraordinaria trascendencia,

pero hay que decirlo con toda claridad: no es un mérito de
la Suprema Corte. Es un mérito de las miles de mujeres
que durante años han luchado por sus libertades. De las
que están ahora, de las que ya no están, y de las que ven
drán. Es un logro indiscutible de esta marea verde de jó
venes que han salido a exigir que se respeten sus derechos

sexuales y reproductivos. Es, también, un homenaj e a to
das las mujeres que han muerto en abortos clandestinos
e inseguros, alas que tuvieron que soportar prisiones in
justas, a las que todavía se encuentran en una cárcel por
ejercer sus libertades. Esta sentencia es el mérito de todas
las mujeres,yes unhomenajeasulucha tenaz, imparable.
Con todo, para terminar de raíz con la criminalización, el

derecho ala interrupción del embarazo no se puede quedar
en el papel. Si queremos reivindicar plenamente las liber
tades de las mujeres y personas gestantes, debemos llevar
hastasus últimas consecuencias la sentenciade la Corte pa
ra que sus efectos protectores sean tangibles.
Porello, aldíasiguiente en que se dictó este fallo, propuse

al Pleno del Consej o de la Judicatura Federal la aprobación
de un acuerdo sin precedentes, para que el Instituto de la
Defensoría Pública asesore, represente y defienda a todas
las personas que estén siendo procesadas, hayan sido sen
tenciadas o pretendan ser imputadas por el delito de abor
to. El objetivo es identificaralaspersonasencarceladaspor
aborto, para que reciban una defensa efectivay alcancen la
libertad. Graciasala trascendente reformajudicial aproba
da este año, la Defensoría Pública cuenta con rango consti
tucional, y está plenamente equipada para desplegar esta
misión a lo largo y ancho del territorio mexicano.
Desde el Poder Judicial de la Federación estamos de

terminados a darle eficacia a la sentencia de la Corte sin

demora, defendiendo con calidad y compromiso a las ni
ñas, mujeres y personas gestantes más pobres de este país,
a las más marginadas, a quienes enfrentan la amenaza de
una prisión injusta por ej ercer sus libertades. La Corte ha
dictado una sentencia obligatoria; nuestras abogadas y
abogados estarán a la altura, trabaj ando incansablemen
te para que este criterio se convierta en realidad.
Todos los derechos para todas las personas. No son pa

labras vacías. Son la clave que orienta nuestra labor; es la
mística que impulsa nuestros esfuerzos por ser un instru
mento de justicia real enlavida de la gente más pobre y vul
nerable. Seguiremos luchando por llevar lajusticiafederal
a todos los rincones del país. Seguiremos empuj ando deci
sivamente, hasta que la dignidad y la igualdad se hagan cos
tumbre. Ese es, y será siempre, nuestro compromiso.
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Ala mitad del año más difícil que hemos
enfrentado, la primera ola de conta
gios disminuía. Era momento de reto

mar compromisos. El 31 de octubre de 2019, en la 110
Asamblea General Ordinaria del IMSS había plantea
do un principio irrenunciable: el dinero de los derecho
habientes y su ejercicio debía seguirlos principios de
priorización, eficiencia y transparencia.
Desde el primer día como Director General del IMSS

me di cuenta que en materia de transparenciay combate
alacorrupciónhabíamuchoporhacer.Larespuestahabía
sido mantener y continuar con una División de Transpa
rencia: un cargo de cuarto nivel en la Dirección Jurídica
Por eso, enfebrero de2020, cuando Méxicoyelmundo

se aproximaban a los primeros embates de la pandemia,
propuse ante el Consej o Técnico del IMSS un programa
institucional de combate a la corrupción y a la impuni
dad. Además, el Órgano Interno de Control del IMSS for
mó parte del Comando Central. Pero no era suficiente y el
9 de septiembre del año pasado el Consejo Técnico apro
bó la creación de la Unidad de Integridady Transparen
ciaparafortalecer la apertura de la información pública, y
hacer más eficiente y transparente el desempeño institu
cional. De ello destaco cuatro características:
En primer lugar, se tomó la decisión de que esta uni

dad dependiera de la Dirección General para que sus ob
jetivos estuvieran enla más alta prioridad de nuestra ges
tión No se creamásburocracia

nisignificacostoadicionalalgu
no para el instituto, porque se
fusionan áreas que ya existían
En segundo lugar, se ga

rantizaría una política proac
tiva de apertura de datos. Es
to es fundamental y más de
bido a que el Seguro Social es
la institución en el país con el
mayor número de solicitudes de información. En 2019
se recibieron 3 mil 100 solicitudes al mes; es decir, cua

tro solicitudes cada hora.

En tercer lugar, la unidad también estaría a cargo
de la Coordinación de Modernización y Competitivi
dad, que tiene a su cargo la mej ora de procesos y de fo
mento al desempeño del personal.
Finalmente, esta nueva unidad incluiría al área de

Integridad Institucional, que tiene entre sus encargos
el fortalecimiento del Comité de Eticay Prevención de
Conflictos de Interés.
Una de las primeras acciones de la unidad fue hacer

públicos los procedimientos de licitación que lleva a ca
bo el IMSS. Apartir del 13 de octubre inició la transmi
sión en vivo de los procedimientos de contratación por
licitación pública En estos se han transmitido todas las
etapas: la junta de aclaraciones, la aperturay la presen
tación de proposiciones,y elfallo. Para el último trimes
tre de 2020 se habían transmitido tres procesos de lici
tación con sus respectivas etapas. En 2021 se han trans
mitido 15 procesos en donde se ej erció un monto mayor
a 7 mil millones de pesos, y representa 92 por ciento del
monto total ej ercido en licitaciones a nivel central.
La transparencia y la rendición de cuentas siem

pre ha sido una de mis principales banderas políticas
e ideológicas, porque ahí encuentro la clave para mej o
rar el desempeño de los gobiernos y el fortalecimiento
de la democracia. Y porque como lo ha mencionado el
presidente Andrés Manuel López Obrador: Sin autori
dad moral no hay autoridad política.
Mientrasescribo:ElúltimojalóndelPlande Refuer

zo de la Vacunación contra covid en Chiapas consta de
tres tácticas: instalación de macro centros para primeras
ysegundasdosis,aperturadesedesenlocalidadeslejanas
e inmunización casapor casa en 34 municipios.

El dinero y su
ejercicio debía
seguir los principios
de priorización y
transparencia
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£
e dice fácil. Pero llevo alrededor de 15

k N I años revertir aquella oleada conserva
W dora, encabezada, aunque subrepticia

mente, por el episcopado católico, y acompañada fe
lizmente por algunos líderes evangélicos, muchos
diputados locales del PAN y del PRI, e incluso uno
que otro "de izquierda". Como reacción ala inclu
sión al derecho ala interrupción legal del embarazo
en el entonces Distrito Federal, más de 16 legislatu
ras locales, en acción concertada desde la Iglesia y
acompañada por la voluntad de muchos goberna
dores priistas y panistas, en pocos meses consuma
ron el atropello a ese derecho esencial que es el de
decidir cuándo se gesta, baj o la ambigua consigna
del indefinible "derecho ala vida". El asunto fue trá
gico, porque en aquella época el PRI estaba dirigido
por una notable política, supuestamente defensora
de los derechos de las mujeres, pero que no quiso o
no pudo hacer nada para detener esa coalición polí
ticoreligiosa en su propio partido.
Mucho se ha escrito sobre la decisión por unani

midad de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
del pasado 7 de septiembre, al declarar inconstitu
cional la criminalización total del aborto. La sen
tencia, definitiva, al declarar la invalidez del artícu

lo 196 del Código Penal de Coahuila que establecía
una pena de prisión "a la muj er que voluntariamen
te practicara su aborto o a quien la hiciere abortar
con el consentimiento de aquella", estableció que
ello vulneraba "el derecho de la muj er y de las perso
nas gestantes a decidir". De paso, la Corte extendió
su decisión al artículo 198, en una porción que im
pedía que la mujer fuera asistida por personal sani
tario en un aborto voluntario y también extendió la
invalidez a porciones del artículo 199 que crimina
lizaban el aborto y limitaban a 12 semanas la posibi
lidad de abortar en caso de violación, inseminación
o implantación artificial.
Esta histórica decisión de la SC JN fue comple

mentada por la menos publicitada, pero igualmen
te importante de dos días después, en la que dicha
Corte invalidó la disposición de la Constitución de
Sinaloa que tutelaba el derecho ala vida, "desde el
momento en que un individuo es concebido... hasta
su muerte". Disposición que, como sesabe,nohacía
más que repetir lo puesto en muchas otras consti
tuciones estatales en aquella oleada conservadora
ya mencionada y que no hacía más que establecer
actos que no impedían ciertas causales despenali
zadas de aborto, pero que en la práctica conduj eron
a muchas mujeres pobres a prisión. En eso acabó el
famoso "derecho ala vida".

Así pues, ante la ambigüedad del presidente Ló
pez Obrador al respecto, lo que vuelve a mostrar su
conservadurismo intrínseco y ante el oprobioso
desempeño de muchas legislaturas locales (aun
que hay que rescatar que fueron minorías legisla
tivas, entre otros actores, los que interpusiéronlas
demandas de anticonstitucionalidad) no quedamás
que señalar una vez más al Poder Judicial como el
que más y mejor ha defendido últimamente los de
rechos de la ciudadanía mexicana Como dij o su mi
nistro presidente, el único compromiso de la SC JN
es con la Constitución y con los derechos humanos
que éstaprotege. Ese es el mejor poder.
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Quirino
embajador
López Obrador quiere que

el gobernador saliente de
Sinaloa, el priista Quirino

Ordaz Coppel, sea embaj ador de Méxi
co en España. Anunció que lo impulsa
rá para que en el Senado lo voten como
nuestro represente en tierras europeas.
¡Ah, la madre... patria! Como dirían

por ahí.
Si en el sexenio de Enrique Peña

fue escandalosa la designación del
"Zeñalado" (así, con "Z" mayúscula)
Fidel Herrera como cónsul en Bar

celona, esta propuesta la supera con
creces. Quirino todavía administra el
estado donde anidó, creció y se con

solidó el cártel más poderoso del país.
Es ellugar donde el Presidente se dio

tiempo para caminar hastala camione
ta en la que viaj aba la mamá del Chapo
y saludarla. Es el escenario del llama
do culiacanazo, por la orden que dio
AMLO de liberar a Ovidio Guzmán, hi
j o del capo, sin hacer después el mayor
esfuerzo para recapturarlo.
Es la entidad donde Ismael Bojór

quez, del semanario Ríodoce, publicó
en su reportaje "El juego de los narcos
por el poder total en
Sinaloa" la manera en

que hombres armados
secuestraron, violen
tarony amenazaron a
más de 100 personas
que formaban parte
de la estructura electoral del Revolucio
nario Institucional. Sucedió la noche del

5 de junio con el fin de dej ar el camino li
bre al candidato ganador de Morena,
Rubén Rocha Moya.
Es donde hace cuatro años quedó

tendido en la acera el reconocido perio
dista Javier Valdez y donde, hoy como
ayer, las palabras surgen cuidadosas, a
cuentagotas, enungrito silenciado.

Ayer, el presidente del Comité Eje
cutivo Nacional del PRI, Alejandro Mo
reno, aseguró que la invitación al man
datario sinaloense para sumarse como
funcionario del gobierno federal es a tí
tulo personal, que Ordaz Coppel debe
someter a consideración del Consejo
Político Nacional la solicitud para incor
porarse, y que en caso de que el CPN no
apruebe la licenciay "el cuadro partidis
ta decida aceptar el encargo, esto impli
caría la pérdida de sumilitancia".

Ahora, será intere
sante escuchar el de
bate de la ratificación
en la Cámara alta. Ve
remos como reaccio

nan los legisladores
ante la fuerza y los

grupos que realmente mandan en re
giones enteras.
Por su parte, el canciller Marce

lo Ebrard, al igual que en la operación
AMLO Trump para rescatar al general
Cienfuegos (acusado en EU de vínculos
con el crimen organizado), se doblega
rá (si quiere permanecer) al mandato
de los intereses más oscuros y, a la vez,
más claros de la 4T.

Aún gobierna el estado
donde se consolidó el
cártel más poderoso
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A 500 años

de la conquista

Hace medio milenio aconteció la toma
de Tenochtitlán a manos de una alian

za militar entre un pequeño ejército
de españoles, dirigidos por Hernán Cortés, y diversos
pueblos originarios de Mesoamérica, entre los que
destacaba la Confederación de los Tlaxcallan o pue
blos tlaxcaltecas.

¿Qué significó este evento? Con los ojos y concep
tos del presente, hoy podemos analizar este hecho
desde dos ángulos, por lo menos.
1) Choque de civilizaciones. Entraron en con

tacto —y luego, en conflicto— dos cosmogonías dife
rentes. La española cristiana etnocentrista contra la
indígena politeísta comunitaria. Dos formas distintas
de entender la vida, la economía, la religión, la socie
dady la autoridad misma.
Ninguna de estas civilizaciones tenía claramente

identificado lo que vendría después: el nacimiento de
una nueva sociedad, esencialmente híbrida, que se ar
maría conlo mejorylopeor de ambos mundos.
Por ej emplo, Cristóbal Colón, años atrás, nunca tuvo

claro que estabaenun nuevo continente. Murió pensan
do que había llegado alas Indias. Edmundo O'Gorman
haseñalado que América no fue descubierta, sino inven
tada, en función de la necesidad que el imperio español
tenía hace 500años de acumular oro, territorio y poder.

Y fue esta necesidad ingente de acumulación origi
naria de riqueza la que motivó e impulsó la conquis
ta violenta de los territorios y pueblos originarios de
América; de manera destacada, de lo que hoy es la na
ción mexicana.
En este sentido, habrá que considerar la sangrientay

violenta toma de MéxicoTenochtitlán como un ej em
plo histórico del papel de la violencia en el despeguey la
expansión del capitalismo europeo, que para sostenerse
requería de la dependencia económica, la desigualdad
estructuraly el sometimiento militarypolítico.
Así que, gracias a la conquista, padecemos enbuena

medida la ancestral desigualdad dependencia, margi
nacióny discriminación que lastra a nuestra sociedad.
2) Sincretismo eivilizatorio. No todo fue desgra

cia en la llamada conquista española. Su principal apor
tación tal vez tengamos que ubicarla en el surgimiento
de una nueva raza, cultura y sociedad, forjada en una
variedad de sincretismos (soluciones híbridas), que po
dríamos sintetizar en un solo concepto: mestizaje social.
Siguiendo a Edmundo O'Gorman, gracias a ese sin

cretismo eivilizatorio inventamos una nación (Mé
xico), con un Estado mitad federal y mitad central;
con una economía mitad privada y mitad pública; un
mercado mitad libre y mitad subsidiado; una demo
cracia mitad ciudadana y mitad paternal; una ciuda
danía mitad participativay mitad contemplativa; con
dos grandes Méxicos, el del norte y el del sur; con dos
grandes bloques sociales, los de arribay los de abaj o, y
con una vida pública crecientemente polarizada en
tre quienes están arriba y no quieren bajar, y quienes
están abajo y luchan por subir.
Toda invención requiere de innovación. A 500

años de aquel suceso fundacional, debemos superar
el choque de las civilizaciones y el sincretismo resar
citorio, con un punto final a todos los "ismos" que nos
mantienen a la mi tad del camino entre lo que fuimos
y lo que podemos ser: colonialismo, autoritarismo,
materialismo, marginalismo, ostracismo y el inocul
table "gandallismo" social, económico y político.
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La muerte que se cierne sobre los po
bladores del Cerro del Chiquihuite
remite a la fábula del pastorcillo que

provocaba la movilización de los vecinos con la re
petida mentira "¡viene el lobo, viene el lobo...!".
Inútiles para fines prácticos, los Atlas de Riesgos

de la capital y el Edomex consignan la obviedad del
peligro en que se encuentran quienes habitanlas la
deras de ese promontorio de gigantescas rocas para
la vida humana
Pese a ello, las autoridades de ambas demarcacio

nes han sido incapaces de enfrentar con decisión la
mezcla de insuficiencia de vivienda popular con los
deslaves y derrumbes. Pero no solo: el gobierno de
CdMx contempla la instalación de un teleférico que
hará más expedita la probabilidad de que los avecin
dados allí terminen aplastados: en febrero de 2019,
cuando Claudia Sheinbaum anunció la construc
ción de líneas de Cablebús para conectar Indios Ver
des con Cuautepec en la alcaldía Gustavo A Madero
y otro de la estación del Metro Constitución de 1917
con Santa Martha Acatitla, en Iztapalapa. El enton
ces coordinador del Órgano Regulador de Trans
porte y futuro director del Sistema Cablebús, Pavel
Sosa Martínez, anticipó el propósito de hacer otra lí
nea secundaria o troncal para ligar los deportivos de

Campos Revolución (próximos a
la terminal Cuautepec) con la co
lonia La Pastora... ¡enel Cerro del

Chiquihuite! (al lado opuesto pe
ro igualmente letal del sitio de la
mexiquense Tlalnepantla donde
ocurrióla más reciente tragedia).
La idea es que la estación La

Pastora sea uno de los primeros

Centros de Transferencia Mo

dal que sirva de almacén para guardar y dar mante
nimiento a las cabinas. El proyecto prevé una esta
ción Chiquihuite que "serálamásaltaycontarácon
un acabado arquitectónico detallado por la vista que
ofrece" (mientras nuevos e impredecibles derrum
bes lo permitan, procede acotar).
A mediados de 2009, los ingenieros especializa

dos en riesgos geológicos Mario Alberto Martínez,
Enrique Cabral, Francisco Correa Mora, Óscar Díaz
Molina, Gerardo Cifuentes, Esteban Hernández y
Hugo Delgado alertaron que el Chiquihuite no es
apto como zona habitacional y recordaron que una
gran roca, en 1998, rodó y "afectó varias viviendas en
la calle Coatlicue de la colonia La Pastora...".
Mucho más complicado y costoso que una com

parativamente barata línea de Cablebús es planear,
censar, dialogar, convencer, ofrecer opciones ha
bitacionales asequ ibles a familias de modestos re
cursos y ponerlos a salvo, fuera del sitio en que no
debió consentirse su invasión. Desde luego por la
inestabilidad del terreno, pero también porque for
ma parte de la reserva ecológica, técnica, legal pero
falsamente "protegida", de la Sierra de Guadalupe.
Ahora frente ala desgracia, el reto de Sheinbaumy

delgobernador Del Mazo es diseñar un ejemplarplan
de vivienda digna y de baj o costo para todos los habi
tantes del Chiquihuite y el radical despoblamiento
del cerro, la demolición de todas las construcciones
yla rehabilitaciónforestal de las áreas invadidas,

El reto es diseñar
un ejemplar plan de
vivienda digna para
todos los habitantes

del Chiquihuite

Fecha: 14/09/2021

Página: 7

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 33,283

Página 17 de 18



Los nuevos

gobernadores y
Palacio Nacional

David MonrealÁvila rindió
protesta como nuevo go
bernador de Zacatecas. Su

discurso fue brutal en cuanto al diagnós
tico del estado que recibe. Resumo con
base en la nota que publicamos en nues
tro sitio: laentidad se encuentra ante una

emergencia social, pues no cuenta con
recursos económicos para hacer fren
te siquiera al pago de los trabajadores,
además de que la seguridad pública ha
sido desmantelada "No es el mejor mo
mento para gobernar, pero sí es el mej or

momentopara sacar la castaydemostrar
de qué estamos hechos... Nuestro estado
agoniza, por eso quiero pedir atodos que
vayamos por una gran comunidad, no
me dejen solo, vayamos juntos y recu
peremos la esperanza de un Zacatecas
más próspero".
Denunció que diversas instituciones

del estado fueron saqueadas, lo mismo
que la seguridad pública, la educación y
losserviciosdesaludparalostrabajadores.
No hay por qué du

dar de lo que cuenta el
nuevo gobernador. En
seguridad, por ejem
plo, los números son
públicos y está claro
que algo viene pasan
do en Zacatecas que no funciona
Alfonso Durazo anunció, al tomar po

sesión, una política de austeridad y de
dicar, dij o, todos los recursos ahorrados
a la seguridad prometiendo triplicar el
número de policías estatales durante su
administración.

Durazo denunció el alto número de

homicidiosenel estado,aunqueluego tu
vo que echarunaflor ala"estrategiafede

ral" que, por cierto, él encabezó. Política
federal que ha reducido, por ejemplo,
los recursos que antes se repartían pa
ra la seguridad local. Ya no existen.
Este es el dilema de los nuevos go

bernadores, en particular los de More
na, que son los más.
Frente algobierno federal cuya voca

ción es centralizadoray que ha reducido
en serio la transferencia de recursos a

los estados, además de algunas faculta
des, los nuevos gober
nadores sentirán el ri

gor que hasta hace po
co sentían solo los de

oposición, porque eran
quienes gobernaban.
La primera prueba

estará en la discusión del presupuesto,
por años el tianguis donde los gober
nadores y sus diputados hacían la re
batinga de la distribución y que en este
gobierno las cosas no han sido así.
Porque lo que queda claro es que

hay poco, muy poco dinero para gas
tar y lo que hay se gasta en lo que Pa
lacio Nacional dice. Y no son los go
biernos estatales.^™
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La Fiscalía Especial para la Atención de
Delitos Cometidos contra la Libertad de

Expresión tiene, en un país donde ejer
cer el oficio periodístico es de alto riesgo,
tiempo libre en exceso.
Entonces, para no aburrirse, se mete a
procesar jaloneos entre reporteros. Tal
parece que: su propósito es elaborar car
petas de investigación a partir de chismes
de lavadero.

Hay, por todo el país, un reguero de
periodistas asesinados. Su muerte per
manece impune mientras que La Fisca
lía se distrae, de manera por demás
sospechosa, en casos de periodistas
críticos, como el reportero de Crónica,
Daniel Blancas.

¿De verdad la FEDP no tiene nada mejor
qué hacer?

Sí les dolió
El operativo presidencial para fichar ex
gobernadores de oposición para sumarlos
a la 41, caló hondo entre dirigentes de la
alianza opositora.
No lo ven como un reconocimiento a un

trabajo sobresaliente, sino como un pre
mio a un pacto de impunidad, como dijo
Marko Cortés del PAN.
O como un intento de "desmadrar" a la

oposición como alertó Jesús Zambrano,
del PRD, que merece, en opinión de Alito
Moreno del PR1, la expulsión inmediata.

Lo malo para los dolidos es que Quiri
no Coppel y Antonio Echevarría no son
los únicos, sino que vienen más cuyos
nombres se conocerán en las próximas
horas.
No se trata de adivinar las verdaderas in

tenciones presidenciales, pero de entrada
logró encolerizar a sus rivales.

Keti en Palacio Nacional
El gobierno de Estados Unidos tiene un
mensaje contradictorio con respecto a
México.

Dice que su prioridad es asegurar su fron
tera sur y hacerlo de la mano de sus ve
cinos, los mexicanos, pero se tomó rodo
lo que va del año en nombrar embajador.
Finalmente, Ken Sal azar entregará hoy
sus cartas credenciales al presidente
López Obrador en Palacio Nacional.
Urge que Ken se ponga al corriente de la
agenda bilateral que tiene demasiados
fierros en la lumbre, esperando que al
guien ios atienda con seriedad.

Los nuevos gobernadores
Avanza el recambio de gobernadores. Los
triunfadores de la elección de junio deja
ron atrás la celebración para encarar la
realidad.

Acaso por eso, David Monreal, reconoció
que Zacatecas agoniza frente a las condi
ciones de violencia e inseguridad impe

rantes. Y en la misma línea, Alfonso Du
ra zo, dedicó su primer acto como manda
tario al tema de la inseguridad en Sonora.
En ambos casos hay expectativas de
que el cambio sea para bien de cada
entidad, pero no hay ningún interés
en maquillar la gravedad de los pro
blemas.

A Zacatecas fue el canciller Marcelo
Ebrard como representante personal del
presidente. En Sonora estuvieron Mario
Delgado y Citialli Hernández, los man
dos de Morena.

Azul celeste
Los diputados, la mayoría gobernante, es
tablecieron las reglas del ejercicio de re
vocación de mandato, ahora tienen la res
ponsabilidad, obligación se diría, de do
tar al INEdel presupuesto necesario para
organizar la consulta.
No pueden comenzar a regatear el apo
yo si ellos mismos pusieron las reglas,
como por ejemplo montar el mismo
número de casillas que en la gran elec
ción de junio. Si quieren azul celeste,
que les cueste *

El operativo presidencial para
fichar exgobernadores de
oposición para sumarlos a la
41, caló hondo entre dirigentes

de la a lian 2a opositora.
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PERRO MUNDO

El próximo trienio en la CDMX: Plática con Susana Kanahuati

La vecina de Alvaro Gbregón,
Susana Kanahuati, dolor de
muelas de alcaldes de varios
partidos incluido Morena, en
lace sin sueldo del grupo ciu

dadano Vecinos Unidos, charló conmigo
desde una visión de ciudad parcialmen
te compartida. Aunque tenemos algunas
diferencias como todo mundo, la primer
pregunta que le hice tuvo que ser necesa
riamente impertinente. Su respuesta me
tranquilizó,
Pero no eres yunkísta, ¿cierto? De lo
contrario sería como vivir en el error

desde que te conocí en una asamblea
con vecinos tlalpenses.
¡No! Me parece que los extremos son el
cáncer de cualquier ideología o religión,
el libre pensamiento forma parte de la
democracia.

Como chílango empiezo a columbrar
un escenario: el ciudadano como rehén
de la oposición conformada por un blo
que de nueve alcaldes. ¿Crees que así
transcurrirá el próximo trienio?
Hasta ahora no creo que muchos vecinos
se hayan dado cuenta, pero estoy segura
de que muy pronto lo harán ya que la falta
de oficio político y la ambición para 2024
la resentiremos en Sos servicios que deben
otorgarnos los alcaldes.

Es decir que si en Santa Úrsula Xitla, mí
colonia, había déficit y deficiente ges
tión de recursos, según lo que me dices,
podría ser peor. ¿Eso querría decir que
le conviene ai llamado gobierno central
un escenario así?

La falta de conocimiento y arraigo alas al
caldías de varios gerentes administrativos
electos, traerá mayores conflictos. Duran
te un breve tiempo, el discurso de pola
rización les servirá para disimular malas
gestiones, aludiendo abandono, supuesta
falta de recursos, etcétera. La experiencia
me dice que ios únicos ganadores serán los
partidos y al final los perdedores seremos
nuevamente los vecinos.

La otra opción es que se apliquen. Te
garantizo que en mi colonia hay proble
mas que no esperan más. Tenemos un
proyecto de participación ciudadana
que le ahorraría una lana a la alcaldesa
electa a partir de un estudio de georra
dar que le permitiría conocer las con
diciones de nuestro subsuelo para eje
cutar los servicios de manera eficiente.
Como todo lo ven a manera de negocio,
van a perder la gran oportunidad de brin
dar servicios urbanos y sociales que les
permitan conservar a sus adeptos políti
cos. Sin embargo creo que jugarán a ha
cerse los disimulados hasta 2024. Para
que me entiendas, harán como que tra
bajan pero no necesariamente por las de
mandas de los vecinos, sus empleadores,
aunque Íes choque sean del partido que
sean. Entiende que trabajarán por proyec
tos que les generen recursos para sus aspi
raciones futuras porque está metida toda
la carne en el asador para hacerse en tres
años de la ciudad.

Se quiere dar la impresión de que el
presupuesto para las alcaldías perdi
das por Morena se hará con sesgos po
líticos y no de manera pareja. ¿Es así?

En primer lugar todas las alcaldías con
servarán su presupuesto con el debido in
cremento, esto ya se votó en el Congreso
desde antes de las elecciones. Depende
rá del gerente administrativo y su pericia,
para saber manejarlo y marcar la diferen
cia. Si reaimente quieren servir a los ciu
dadanos quienes les otorgaron el trabajo
con el sufragio o aprovechar esta chamba
de plataforma como lo hizo Lavda en mi
alcaldía que dio un salto de garrocha de
1142.3 km.

O como no lo consiguió Gabi Osorio,
por quien voté, desde el trampolín del
Congreso.
Por otro lado, acuérdate que mucho de
lo que tienen que resolver es competen
cia del gobierno central, pero es necesa
rio gestionar correctamente y demostrar
que fueron una opción diferente. Lo que
vimos hace poco en las inmediaciones de
Donceles fue a una oposición victimizada
que de nada nos va a servir a los chilan
gos de a pie.

Aunque por el contexto queda implícita
tu respuesta, ¿por qué los llamas geren
tes administrativos y no alcaldes?
Hay palabras que abruman si el servidor
público carece de sensibilidad. Muchos al
caides, e incluso ex delegados, se suben a
un ladrillo y se marean, piensan que fue
ron votados para hacerse de un feudo y
su arrogancia los descontrola. Tú y yo co
nocemos a muchos. Sin embargo, en tér
minos más técnicos su trabajo consiste en
administrar y gestionar las necesidades de
nuestras alcaldías. PUNTO.
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¿Cuál es, de acuerdo con la ley, la or
ganización de la policía que nos cuida?
Existe una sola con mando único depen
diente del secretario de seguridad ciuda
dana Omar García Harfuch. Pero ¡as alcal

días también disponen de un presupues
to para este importante rubro. Ojo, de
nuevo te remarco que autorizado y vota
do unánimemente por el Congreso desde
antes de las elecciones por lo que ningún
alcalde en funciones o por asumir puede
llamarse a sorpresa. Este presupuesto se
otorga con base en un modelo que entre
algunos factores atiende el número de ha
bitantes de cada alcaldía y el promedio de
incidentes de la misma.

Oye, pero nuestra cultura de denuncia,
burocratizada por Ja pandemia, está de
temer.

El acercamiento de la SSC con los vecinos

ha dado, por lo menos en San Ángel, ex
celentes resultados con respecto a otras
etapas. Estos se observan directamente
en los chats de seguridad donde todos
colaboramos.

Ahora dos aspectos en uno: Primero,
si cada alcaldía dispone de un presu
puesto para seguridad dime por favor,

si viene etiquetado o lo pueden usar
como les venga en gana. Segundo, por
qué demonios con excepción de las de
tránsito, vemos circular por la CDMX
patrullas de todos los colores y sabo
res, más allá de la simple denomina
ción de la alcaldía.

Cada alcaldía debe de usar su presupues
to para el rubro asignado, y el de seguri
dad es para SEGURIDAD. De lo contra
rio estarían cometiendo un delito. La po
licía que contratan las alcaldías bajo el
ya mencionado mando único de la SSC
se llama complementaria y se asigna pa
ra seguridad intramuros como inmuebles
de la propia alcaldía, deportivos o cen
tros culturales, entre otros, y extramu
ros, que comprende la seguridad de zo
nas en las que los alcaldes tienen repor
tes de mayor incidencia delictiva, aunque
también están para apoyar a los cuadran
tes del mando único de la SSC. Al ciuda

dano le debe quedar claro que todas es
tán obligadas a auxiliarlo ante cualquier
reporte, salvo casos muy específicos co
mo el resguardo de valores o traslado
de reos. El ciudadano no está obligado
a aprenderse de memoria las diferentes

corporaciones policíacas que durante el
primer trienio de este gobierno genera
ron muchas confusiones, entre ellas, to
da la gama cromática del pantone con
las que ios alcaldes pintaban sus propias
unidades.

A ver si te entendí, Susi. En el feudo de
Jorge Romero Herrera, he visto vehícu
los policiacos de color azul marino que
dicen Blindar BJ. Además de que la fra
se resulta un galimatías, si yo estuviera
en Viaducto del lado de la Cuauhtémoc

en presencia de un hecho delictivo, Jos
blindad ores bj están obligados por ley
a auxiliarme, ¿cierto?
Cierto, y no sólo eso con ia multicítada
votación unánime del Congreso, se aca
baron las confusiones. Ahora todas las pa
trullas tendrán que pintarse de un solo co
lor y homologar con tipografía unificada
la alcaldía a la que pertenecen. Lo ante
rior ocasionó una gran molestia a ciertos
alcaldes de la oposición y de ahí provino
el circo que vimos en días pasados.

LETRAS AL PIE

Autorretrato del archivo de Susana Ka
nahuati titulado: "Seguridad, vecinos y
pandemia." •
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EMPEDRADO

Derecha pura y dura

En medio del ambiente de pola
rización que vive el país, hay
signos preocupantes de una
revitalización de la ultr adere

cha mexicana, que siempre ha
estado allí, pero que ahora saca la cabe
za, en la esperanza de cosechar simpa
tías en el ambiente enrarecido.

En varias naciones, significativamen
te en Europa, las formaciones fascistas,
que dorante una generación estuvieron
sepultadas por sus pecados, han recobra
do fuerza, animadas —como todo buen
populista— en la crisis de resultados de
las democracias representativas. Es el
caso del Frente Nacional francés, de Al
ternativa por Alemania, de la Liga y Her
manos de Italia, de! proscrito Amanecer
Dorado en Grecia y de varios partidos y
coaliciones, algunos ya en el poder, en
Europa del Este,
En España, donde durante décadas

los nostálgicos del franquismo tuvieron
que esconderse dentro de partidos de
la órbita democrática, surgió hace años
Vox, que es una organización sin pelos
en la lengua: xenófoba, racista, clasista,
en contra de los derechos de las mino
rías y de ¡as mujeres, dispuesta a reivin
dicar el legado del dictador Franco.

Un grupo de senadores del PAN, en
cabezados por Julen Rementería, deci
dió invitar a Santiago Abascal, líder de
Vox, para firmar en México un manifies
to pergeñado por los españoles, supues

tamente para frenar el avance del comu
nismo, Rubricaron el asunto 13 legisla
dores de Acción Nacional y, de paso, dos
del PRl,

Un puñado de senadores panistas se
deslindó del gesto de inmediato. Ubi
co entre ellos a Gustavo Madero, Laura
Rojas y Xóchitl Gálvez. Pero la reacción
de la dirigencia nacional y de otras fi
guras relevantes de ese partido fue ti
bia, por decir lo menos. No estaban de
acuerdo, pero tampoco se rasgaban las
vestiduras: cada quien su "libertad". Co
mo si fuera razonable compartir proyec
to político con quienes simpatizan con
el fin de todas las libertades, menos la
de empresa.
La idea de "frenar el avance del co

munismo" es ridicula, y más en nuestro
país, donde el gobierno se ha decantado
por una suerte de nacionalismo asisten
cialista altamente centralizado, que na
da tiene qué ver con los postulados so
cialistas y en el que, en todo caso, hay
gestos impostados de izquierda, todos
en el ámbito de lo simbólico. Ninguno
en el de las políticas públicas.

A esa impostura la quieren vender co
mo "avance de! comunismo".

Uno de los problemas de AMLO es
que hay un enorme desfase entre lo que
fue su discurso de campaña presidencial
y la realidad de su gobierno, que ha si
do tan estridente como lo prometía, pe

ro mucho menos progresista. La reunión
entre panistas y el líder fascista español
le ha dado a López Obrador municiones
de las que carecía: ie ha permitido mos
trar a la oposición (ya se sabe que le gus
ta generalizar) como la dibujaba en sus
caricaturas mañaneras y le ha permitido
ponerse del lado de una izquierda a la
que sólo pertenece retóricamente.

La realidad es que hay una ultradere
cha que siempre ha habitado en Acción
Nacional —de hecho, estaba en el ger
men—. Estos extremistas, con los años,
habían sido relativamente relegados por
una mayoría conservadora, pero movi
da por ios principios democráticos. Hoy
vuelven por sus fueros en busca de la
hegemonía del partido. En la medida en
que el blanquiazul lleva un rato con el
rumbo perdido, no es deseartable que
terminen por obtenerla,
¿Cuál es su idea? Es la de llevar la

teoría del péndulo al extremo. Pasar de
un gobierno de "extrema izquierda" a
uno de "extrema derecha". Para ello, ne
cesitan primero colocarle el sambenito
de "extrema izquierda" al gobierno de
López Obrador, aunque no le quepa y,
a partir de ahí, intentar colocar a to
do el descontento social que ha gene
rado AMLO en el otro extremo. Si fun

cionó en Brasil ¿por qué aquí no habría
de hacerlo?

Pero los senadores panvoxistas no
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son los únicos. Recientemente, el dipu
tado Gabriel Quadri, electo bajo las si
glas del PAN, justificó el golpe militar
chileno de 1973 afirmando que el pre
sidente constitucional Salvador Allende

"abrió la puerta" al golpe por tratar de
"imponer el comunismo con el 35% de
los votos" y que permitió a Fidel Castro
"gobernar Chile durante un mes".

Más allá de las falsedades e inexac
titudes históricas, en el breve texto de
Quadri se lee que ese golpe de Estado,
aunque sangriento y terrible para la po
blación, no fue por los militares traido
res a su Constitución o por la interven
ción extranjera, sino porque el presi
dente socialista les "abrió la puerta". En
otras palabras, según Quadri, lo hicie
ron porque Allende creó las condiciones
para ello.

Esas jus tificaciones golpistas son mú

sica para los oídos de López Obrador. Le
ayudan, a su vez —porque está obse
sionado con los golpes que derribaron
a Madero y a Allende— a justificar su
intolerancia a toda crítica y su anhelo
de unanimidad a su alrededor. Si fue
capaz de ver "golpismo" en el deseo de
la oposición de ganar una elección, qué
no será capaz de ver aquí, cuando un
miembro de la bancada del PAN lo jus
tifica, Sirven para endurecerlo (y tal vez
de eso se trata).

Uno de los temas pendientes para la
oposición democrática mexicana es qué
hacer con la ultraderecha que tiene in
crustada, Una postura de "dejar hacer,
dejar pasar" ante sus excesos, la conde
nará a una de dos opciones: o alejar a
potenciales votantes desilusionados con
López Obrador, pero que no quieren pa
sar de la sartén al fuego, o al final ren

dirse a un discurso todavía más polari
zador y maniqueo.

Por lo mismo, a la derecha pura y du
ra hay que ponerle un alto •

it
Uno de los temas
pendientes para la

oposición democrática
mexicana es qué hacer
con la ultraderecha que

tiene incrustada

rr
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SUBE V BAJA

I Antonio LazcanoO | Biólogo

Encabeza a grupo de científicos que obtu
vo el Premio a la Investigación Médica Jo
sé Rosenkraz, por los estudios que llevaron
a cabo con el Sofosbuvir, como tratamiento
contra efectos de la COVID.

Alberto Fernández,O Presidente de Argentina

La crisis v escándalos sellan la derrota
del oficialismo. El peronista Frente de
Todos obtuvo 29.48% de los votos en

los comicios, mientras que la oposición
juntos por el Cambio alcanzó 38.29%,
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La cruzada emprendida por las
mentes más lúcidas de la Cuar
ta Transformación, incluidos
Marx y Salamerón, me pare
ce tan importante, significati

va y liberadora de las cadenas del colo
nialismo mental; ruptura indispensable
para lograr la convocada revolución de
las conciencias a la cual hemos sido to

dos llamados, como para no dejarla in
conclusa.

Debemos acabar con todos esos ves

tigios simbólicos del esclavismo colo
nial, de la inquisición, con todo y sus
iglesias y catedrales; del imperialismo
primitivo y clasista y racista; de la evan
gelización forzada, de la destrucción de
las mitologías indígenas, del despojo y
el expolio.

Y eso no se logra nada más  aun
que sea un buen comienzo, ponien
do una cabezota de fallida inspiración
olmeca con nombre mexica en el paseo
de la Reforma, trazado por un francés
en honor de una emperatriz austríaca.
Fuchi caca.

Por lo pronto propongo, en franco
aprovechamiento de la reunión de la
CELAC, simbólicamente programada en
México durante las fiestas patrias (en
honor a la equidad deberían llamarse
"matrias", porque ya quedamos en abo
minar del falocentrismo machista), pi
do solemnemente a nuestros hermanos

bogotanos, antioqueños y cartageneros,
el cambio de nombre de Colombia y de
paso también de la ciudad de Medellín.

—¿Cómo uno de los países más cul
tos de América Latina (no Iberoaméri
ca porque eso suena a "Iberósfera" vo
xiana), puede en su nombre cargar con
el oprobio de Cristóbal Colón quien no
descubrió nada sino abrió simplemen
te las puertas al esclavismo, la explota
ción y la destrucción de las avanzadísi
mas culturas de esta parte del mundo,
por cuya amplitud de conocimientos era
posible fundir el hierro, lanzar al espa
cio satélites de telecomunicaciones, fer
mentar el pulque y viajar a la Luna?

Como todos sabemos Colombia se

llama así desde el Congreso de Angos
tura, (15 de febrero de 1819 por Simón
Bolívar) cuando se "bautizó" la Gran
Colombia, Antes fue el virreinato de
Nueva Granada (1550),. pero Colombia,
Colombia como república, desde 1886.

También deberíamos retirar nuestra
embajada en Washington y mudarla a
Ottawa, en esa modalidad concurrente,
mientras los estadunidenses no modifi

quen el nombre de su distrito capitalino.
—¿Cómo vamos a tener (jurídica

mente) un pedazo del territorio nacio
nal en el Distrito de Columbia?

Por eso don Pancho Villa fue un vi
sionario: atacó Columbus, Nuevo Méxi
co; no confundir con Columbus Ohio. Él
ya se daba cuenta de cómo Colón signi
ficaba la propaganda de los imperios.

También deberíamos proponer en
la Organización de las Naciones Uni
das, una resolución (sería, creo la
37648298563435 A) para cambiar el

nombre al continente, porque América
se le debe al cartógrafo Vespucio, cuyo
mérito mayor, además de hacer mapas,
era tener una parienta buenísima (di
ce Arciniegas), cuya belleza le sirvió de
modelo a Don Sandro Botticcelli para
pintar su Venus emergiendo del mar. Se
llamaba Simonetta, por cierto.

Pues el ta! Améngo (Américo, en
castilla, lengua también execrable por
ser el verbo de la espada), era parte im
portante de la Casa de Contratación de
Sevilla, donde se reunían las tripula
ciones y se preparaban los viajes de co
lombino seguimiento. Además, Amérigo
era casi compadre de Colón (hasta casa
compartieron un tiempo), y por lo tanto,
"coyotes de la misma loma".

Este continente se debería llamar,
por ejemplo, "Tlalli". Como la macroce
falia alegoría olmeca (sin cuerpo), por
que si esa palabra significa "tierra", bien
le vendría a todo el macizo continental.

Lo importante es lograr esa "revo
lución de las conciencias". Desterrar de

nuestro pensamiento todo aquello en
raizado en la noción del humano com
petitivo (motivo de guerras y conquis
tas), para dar sitio al hombre fraterno,
quien todo lo comparte y lo reparte en
forma de tarjetas del "Bienestar"

Lograr un corazón universal, tan
grande y generoso como para colmar
con él los límites del infinito y ser co
mo las reinas

de la belleza, quienes con lágrimas
en los ojos siempre nos repiten su mejor
deseo: la paz del mundo»
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En las páginas de El Sol de México le adelantamos
que la Suprema Corte de Justicia ordenó al 5AT la
devolución de mil millones de pesos que cobró V
¡legalmente a Carmela Azcárraga Milmo por la venta de su
empresa Acote!, Pues bien, el hecho llegó ya hasta el
escritorio del presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR quien, desde su conferencia mañanera, acusó a
los ministros de insensibles porque a ellos "no les importa,
esos duermen tranquilos, pero imagínense lo que
representa entregar mil m¡¡llones."cuántas becas
para niños con discapacidad, vacunas, apoyos a la
gente más pobre", Al respecto, en el máximo órgano de
justicia se dice que, como bien dijo el ¡efe del Ejecutivo,
"la ley es la ley", y durante el estudio del caso no se
encontró argumento jurídico para impedir
la reintegración de los recursos que se debían desde2007,

Nos cuentan que Susana Harp, una de las
políticas mexicanas que suena para gober
nar Oaxaca, desató un pleito en redes con
Adidas, de Kasper Rorsled supuestamente
porque utilizan los diseños de la tala vera de
Puebla para vender tenis. Un modelo en es
pecífico es el que le preocupa y tiene que
ver con México, claramente como indican
las páginas de Internet en donde lo venden.
"Empresas irrespetuosas que una vez más
se esconden en supuestos "homenajes" a
elementos de nuestras diversas culturas",
escribió la senadora en Twitter. Hay que
hacer notar que el Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial (IMPI), que encabeza
Alfredo Rendón. ya tiene conocimiento de
este asunto y si les preocupa, por lo que sa
carán de Internet el conflicto para meterlo
en el terreno de los seres de carne y hueso.
Comentan en redes y confirman expertos en
infraestructura de transporte y vialidad —in
cluso las tarifas de líber vigentes y sin truco—
que llegar en taxi desde el corredor Condesa
PolancoReforma (que es justamente el centro
de la demanda de transporte aéreo) al sitio del
nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, tiene un
costo de alrededor de mil 700 pesos, mientras
que un boleto MéxicoCancúnMéxico se
ofrece hasta en mil 140 pesos.

Que esta distorsión se debe a que las vialida
des que conectarán al nuevo Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles (AIFA) aunque exis
ten en el papel, aún no saltan al terreno de la

realidad, entre otras cosas porque son costo
sas, complejas de ejecutar e involucran desde
derechos de vía hasta presupuestos estatales o
necesidades de fmanciamiento privado que no
está apoyado con datos de demanda real.
Hasta el momento se contemplan ocho viali
dades libres y de cuota en el Estado de México,
que incluyen ampliación y modernización de
la autopista México Pachuca en 18 km; la mo
dernización de la carretera libre MéxicoPa

chuca que se dedicará a carga; el entronque
Tonanitla de 105 km para conectar estas viali
dades con el AIFA; la EcatepecPeñón que co
nectará en 45 minutos al AICM; la ampliación
de dos líneas del Mexibús y la puesta en mar
cha de 23 kilómetros del tren suburbano Bue
navistaLecheríaTecamacAIFA.

Sería muy bueno que en el análisis de Pre
supuesto de 2022 los secretarios de Hacien
da. Rogelio Ramírez de la O. y Comunica
ciones, lorge Arganis Díaz Leal, definieran el
costo, la inversión pública involucrada y los

tiempos para desarrollar estas vías y aun
que se sabe extraoficialmente que algunas
empresas como Pinfra. ICA y CAE así como
al Ejército mexicano, van a desarrollarlas;
aún es opaca la información respecto a
cuánto realmente le costarán al erario. Los

expertos estiman que éstas estarán conclui
das al menos un año después de inaugurado
el AIFA, cuya fecha se fijó para el 21 de mar
zo del 2022.

Apenas se instaló la nueva Cámara de Diputa
dos y ya hay algunos legisladores que ni la
quincena alcanzaron a cobrar en las barreadas
por las que fueron electos. Tal es el caso de
Armando Gómez y Alfredo Porras, quienes
decidieron abandonar las filas del Partido Ver

de y del Partido del Trabajo, respectivamente,
para sumarse al Movimiento de Regeneración
Nacional; con ello, de haber llegado con 198 re
presentantes, la fracción parlamentaria cuar
totransformista alcanzó ya los 202 diputados,
esto tras la también reciente adhesión de las

petistas Olga Elizondo y Claudia Hernández.
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Justicia para
Mireya
Aun ano de su 1 ransfeminicidio: la familia de Mire
ya. mujeres trans y colectivas exigimos justicia y repa
ración para Mireya y para a todas las Mirevas del país.

tYo lo que quiero es que se haga justicia para mi hija",
dice el señor Jesús Rodríguez, padre de Mireya Rodrí
guez Lemus, acompañando por las mujeres trans y las
organizaciones de la sociedad civil. La voz del padre de
Mireya es fuerte, su mensaje sencillo y claro a las auto
ridades de las fiscalía de Derechos Humanos, la Comi

sión de atención a Víctimas de Chihuahua (CEAV) y a la repre
sentante del Tribunal Superior de Justicia de Chihuahua.

Ha pasado un año del terrible asesinato de Mireya, la Fiscalía
General del estado de Chihuahua a través de la Fiscalía Especia
lizada de Investigación de Violaciones a Derechos Humanos y
Desaparición Forzosa del estado llevó a cabo la investigación del
transfeminicidio, se señaló al responsable, se realizó la vincula
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ción con las víctimas y sus repre
sentantes para dar seguimiento
de esta investigación.
Algunos elementos funda

mentales de la investigación que
se llevó a cabo fueron la aplica
ción del protocolo nacional de
actuación para el personal de
instancias de procuración de jus
ticia de país en casos que involu
cren orientación sexual e identi

dad de género. Se señaló la rele
vancia de investigar con una
perspectiva de género, enfoque
de derechos humanos y utilizar
la herramienta de análisis de

contexto en el que se cometen los
crímenes de odio o por perjuicio
por su identidad o expresión de
género. Se asumió el perfil de Mi
reya como defensora de derechos
humanos.

Lo anterior fue un avance sig
nificativo, pues en general no se
vincula en las investigaciones a
las víctimas indirectas.

La investigación se ha cerra
do, la fiscalía indica que cumplió
con los principios de debida dili
gencia para realizar la investiga
ción y que ésta se hizo como ya se
indicó, con un enfoque de dere
chos humanos y perspectiva de
género. Ahora toca al poder judi
cial de Chihuahua conocer el caso y dictar una sentencia que
busqué justicia, reparación y que envié un mensaje a la socie
dad. ¡El asesinato de las mujeres trans no quedará impune!

Hoy Mireya nos sigue reuniendo por la defensa de todas sus
hermanas trans de Chihuahua y del país, por la búsqueda de
verdad, justicia y reparación de los crímenes por odio que tanto
nos duelen.

La investigación
se ha cerrado, la fiscalía
indica que cuniplio con
los principios de debida
diligencia para realizar
la investigación y que
ésta se hizo como ya se
indicó, con un enfoque
de derechos humanos y
perspectiva de género.
Ahora toca al poder
judicial de Chihuahua
conocer el caso y dictar
una sentencia que bus
qué justicia, reparación
y que envié un mensaje
simbólico a la sociedad.

¿El asesinato de las mu
jeres trans no quedará
impune! Hoy Mireya
nos sigue reuniendo por
la defensa de todas sus
hermanas trans de

Chihuahua y del país,
por la búsqueda de ver
dad V justicia.
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Apología del feminicidio
por investigador de
la UNAM
No cabe duda de que viralizar algún hecho, evento o información
en redes sociales causa una conmoción social, v tan cierto es que.
unos días después, esa noticia deja de serlo. Tal es el caso del ex di
rector del Instituto de Investigaciones Estéticas de la Universidad Na
cional Autónoma de México, Iván Ruiz García, quien fuera removido
de su cargo, tras sus misóginas declaraciones en una entrevista en el
programa Primer Movimiento de Radio UNAM. el pasado 30 de junio,
donde aseveró que el feminicidio "es un acto de amor".
Cincuenta y siete días des

pués, el viernes 27 de agos
to, luego de una reunión en
tre la Comisión Interna de

Equidad de Género del Ins
tituto de Investigaciones Es

téticas y la lunta de Gobierno de la UNAM,
deliberaran y resolvieran por unanimidad
remover de su cargo a Iván Ruiz García.

No obstante, quedan muchas preguntas
en el aire. Por qué la lunta de Gobierno de
cidió remover de su cargo al doctor Iván
Ruiz García conforme a lo establecido en el

artículo 52 del Estatuto General que al pie
de la letra dice: "ARTÍCULO 52  Son obli

gaciones y facultades de los coordinadores
de Investigación Científica y de Humani
dades: I. Convocar y presidir las sesiones
de los consejos técnicos de Investigación
científica y de Humanidades; II. Servir de
órgano ejecutivo de las decisiones tomadas
por los consejos técnicos, y III. Coordinar e
impulsar las labores de los institutos de In
vestigación Científica y de Humanidades,
dentro de los lincamientos generales que
fijen los propios consejos técnicos".

Nada que ver con los procedimientos
disciplinarios y los criterios para juzgar
con perspectiva de género.

¿De qué sirve que el Consejo Universi

tario haya aprobado recientemente, cam
bios en la legislación universitaria, que ca
lifica la violencia de género como "causa
especialmente grave de responsabilidad"?
¿Por qué entonces otorgar facultades a la
Defensoría de los Derechos Universitarios

de Igualdad y Atención de la Violencia de
Género, al establecer paridad con la inte
gración del Tribunal Universitario?

El 27 de agosto en un tuit se publica un
pronunciamiento de Iván Ruiz García, in
vestigador asociado "c" tiempo completo
definitivo del Instituto de Investigaciones
Estéticas de la UNAM, en el que básica
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mente argumenta en su defensa que: "Al
día de hoy  26 de agosto 2021 me en
cuentro en un proceso de rehabilitación
física y emocional debido a un derrame
cerebral que fue tipificado como síndrome
de Wallerberg y que me llevó a estar largo
tiempo en un coma inducido. Mi condición
a pesar de que perdí equilibrio fuerza y
deglución, me han permitido trabajar para
la UNAM mientras atravieso el proceso de
recuperación (...).

"Fui imprudente e irreflexivo al designar
al feminicidio como un acto de amor, y por
eso mismo pido una disculpa pública. Mi
interés no se encuentra en alentar la vio

lencia, sino más bien en sosegarla para que
en este país puedan vivir las mujeres de
una manera segura y gozosa. Reitero mi
disculpa pública y me atormenta pensar
que el movimiento feminista vea en mí un
detractor de sus demandas (que no son só
lo legítimas sino fundamentales e indispen
sables). Si, por mi error, la Honorable lunta
de Gobierno de la UNAM solicita mi susti

tución, abandonaré de inmediato mi cargo
con la plena convicción de que he trabajado
en el Instituto de Investigaciones Estéticas
con enorme compromiso y entrega".

Debería renunciar y no regresar a su
plaza de tiempo completo, pues lo correcto

y de acuerdo a la sanción que estipula tanto
el Protocolo para la Atención de Casos de
Violencia de Género en paridad con el Tri
bunal Universitario y la Defensoría de los
Derechos Universitarios Igualdad y Aten
ción de la Violencia de Género, Iván Ruiz
García debena ser expulsado de la UNAM.

Periodista independiente en la revista
digital UNAMosDerechos.

Periodismo de investigación. Derechos
Humanos con perspectiva de género.

Además es académica en la

UNAM y en la IBERO,
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La "destatuación" de don Cristóbal Colón de la glorieta de
Cristóbal Colón en el Paseo de la Reforma de la Ciudad de

México y la cercanía de la celebración de las fiestas pa
trias han llevado al escribidor a una crisis casi histérica.

Colón nunca pisó tierra mesoamericana; el genovés mu
rió creyendo que había descubierto una ruta hacia las
Indias, tierra no de indígenas, sino de las especias, aun
que en los hechos haya descubierto la ruta a un nuevo
continente, en donde habría de existir una virreinato es
pañol llamado Nueva España, cuyos territorios en algún
momento fueron más o menos la mitad de lo que hoy se
llama América.

Ese fue el mérito que se creyó suficiente para levantar
una estatua a don Cristóbal, en pleno Paseo de la Refor
ma de la Ciudad de México, una gran avenida que tiene
que ver tanto con el periodo de la Reforma de Renito Juá
rez como con el Segundo Imperio Mexicano, encabezado
por Maximiliano.

Pero ese mérito ya se acabó y su estatua será sustitui
da por una escultura de una tal "Tlalli", una mujer olme
ca cuya cultura ya no existía (su decadencia se calcula
en el año 400 antes de Cristo) cuando llegaron los espa
ñoles a este territorio, quienes por cierto y estrictamen
te, junto con los miembros de todas las naciones indí
genas estos rumbos poblaban, fundaron y crearon un vi
rreinato llamado Nueva España, parte del reino de Espa
ña, que duró 300 años, cien más de que los cumplirá
México el próximo 27 de septiembre.

En estos días en los que se recuerda la independencia
de México hay que establecer que ninguno de sus liberta

dores eran mexicanos, porque México no existía. Todos
nacieron en la Nueva España, parte del reino español. To
dos: Miguel Hidalgo, Ignacio Allende, luán Aldaina y Ma
riano liménez, por citar a quienes sus cabezas colgaron
en las cuatro esquinas de la Alhóndiga de Granaditas, en
Guanajuato, eran españoles, novohispanos en el mejor de
los casos.

No se alebreste usted. No se trata de mancillar la lucha

independentista. Es más, el escribidor está orgulloso de
que la tradición cuente que luán losé de los Reyes Martí
nez (a) El Pipila bajó por la calle Galarza para llegar a la
puerta de la Alhóndiga y quemarla para que los insurgen
tes pudiesen entrar y coger gachupines, como otro mito
dice que se gritó en Dolores.

Tampoco eran mexicanos Agustín de Iturbide y Vi
cente Guerrero, quienes en una concertacesión consu
maron la Independencia.

Y así un mal día de éstos, un alcalde de Madrid tiene la
ocurrencia de vengarse de las solicitudes mexicanas de
perdón y decide que la estatua de Miguel Hidalgo en el
Parque Oeste de la capital española, sea retirada para
darle mantenimiento y luego anuncie que será sustituida
por la escultura de una cabeza de una mujer celta o qui
zás romana o, mejor, por la de una bailaora de flamenco,
porque el padre de la patria mexicana (y sus compinches)
fue, dirán ese alcalde y sus votantes, un traidor a su patria
madre... no nos desgarremos las vestiduras.

Por eso, usted, don Cristóbal Colón, disculpará nues
tros atavismos y ya sabe que el desaire que le hace la
Ciudad de México, no tiene efecto alguno en lo que
ocurrió hace S29 años.
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Por consenso
Como ocurrió con la revocación de mandato, el Senado
logró la aprobación de la ley de juicio político, por
unanimidad. Dos personajes fueron clave: Ricardo
Monreal, que encabezó la operación política, y Olga
Sánchez, con la estrategia jurídica. Apoyados por sus
correligionarios y la oposición, dieron el primer paso
para evitar una controversia constitucional.

Indiscretos
A propósito de senadores, varios de ellos no se
aguantaron las ganas. Les ganó el protagonismo e
hicieron pública una reunión privada con la secretaria
de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez. Se
trataba de un encuentro previo a la comparecencia;
varios subieron fotos en redes, entre ellos Lucía
Trasviña Ricardo Velázquez y Geovanna Bañuelos.

Caso Quirino, a revisión
El dirigente del PRI, Alejandro Moreno, rechazó
que se utilice al partido para negociar posiciones
personales y afirmó que la postulación del gobernador
de Sinaloa, Quirino Ordaz, como embajador, fue a
título individual, pero es algo de debe ser sometido al
Consejo Político Kaeional; de lo contrario, advirtió, el
mandatario podría ser expulsado del tricolor.

Para mejor momento
La decisión sobre la objeción de conciencia tendrá
que esperar, debido a que los ministros de la Corte,
presidida por Arturo Zaldívar, dejaron inconcluso el
debate. Se van de puente, y será hasta el próximo lunes
cuando resuelvan si es constitucional que médicos y
enfermeras puedan invocar la objeción de conciencia
para no realizar ciertos procedimientos sanitarios.

Entre comisiones y premios
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de

Diputados, que preside Rubén Moreira, va tarde en
la integración de las comisiones legislativas. Apenas
ayer aprobó la creación de 49, y 100 grupos de trabajof
estos últimos como premio de consolación para
quienes no alcancen lugar en las comisiones. Se prevé
que el tema quede resuelto a finales de septiembre.
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lluscun dotar a las II \ \ con equipo moderno ij garantía
para una operación adecuada. Se dejó de comprar, salro
excepciones, de segunda mano

El tradicional desfile cívicomilitar

del 16 de septiembre será la mo
vilización de tropas y equipo más
grande del año. Esta exposición de
las Fuerzas Armadas (FFAA) para
su pueblo también se ve en el aire,
pues la Fuerza Aérea Mexicana y la
Aviación Naval presentan susavio
nesy helicópteros, desde modelos
veteranos como los cazas F5y los
transportes Lockheed C130 hasta
los turbohélices BeechcraftT5C+,
Airbus C295M, Leonardo C27J, los
reactores de transporte Boeing 737
y los helicópteros Airbus Cougar,
Sikorsky Black Hawky Bell 407.

Todos estos últimos, adquiridos entre 2008y 2018.
Vale la pena recordar que desde 2007, el gobierno adoptó la práctica

de comprar equipo nuevo. Se busca dotar a las FFAA con equipo moderno,
con calidad y garantía necesaria para una operación adecuada. Se dejó
de comprar equipo salvo contadas excepciones de segunda mano.

Ei comprar "nuevo" permite un mejor control de calidad y se traduce
en ciclos de vida largos que compensan un costo de adquisición mayor,
con lo que se puede generar las capacidades locales de mantenimiento
preventivo y correctivo. En contratos relativamente grandes, el comprador
puede imponer condiciones para que las armadoras de equipo original
(denominadas OEM) establezcan una presencia en el país,ya sea sub
sidiarias, programas de desarrollo de proveedores locales o empresas
de servicio; a este uso se le llama "localización". Un paso más allá con
siste en regular esta práctica para convertirla en una política formal de
compensaciones industriales y comerciales ( Offset).

Así, muchas de las compras de equipo militar que en el pasado era
considerado como un gasto, se convirtieron en inversión para el desarrollo
nacional en las dos últimas administraciones. En menos de una década,

México pasó a ser el 12° proveedor aeroespacial del mundo. Muchas de las
grandes compañías aeroespacialesy de alta tecnología OEM como Airbus,
Bell, Beechcraft, y Lockheed Martin entre otros buscaron establecer
presencia en el país, y con ellos atrajeron a sus cadenas de suministros.
Las OEM le dan forma a la industria aeroespacial y sus cadenas de sumi
nistros le dan cuerpo y fondo. Esa mezcla es la que necesita una nación
para verdaderamente despegar en cuanto a su desarrollo económico y
tecnológico en el sector aeroespacial.

Para encapsular, promovery presentar al mundo los avances de su
mercado, los gobiernos crean ferias aeroespaciales que dan cita a indus
trias y usuarios periódicamente. Así nació la Feria Aeroespacial México
(Famex) en 2015, con sede inicial en la base aérea de Santa Lucía. En
formatos bianuales, la participación en FAMEX creció de 240 compañías
en 2015, a 635 en 2019. Para Famex 2021, el comité organizador había
seleccionado como sede al Aeropuerto Intercontinental de Ouerétaro.
El cambio de sede considera bal) el amplio crecimiento económicoae
roespacialque mantiene la entidad y 2) la necesidad de migrar unidades
de la FAM a Santa Lucía, dado el aumento en operaciones comerciales
que generará el Aeropuerto Felipe Ángeles. Pero, aunque estaba planeada
para el 2225 de septiembre en Querétaro, el 1 de septiembr e se anunció
que Famex se llevará a cabo (ahora y de nuevo) en Santa Lucía.

El actual gobierno no ha indicado planes para invertir en equipe
militar, por lo que la siguiente administración heredará necesidades
ligadas a oportunidades de impulso, innovación e inversión... Sobretodo
si la práctica de comprar nuevo eventualmente se convierte en política.
> EL ACTUAL GOBIERNO

NO HA INDICADO PLANES

PARA INVERTIR EN

EQUIPO MILITAR, POR
LO QUE LA SIGUIENTE
ADMINISTRACIÓN
PODRÍA HEREDAR
NECESIDADES LIGADAS

A OPORTUNIDADES DE

IMPULSO, INNOVACIÓN
E INVERSIÓN
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• Emma Raducanu, de 18
años, es la primera tenista
en ganar un Grand Slam
partiendo desde la ronda
clasificatoria y sin perder
ningún set en los nueve
partidos; es la numero uno
de Reino Unido.

• Lázaro Hernández Soto,
sacerdote de Monclova,
Coahuila, pidió en misa
que, tras la despenaliza
ción de la interrupción del
embarazo, "mejor maten
a sus hijas y así no tengan
que recurrir al aborto".

• El luchador de Artes

Marciales Mixtas Conor

McGregor tuvo un alterca
do con el rapero Machine
Cün Kelly, a quien intentó
golpear durante la alfom
bra roja de los premios
MTV Después lo negó.
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Víctimas del COVID19. todos hemos perdido a
alguien que significó mucho en nuestras vidas. Les
rindo homenaje. Si te recuerdan, nunca mueres

sas pérdidas nos hacen conscientes de que
Elo verdaderamente importante en la vida,

es tener la oportunidad de compartir con
los que amamos, en una sociedad segura,
yjusta. Se han ido, víctimas del COVID19,
familiares, amigos y colegas entrañables.
Nos quedamos con una conversación a

medias, una llamada telefónica no realizada, un reencuentro
no concretado, un intercambio de vivencias que quedará
siempre pendiente. Se agolpan las memorias de momentos
compartidos, de encuentros y desencuentros, de agradeci
miento a su amistad, generosidad y cariño.

Si Coral Mesina Canet no hubiera existido, hubiera sido
necesario inventarla. Una mujer apasionada por su familia,
su música, México y sus trajes típicos, por las artesanas que
iban a su casa a exponer y vender los huípiles que lucía sober
biamente a diario y que, gracias a ella, yo también mostré por
el mundo con igual orgullo. Era pianista y compositora.Tenía
una gran disciplina para practicar por horas, en particular la
música de su admiradoBach.Tuveel privilegio de que, durante
mi gestión como embajadora ante el Reino de Dinamarca,
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diera un concierto y expusiera una
muestra de su colección de trajes
tradicionalesy huípiles mexicanos.

Coral era un volcán de emociones.

Extrema en sus opiniones, en sus
sentimientos, pero de gran corazón.
Vestida y peinada al estilo de Frida
Kahlo, llamaba la atención donde
quiera que fuese.

Rafael Canet era un ser familiar,
cariñoso, simpático, amante de la cacería. Gozaba viajar,
conocer, disfrutar la comida de todos los países. Lo recuerdo
subiendo las pendientes de Estambul, a la vez que admiraba
el azul del Bosforo. En los países nórdicos disfrutó el alce, el
reno, el venado. Conocía la Ciudad de México y Coyoacán
como lo palma de su mono y el negocio de las refacciones
textiles que heredó de su pad rey abuelo. Compartir con él era
sinónimo de historias, risasy buenos momentos.

Walter Astié Burgos era muy respetado en la Secretaría
de Relaciones Exteriores cuando ingresé al Servicio Exterior.
Especialista en relaciones bilaterales MéxicoEU, fue tam
bién director del Instituto Matías Romero y mi antecesor en
la embajada de México en Dinamarca. Ahí fundó el Instituto
Cultural de México y la Asociación danomexicana. Pintó las
paredes de la casa de México con colores brillantes y alegres
para compensar los meses de invierno grises y oscuros.
Extrañaré sus conocimientos, su cultura y su conversación.

Raphael Steger Cataño, otro diplomático de carrera serio y
profesional. Controvertido en ocasiones por su fuerte carácter.
Fue embajador en Arabia Saudita y uno de mis antecesores en
Turquía. Conversarnos largamente sobre ese maravilloso país.

Conocíal Padre Rectorde la Universidad Iberoamericana,
Saúl Cuautle Quechol, durante los encuentros vía zoom de
los egresados de la UIA dispersos por el mundo. Nos animó
a seguir fieles a los valores y la educación jesuíta.

Todos eran seres entrañables, con un profundo amor por
México, por su familia y amigos. Ya los extrañamos.

MARTHA.EARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA

Todos, seres
entrañables,

con un

profundo amor
por México
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Hay centenares de colonias irregulares en cerros,
cauces de ríos, Jallas geológicas y los sitios más
peligrosos para miles de personas

Porqué llevamos tantas décadas reaccio
nando en vez de prever los desastres que
tenemos cada año? El costo ha sido mucho

más alto en vidas, tragedias y recursos
económicos. El Proyecto de Presupues
to 2022 asigna 9,054 millones de pesos
para el Fonden, que ya no existe como tal,

pero serán administrados por la Secretaría de Hacienda y
únicamente dos millones a la Política de Desarrollo Urbano y
Ordenamiento del Territorio. El presupuesto de la dependen
cia encargada de ello, la Sedatu, sería 22 por ciento menor.

El 90 por ciento de la población mexicana vive en riesgo por
sismos, volcanes, sequías extenuantes e inundaciones. Con ese
panorama, 145.9 millones de pesos para Protección Civil son casi
nada, pero por mucho que aumentaran,jamás sería suficiente.
Más aún, hay centenares de colonias irregulares en cerros,

cauces de ríos,fallasgeológicasy sitios peligrosos para miles
de personas que llegan ahí bajo el cobijo de algún cacique.

La Ley General de Asentamientos Humanos da a esta
dos y municipios la responsabilidad de prevenir, controlar
y solucionar los asentamientos irregulares y es ahí donde
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la política local queda entrampada.
En medio siglo, México ha vis

to 202 desastres meteorológicos,
con seis mil 655 muertos, miles
Blas heridos y damnificados, con
pérdidas económicas que ascien
den a 51.2 mil millones de dólares

(l billón 24 mil mdp actuales], de
acuerdo con el atlas 2021 de la Or

ganización Meteorológica Mundial.
¿Tenemos una verdadera cultura de prevención? Más allá

de simulacros de sismo y campañas informativas, contamos
con un Atlas Nacional de Riesgos interactivo y tan preciso que
puede consultarse cada área deriesgoy por estado. Entonces,
¿porqué pasamos cada año por las mismas situaciones?

Lo que no tenemos es una instancia que atienda inte
gralmente y de fondo el asunto. En donde haya innovación
para el diagnóstico claro, prevención y un dominio real de
reservas territoriales para reubicar asentamientos. ¿Por qué
las inundacionesyel desfogue de presas en Hidalgo,Tabasco,
Chiapasy otros estados trae los mismos problemas cada año?

Tras el derrumbe en el Cerro del Chiqu¡hurte, el gobernador
Alfredo del Mazo, y su secretario de Gobierno, Ernesto Nemer,
operaron de inmediato. Pasada la urgencia inicial, ha dispuesto
que 136 casas se desalojen. Pero allí habitan 65 mil 300 per
sonas en 16 mil 600 hogares, de acuerdo con la firma Market
Data México. ¿Seguirán viviendo todas esas familias en riesgo?

El 19S de 2017 dejó a su paso 491 personas fallecidas en la
CDMXy seis estados. Las afectaciones llegaron a los 61 mil
143 millones de pesos. El más fuerte de los recordatorios de
que vivimos en una zona sísmica. ¿Qué falta por hacer para
que dejen de colapsar construcciones y de perderse vidas?

El presidente López Obrador ha sentado las bases para
que la operación del gobierno sea más eficaz y libre de co
rruptelas, asumiendo los costos políticos. Toca al Congreso
dar prioridad a los temas realmente importantes y dejar a un
lado las rebatingas estériles.

No tenemos

una instancia

que atienda
integralmente
el asunto

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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La seguridad pública está en su peor momento,
los fondos para la educación no se han cubierto, ¡a
infraestructura carretera está destruida

?cas veces se ha descrito con tal crudeza

la situación de un estado, como lo hizo
David Monreal al sumir la gubernatura de
Zacatecas.

Después de tres intentos, David Mon
real Ávila llega a gobernar Zacatecas
en el momento más difícil y en la cir

cunstancia más complicada. La seguridad pública está en
su peor momento, los fondos para la educación no se han
cubierto, las carreteras están destruidas, las deudas rebasan
los ingresos. El estado agoniza, dijo.

En el programa REPÚBLICA H, que se transmite por El He
raldo Radio y El HeraldoTV a todo México y el sur de Estados
Unidos, David Monreal Ávila ya tenía idea del estado que recibi
ría. Pero frente al Congreso, tras protestar el cargo, sin titubear
aseguró que la situación es mucho peor. La Seguridad es el
tema de temas y esa es la prioridad. Dijo que recibe un estado
en quiebra y que los pocos recursos fueron usados de manera
poco eficiente. Que la economía está estancada y que luego
de una primera revisión a las finanzas públicas, Zacatecas
está en quiebra. El gobierno no tiene ni para lo elemental,

ni para pagar la siguiente quince
na. Refrendó que sustentará su es
trategia económica en cuatro ejes:
minería, campo, turismo e industria.

"La seguridad pública está en
su peor momento, los fondos para
la educación no se han cubierto, la
infraestructura carretera está des

truida, las deudas rebasan a los in
gresos. En resumen, nuestro estado

agoniza", enfatizó. "Será difícil. No es el mejor momento para

gobernar, pero es el mejor momento para sacar la casta".
Políticamente, la ceremonia tuvo sus mensajes. El goberna

dorDavid MonrealÁvila pertenece a una casta de políticos: "Mi
mejor sueño, ojalá Dios lo permita, es ser el mejor gobernador
que ha ten ido Zacatecas, tengo voluntad transformadora, me
he formado con los mejores,y para muestra un botón, mi her
mano Ricardo". Su discursofue pulcro, cuidadoso en lasformas.
Estuvo presente un nutrido grupo de senadores, que incluía
a Olga Sánchez Cordero, a quien saludó caballeroso y cortés.
Saludó a Mario Delgado, presidente de Morena. Pedro Haces,
Eruviel (Ávila), César Yáñez, compañero de muchas luchas.
Saludó también a sus gobernadores vecinos, panistas, José
Rosas Aispuro.de Durango,y Martín Orozco.deAguascalientes.
Estuvieron los electos de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla,
y de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Carmona.

BON APPÉTIT: En Zacatecas estuvo presente también
e¡¡ senador por Oaxaca, Raúl Bola ños, del PVEM. Aspira o
lo candidatura pora gobernador de Oaxaca. Confía que
el haber aceptado introducir —de último momento— el

fracasado intento de ampliar la presidencia de Arturo Zal
d iva reamo presidente de la Suprema Corte, le garantiza la
candidatura. Pero hay más suspirantes. No pierda de vista
o Francisco Ángel Vil larrea!. Hombre de arraigos y alianzas,
sin muchos reflectores hasta hoy. Empresario, simpáticoy

titular del poderoso IEEPO. De él le hablaré mañana.
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Para miembros del Servicio Exterior el mensaje es
claro: todo el Servicio Exterior es prescindible para
el Presidente y para el canciller

nte los nombramientos del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador en dis
tintas embajadas —especialmente en
las representaciones más importantes—,
miembros del Servicio Exterior Mexicano

lo condensan en una palabra: decepción.
La propuesta de AMLO para que Quirino

?rdazsea el embajador de México en España —a la espera del
beneplácito y ratificación en el Senado—, viene a sumarse a
otras designaciones que se han dado en los últimos tiempos,
al punto que la interlocución con nuestros principales socios
está en manos de diplomáticos improvisados.

A saber: en Estados Unidos, con Esteban Moctezuma,
exsecretario de Educación; Alemania, con Francisco José
Quiroga, exsubsecretai io de Economía; Francia, con Blanca
Jiménez, exdirectora de Conagua; Reino Unido, con Josefa Gon
zález Blanco, extitular de Medio Ambiente. Y ahora España...

Para miembros del Servicio Exterior el mensaje es claro:
todo el Servicio Exteriores prescindible para el Presidente de
la República y para el canciller.
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En el caso de Marcelo Ebrard, porque prefiere trabajar con
jóvenes inexpertos a sus órdenes que
con profesionales mañosos; y por
lo que toca al Presidente, porque es
parte de su proyecto: acabar con las
instituciones.

Y en ese camino ven cómo este

gobiernode la 4Tva deshaciéndose
de los embajadores con mejor tra
yectoria y experiencia. Buena parte
de ellos, orillados al retiro anticipa

do, dados los maltratos que han recibido, enterándose, en
ocasiones, un par de horas antes que van a ser sustituidos,
o bien escuchándolo de voz del propio Presidente en plena
mañanero, como le ocurrió al embajador en Francia, Juan
Manuel Gómez Robledo.

Ante lo que han visto —el cochinero que están haciendo
y con el que están actuando desde Presidencia y desde la
Secretaría de Relaciones Exteriores—, distintos embajado
res que se acercaban a los 6070 años han optado por el
retiroyjubilarse, como lo hicieron Jorge Lomónaco, nuestro
exembajador en China, José Luis Bernal.y la exembajadora
en Estados Unidos, Martha Bárcena. Y es el caso de Mari
Carmen Oñate Muñoz, embajadora en España próxima en
ser relevada por Quirino.

Para miembros del SEM es claro que es decisión del pre
sidente López Obrador, que para él "no importa si somos los
mejores diplomáticos o si estamos haciendo bien o mal las
cosas". El Servicio Exterior no le merece respeto. Desde su
perspectiva, el Presidente utiliza a la diplomacia para resolver
sus problemas internos. No le importa la política exterior.

Muchos diplomáticos votaron por López Obrador. Espera
ban de él "respeto al Servicio Exterior", tal como se los prometió
en su proyecto de gobierno. No ha sido así. No les cumplió

GEMAS: Obsequio de Ricardo Monreal, líder de Morena
en el Senado: "El PRIMOR en el sentimiento humana es

deseable• en la política, indeseable".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Embajadores
que se acercan
a los6070

años optan por
el retiro
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El mensaje qíie envió el ahora gobernador de Zacatecas, David Monreal
que esa entidad está agonizando y que no hay dinero ni para pagar esta
semana lossalarios, sin duda es más que preocupante.

Es un tema qüe ojalá el líder del Senado, Ricardo Monreal haya tratado
con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la 0 que visitó la Cámara
alta para comparecer por el tercer Informe di Presidente Andrés Manuel

López Obrador. i
Y no solo porque se trate de Zacatecas, que si bien solo sabemos de esa,

hasta el momento, le puedo adelantar que al menos hay otras diez entida
des, igual o peor.

No son ajenas al dueño de la carteta del dinero de los mexicanos, es un
problema que sin duda le va explotar en sus manos tarde que temprano.

Ramírez de la 0 sabe que Hacienda tendrá que salir al quite de esas enti
dades que estrenan nuevos gobernadores, fueron 16 las elecciones donde
se renovaron gobiernos y el problema de la falta de dinero es el mismo.

Zacatecas es un claro ejemplo de lo que es un saqueo de las finanzas o de
los dineros de la hacienda y que si se agrega la crisis por la pandemia pues
su significado es que están literalmente en quiebra. David Monreal no aguan
to decirlo en su mensaje porque la realidad es que está más que en crisis.

Ahora vamos a ver también como dejan los estados de Campeche de
Carlos Ayza, Guerrero, de Héctor Astudillo, Baja California Sur de Carlos
Davis, Sinaloa de Quirino Ordaz, Nayarit de Antonio Echavarría, Nuevo León
del independiente Jaime Rodríguez "El Bronco", etcétera.

Cada cambio de gobierno sin duda desnuda todo el lodazal que se
esconde bajo las alfombras, el problema es que se registra la inconformidad
pero difícilmente se atiende para llevar al banquillo a I o los responsables y
mucho menos hay procesados que al paso del tiempo es un tema que queda
en el olvido.

Porque el endeudamiento, bueno basta recordar al Presidente López
Obrador que hace días presentó la forma de operaciones de empresarios
con gobiernos estatales y municipales, que tal vez por el compromiso
adquirido de recibir apoyo para las campañas, cuando llegaban al gobierno
desde la Presidencia a través de Hacienda se les daba línea a quien tenían
que dar contratos.

Esos contratos de obras para infraestructura la mayoría los goberna
dores tenían que pagar a los empresarios asignados y a veces hasta por
adelantado. Hacienda instruía pero al final los dejaba endeudados porque la
mayoría de obras estaban con sobreprecios.

Esa es una de las tareas que tendrá que enfrentar el nuevo
Secretario de Hacienda Ramírez de la 0 pues la quiebra de los estados
repercutirá en la ciudadanía ante la entrada de gobiernos totalmente asfixia
dos financieramente.

PARA EL 2022 SE NORMALIZARA ECONOMIA
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Si se puede ver con optimismo las declaraciones del Secretario de Hacienda
Ramírez de la 0, que para el 2022 se establecerá o se normalizará la econo
mía, pues podría ser una buena noticia.

Las cifras para los opositores son sin duda alegres, no corresponden al
escenario actual y en el Presupuesto se debe apostar más a Salud.

Ramírez de la 0 visitó la Cámara Alta pero no de invitado de honor, no, fue
para explicar la situación de la economía del país.

Les dijo que México se encuentra en un proceso de firme recuperación
económica que ya se percibe en varios sectores productivos del país.

También les dijo que ya se recuperaron en 100 por ciento de los empleos
perdidos durante la pandemia, es decir desde el inicio en abril del año pa
sado hasta julio de este año se han generado 13.6 millones de puestos de
trabcuo que estaban perdidos.

El director general del IMSS, Zoé Robledo adelantó la semana pasada en
un informe que efectivamente se había rebasado los 20 millones de derecho
habientes, cifra que registraba antes de la pandemia y que hoy parece que
se emparejaron los cartones.
EN PUERTA 82 AÑOS DEL PAN

Los panistas que lidera Marko Cortés celebraran sus 82 años el próximo 20
de septiembre pero no será presencial por el problema de la pandemia. Vaya
será virtual.

En el pasado Vicente Fox engalanó esos aniversarios y se mostraba ese
respaldo al partido. Ahora se informó que será el sonorense Héctor Larios,
presidente nacional que asumió por el proceso de selección el que encabece
el evento que será por la vía de internet.

Ojalá que Vicente Fox le meta junto con Felipe Calderón le metan la mano
al partido en estas elecciones en puerta aprovechando el aniversario para
aportar su experiencia que los llevó a la Presidencia de México.

Ambos son echados para adelante, de eso no hay duda por eso ganaron
las candidaturas pues lograron romper esquemas de la doctrina y hoy ante
las elecciones su aportación sin duda puede ser el fiel de la balanza, van en
unidad o se desgreñan para ver cómo llegan en el 2024.

Jachavez77@yahoo.com
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Quejarse del pasado es la estrategia
de gobernadores; Durazo y su fracaso

La llegada de los nuevos gobernadores ha sido más de lo mismo.
Lamentaciones, quejas, lavado de manos y promesas.
En Zacatecas, David Monreai Avila asumió el domingo con los

colores de Movimiento Regeneración Nacional (Morena). Dice que el
estado agoniza. Que no hay ni para papel de baño.

Y que en materia de seguridad, o inseguridad, es una pesadilla,
un reto mayor, mayúsculo.

cY qué no lo sabía cuando andaba en campaña?
riNo sabía que el estado donde nació está en manos de los

cárteles del narcotráfico desde hace, por lo menos, tres décadas?
¿Acaso no sabe que a la ex gobernadora y ex correligionaria,

Amalia García Medina, hasta el cabello le cortaron los malandros
como una advertencia, allá por 2008?

Menos quejas, menos culpar al pasado, y más aplicación.
Eso piden los zacatecanos.
Eso piden los mexicanos.

El fracaso de Durazo

Con Alfonso Durazo Montaflo no es distinto.

En el primer minuto del lunes asumió como gobernador de

Sonora, en lugar de Claudia Pavlovich Arellano, del PRI.
Representa a Morena también.
Y el futuro del estado no es difícil imaginarlo.

Durazo Montaño ha sido y es un montañista escalador
profesional.

Secretario particular de Luis Donaldo Colosio Murrieta.
Secretario particular y vocero de Vicente Fox Quesada.

Fracasado y fallido integrante del equipo lo intentó, pero lo

batearon  de Felipe Calderón Hinojosa.

Repuesto y experto se metió como la humedad y coordinó a
Movimiento Ciudadano en la Cámara de Diputados.

Se entregó en brazos de Andrés Manuel López Obrador... y éste lo

hizo secretario de Seguridad en su gobierno.
Pero el fracaso fue rotundo.

En 22 meses de Durazo al frente de la Secretaría de Seguridad,
hubo 65 mil 574 muertes violentas, 63 mil 793 homicidios dolosos y
mil 782 feminicidios.

¡Ah!, y tiene el nada honroso primer lugar desde que se
contabiliza, con el año más violento y sangriento: 2019.

Nada más 34 mil 669 asesinatos y 959 feminicidios.
Es decir, 35 mil 628.
Por supuesto, no se puede evitar referirse al caso Ovidio.

Durazo Montaño mintió todo el tiempo, en un afán por esconder
lo que realmente sucedió: Andrés Manuel López Obrador, su jefe y
protector, ordenó liberar al h¡jo de Joaquín Loera El Chapo Guzmán,
capo del cártel de Sinaloa, "para salvar a cuando menos 200
personas que habrían muerto en caso de no hacerlo" liberarlo
pese a que ya lo tenían en sus manos el ejército y fuerzas federales.
Vémonos:

Investigadores de la UNAM aseguran que en los últimos 70 años en
septiembre se concentra en México el mayor número de terremotos
de magnitud 7 o mayor.

No obstante, aseguran que diciembre le supera.

albermontmex@yahoo.es

albermontmex
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Raquel mantiene a Moreno
Raquel Buenrostro, titular del
SAT. decidió, motu proprio, soste
ner a un personaje ligado al exsu
perpolicía Genaro García Luna. El
pasado 18 de agosto, el presidente
solicitó se investigara a Oscar
Moreno Villatoro, actual admi
nistrador Central de Control y
Seguridad Institucional (ACO)

"Que se haga la investigación y si el
señor participó con García Luna,
no debe estar ahí", advirtió desde

la mañanera. Bueno, pues ya se
comprobó que estuvo en el pri
mer círculo de confianza de Gar

cía Luna y aún sigue en el cargo.
Moreno Villatoro junto con otros
19 exservidores públicos de los se
xenios de Felipe Calderón y Peña

Nieto, tienen abierta la carpeta
de investigación número 45/21
por parte de la Fiscalía General
de la República (FGR) por haber
entregado contratos vía adjudica
ción directa para la construcción
de siete penales federales. Pero así,
y eon todo, el administrador de la
ACO se mantiene impoluto.

Orden en la bancada
El coordinador del grupo
parlamentario de Morena en la
Cámara de Diputados. Ignacio
Mier, tiene, entre otros proyectos,
uno para evitar la presentación
de iniciativas de relleno, nos
dicen. Y es que con el inicio de la

LXV Legislatura, muchos de los

diputados de la bancada no han
escatimado en esfuerzos para
presentar propuestas, y si son
controvertidas, mejor, pues así ja
lan los reflectores, o al menos así

lo perciben algunos de los legis
ladores más experimentados. El
problema es que la gran mayoría
de las iniciativas presentadas no
tienen realmente futuro y tam
poco el apoyo de la bancada, por
lo que se van quedando rezaga
das, como ya pasó en la anterior
Legislatura que le heredó más del
70 por ciento de las iniciativas
presentadas a sus sucesores. Y, si
no se pone orden, para allá va la
Legislatura actual.
Limpia en Quintana Roo

La operación coordinada en
Playa del Carmen, Quintana
Roo, en la que participaron la
Guardia Nacional, la Sedeña, el
Centro Nacional de Inteligencia,
la Marina, la Fiscalía y la Policía
de Quintana Roo, y que culminó
con la detención de 26 presuntos
delincuentes fue un mensaje,
nos dicen, del inicio del proceso
de recuperación del destino tu
rístico por parte de la autoridad.
Llamó la atención, eso sí, que no
participara en el operativo la Po
licía Municipal de Solidaridad,
lo que deja entrever que no hay
confianza en esta corporación.
¿Será parte de la limpia?
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CUANDO les pregunten cómo son los dipu
tados Jhonathan Colmenares, Carlos Fer
nández, Maxta González y Fausto Manuel
Zamorano, pueden contestar que ese gru
po es todo un ¡PRImor!

RESULTA que estos congresistas trico
lores prefirieron salirse a la mera hora que
se votaba si el Congreso integraba o no una
comisión especial para investigar el colapso
en la Línea 12.

ADEMÁS de la "casualidad" de que a to
dos les salió algo importante al mismo tiem
po, ¿qué tienen en común algunos de ellos?

PUES SU CERCANÍA no reconocida
con ¡Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre!

PUESTO así, habrá que ver si los acuer

dos de la llamada Alianza Opositora no aca
ban yéndose a la mera hora ¡a la basura!

Y EN ALGO similar, pero al revés, Ignacio
Peregrín —ex contendiente morenista y
hermano de la cuatroteísta Belinda— ayer
se reunió con la Alcaldesa electa de Cuau
htémoc, Sandra Cuevas, para afinar trabajo
común.

EL LEMA de que "juntos haremos his
toria" que presumía con Paula Soto, ¿ya es
prehistoria?

ES PREGUNTA que, como ve, reparte
^Hf t demisfuentes &réforma.com
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DIFÍCIL ENCOMIENDA
La encuestadora le preguntó a un sujeto:
"¿Cuál es el sentido que se le aguza más cuan
do está usted haciendo el amor con una mu

jer?'. La mayoría de las respuestas que recibía
iban por el lado de la vista y el tacto, y aun ha
bía algunos que mencionaban el gusto (muy
su gusto). Para sorpresa de la entrevistadora
el tipo respondió: "El sentido que se me aguza
más cuando estoy en la cama con una mujer
es el del oído". "¿Cómo es eso?' se extrañó la
muchacha. "Sí confirmó el individuo. Lo ne
cesito para oír los pasos del marido"... Menuda
faena espera a Quirino Ordaz si se le ratifica
como embajador de México en España. Debe
rá remendar lo que han rasgado los ocupan
tes del Palacio Nacional y el grupúsculo de
historiadores oficiales que los acompañan, tan
semejantes a los burócratas de la Historia que
la deshicieron a lo largo de la larga domina
ción priista. ¿Hará olvidar don Quirino al mo
narca español la absurda demanda que López
Obrador le presentó para que pidiera perdón
por los abusos cometidos hace 500 años en
la conquista de lo que todavía no era la nación
mexicana? ¿Le dirá al rey Felipe que AMLO no
quiso decir lo que dijo cuando dijo que todos
los empresarios españoles que vienen a in
vertir a México son saqueadores y ladrones?
Seguramente nuestro flamante embajador se
presentará en la Corte como el perrito que se
comió el jabón, apenado y confundido, y sólo
la formalidad del protocolo diplomático po
drá servirle de barrera para afrontar lo que se
llama vergüenza ajena tras las imprudentes
acciones y declaraciones de su Presidente, y
luego de actos tan recientes como el retiro
de la estatua de Colón, acto que parece parte
de la anacrónica y absurda actitud anti hispa
nista que ha mostrado el régimen actual. No
quisiera estar en los zapatos del señor Quirino.
Es difícil componer lo que ha hecho un chivo

en cristalería, y más si ha estado acompaña
do... El cuentecillo que cierra hoy el telón de
estos renglones pertenece a la categoría de
aquellos que los americanos llaman ++oldie
but goodie++, viejito, pero buenito. Apareció
aquí hace quizás una veintena de años, y sa
le de nueva cuenta para que lo conozcan mis
nuevas generaciones de lectores... Don Sore
co su nombre nos lo dice era corto de oído.
Otras cortedades sufría el buen señor, pero no
viene al caso mencionarlas, pues eso consti
tuiría una invasión a su privacidad. En cierta
ocasión asistió a un retiro espiritual. Al llegar
supo que debería compartir su habitación con
otro de los participantes en el piadoso evento.
Estaba ya en el lecho la víspera del día en que
iba a comenzar el ejercicio cuando entró a la
alcoba el que sería su compañero de cuarto,
un mozallón de estatura procerosa y múscu
los de herrero. "Dante Huerta", se presentó
cortés y urbano. "¿Qué dices, insensato? pro
rrumpió hecho una furia don Soreco al tiempo
que saltaba de la cama y cogía su paraguas
para usarlo como arma defensiva. ¡Por nin
gún motivo haré yo eso! ¡Antes muerto que
deshonorado! ¡Vine aquí en busca de paz del
alma y mortificación del cuerpo sobre todo
por la comida y me topo con un degenerado,
pervertido, depravado, corrompido, encana
llado, envilecido y descarriado! ¡Largo de aquí,
bergante, si no quieres que te entregue a la
justicia humana, que la divina te alcanzará se
guramente el día que ante ella comparezcas!".
Confuso y aturdido quedó el joven al escuchar
aquella andanada de improperios y amenazas.
"No entiendo, señor atinó a balbucir con des
concierto. ¿Por qué me dice usted todo eso?
Yo lo único que hice fue darle mi nombre:
Dante Huerta". "¡Caray, muchacho, perdóna
me!" se disculpó, apenado, don Soreco. Soy
un poco duro de oído, y lo que escuché fue:
'Date vuelta'"... FIN.

afacaton@yahoocom. mx
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FINALMENTE, CRUZ AZUL

Después de B años, final
mente se tiene la resolución

de tribunales federales a fa

vor de José Antonio Marín
Gutiérrez y Víctor Manuel

Velázquez Rangel como presidentes de los
Consejos de Adinmistracíón y Vigilancia
de la Cooperativa Cruz Azul. Ahora queda
claro que son los legítimos directivos de
esta cooperativa. Es verdad que tuvieron
que enfrentar un largo proceso judicial que
el pasado jueves 9 de septiembre pudo ver
la luz final y se resolvió en definitiva que
fue válida la asamblea que celebró la Co
operativa el 29 de septiembre de 2018. De
esta manera, con la sentencia en firme, ya
queda totalmente claro que la salida de
Guillermo "Billy" Alvarez Cuevas de la ce
mentera as total y legal.
En el Congreso de la CDMX, los

legisladores de Morena hacen
sus maromas. Resulta que el
diputado Janecarlo Lozano,
quien llegó con votos del PRD,

tomó protesta y 48 horas después renunció
a la bancada, y aunque lo legal es que de
bería quedar como independiente, los le
gisladores de Morena se sacaron de la
manga un documento donde supuesta
mente había renunciado al PRD antes de la

integración de los grupos parlamentarios,
el 1 de septiembre, fecha en que rindieron
protesta, lo cual es totalmente falso. Hay
evidencias de que antes del 6 de septiem

bre no habla renunciado al PRD, es decir,
su incorporación a Morena sería ilegal.
En el senado, Ricardo Monreal

propuso una Ley de Juicio Polí
tico y Declaración de Proceden
cia, aprobada por consenso, que
sustituirá a la Ley de Servidores

Públicos para garantizar el castigo a quien
se pase de mano. Morena va de la mano de
todas las fuerzas políticas y se evitó cual
quier intento de inconsistencia constitucio
nal que diera lugar a una controversia o ac
ción de inconsütucionalldad con 107 votos
a favor 0 en contra y 0 abstenciones.
Nos dicen que aunque no

muy contento, el presidente
accedió a que el Grito de In
dependencia sea sin público
presente en la plancha del

Zócalo, esto lo hace muy a regañadien
tes, ya que esperó hasta hace unas horas
para decirlo y aceptarlo, ante la reco
mendación de la Secretaría de Salud so

bre no aglomeraciones de gente. Si bien
parece que México va saliendo de la ter
cera ola de contagios, no debemos esca
timar esfuerzos en cuestiones de salud.

PD: la diputada íocal Silvia Sán
chez Barrios quiere reactivar
en el Congreso de ía CDMX io
que debe ser un parlamento
abierto para salir de ía crisis

del modelo de democracia representativa
que está desilusionando a la ciudadanía.
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REFORMA DEL ESTATUTO DE
LA ANDA
PATRICIA CARRASCO

La reforma del estatuto de la
Asociación Nacional de Acto
res (ANDA) dividió a sus inte
grantes. Por lo que se realizó
una campaña en sus redes so

ciales para convencer sobre la importan
cia de su modernización, lo cual no tiene
que ver con un tema político, sino res
ponde a los requerimientos de la Ley Fe
deral del Trabajo.

Había mucha resistencia entre los

actores por este cambio. Sobre todos los
que critican la dirigencia de Jesús Ochoa,
quien junto con Damián Alcázar son los
nuevos asesores de cultura en la Ciudad
de México.

El referéndum reforma del estatuto se

realizó del 5 al 12 de septiembre y fue de
manera virtual y presencial para los so
cios activos y honorarios.

Este 14 de septiembre se convocó a
una Asamblea General Extraordinaria,
por plataforma virtual, que incluye en su
orden del día: los resultados de las vota

ciones.

Otros actores defienden la moderni

zación de esta asociación. Dicen que la
Anda es el único dique que los defiende
de las empresas. "Gracia a que existe hay
una serie de condiciones de trabajo, ho
rarios, corte a descansar, camerinos; si
están en localización a tener camper, co

mida caliente, viáticos y horas extras. Lo
cual se podría perder si no se hace la re
forma del estatuto".

En la campana del sí o no a la Refor
ma del Estatuto, se resaltó el tema de la
democratización, prestación por pater
nidad, equidad de género, y reforza
miento de las jubilaciones.

Aunque desde hace varios años se
había intentado modificar el estatuto,
pero ahora con la nueva reforma laboral
se vieron más presionados a concretarlo.

La modificación de estatutos y con
tratos colectivos de trabajo es una medi
da que se debe aplicar en todos los sindi
catos. Para terminar con viejos vicios co
mo las votaciones a mano alzada, para
realizar elecciones democráticas, con
voto personal, libre, directo y secreto.
Aunque la ANDA, si lo hacía desde hace
30 aflos.

En sus redes sociales se dieron a co

nocer los detalles de la plataforma para
emitir el voto. Elección con voto electró

nico, como ya lo propuso Andrés Manuel
López Obrador para el Sindicato Petrole

En la ANDA conformaron una mesa

computadora, encargada del cómputo de
votos, tanto electrónicos como físicos de
todas las secciones y delegaciones, que
se integró el B de septiembre en presen
cia de la Notaria No. 10L
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EN 2022 TAMPOCO HABRÁ
SISTEMA DE SALUD COMO EL
DE DINAMARCA

GENOVEVA ORTIZ

En el Proyecto de Presupuesto
de Egresos de la Federación
(PPEF 2022), el sector salud
recibirá un incremento de 131

mil millones de pesos en com
paración a lo previsto en 2021, pero más
de la mitad de ese monto se destinará al

pago de pensiones.
Entre la escasez de recursos, el poco

margen de maniobra presupuestal y la
política de "austeridad republicana", to
do parece indicar que los mexicanos se
guirán esperando el prometido sistema
de salud como el Dinamarca, que no se
hará realidad el próximo afto.

Analistas financieros advierten que el
principal problema del Paquete Econó
mico 2022 son los escasos recursos. Pero

lejos de prlorizar necesidades, el go
bierno federal apuesta nuevamente a sus
grandes proyectos emblemáticos.

Especialistas del Centro de Investiga
ción Económica y Presupuestaria A.C.
(CIEP) informan que el presupuesto del
sector salud suma 824 mil 181 mdp y re
presenta un incremento de 14.6 % com
parado con el aprobado de 202L El monto
propuesto para 2022 es, como porcentaje
del PIB, el más alto de la última década y
alcanza 2.9 % del PIB, pero se mantiene
muy por debajo del promedio de 8.8 co
mo porcentaje del PIB que invierten los

países de la OCDE.
Los analistas seflalan que este presu

puesto se centra en la atención de la pan
demia dos aflos después de su inicio,
además de que los recursos vinculados
con los Objetivos de Desarrollo Sosteni
ble (ODS) en el rubro "Salud y Bienestar™
disminuye como porcentaje del gasto to
tal al pasar de 64.3°/o en 2021 a 601% en
el PPEF 2022; de ahí que 6 de los 21 pro
gramas presupuestarios vinculados con
el ODS presentan recortes por mil 662
millones de pesos.

Si bien es cierto que el presupuesto de
medicamentos aumenta, este es resultado
de 26 mil 501 mdp más para la adquisición
de vacunas de Covid19. De lo contrario,
este presupuesto disminuiría 31 %.

Los expertos seflalan que el incre
mento presupuestario propuesto está por
debajo del compromiso del punto del PIE
y de las estimaciones que apuntan a 3
puntos del PIB adicionales.

Asimismo, advierten que el presu
puesto muestra una sostenibilidad cues
tionable y financiamiento débil, ya que
una parte del financiamiento proviene
del FONSABI (Fondo de Salud para el
Bienestar), el cual no es una fuente recu
rrente de recursos y no se plantean cam
bios que impacten el espacio fiscal dis
ponible para la salud.
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COMBATE AL CRIMEN EN LA
CDMX CON MÁS POLICÍAS
El secretario de Seguridad Ciudadana de
la CDMX, Ornar García Harfuch, ha de
mostrado que va con todo contra los gru
pos delictivos en la capital del país, pues
además de mantener las áreas de inteli

gencia para detectar y detener a quienes
forman parte de organizaciones crimina
les, se ha puesto en marcha el Programa
de Reforzamiento de Cuadrantes Priorita

rios de la Ciudad de México, con más pa
trullas y más elementos policiacos para
combatir los delitos de alto impacto.

¡CONDONACIÓN DE IMPUESTOS!
Bajo el mando del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, el 20 de mayo de 2019
se firmó el decreto con el que se eliminó
de forma expedita las condonaciones de
impuestos a los grandes contribuyentes,
ya que una de las constantes de adminis
traciones pasadas era eximir gravámenes
a las grandes empresas. Hoy a más de dos
años de aquel ordenamiento presidencial,
se sigue indultando a quien tanto se pro
metió llevar a través del orden y las nue
vas políticas públicas vigentes. De acuer
do con la Organización Nacional Antico

rrupción, entre abril y junio de este año se
han condonado 293.3 millones. Tan sólo a

SOFOM Inbursa, S.A de C.V. SOFOM, E.R.,
Grupo Financiero Inbursa, se le condona
ron 56 millones 991 mil pesos, esto, de
acuerdo con la información publicada en
la Plataforma Nacional de Transparencia.
Se presume que el número de contribu
yentes beneficiados, asciende a 862.

SENTENCIADO A 40 AÑOS POR
CRIMEN DE SU HIJA

Un juez sentenció a 40 años de prisión a
Graciano "V", quien en mayo de 2020
asesinó a su hija de 20 años de edad, en el
municipio de Ixtapaluca, Estado de Méxi
co. Este homicidio ocurrió el 1 de mayo de
2020 cuando 1a victima y su padre se en
contraban al interior de una vivienda ubi

cada en la Unidad Habitacional Cuatro

Vientos, donde iniciaron una pelea por
problemas personales.

A PRISIÓN POR VIOLACIÓN Y
ABUSO SEXUAL

En Tejupilco, México, la policía aseguró a
Honorio "N", quien es investigado por su
probable participación en los delitos de
violación equiparada y abuso sexual en
agravio de dos menores de 13 y 5 años de
edad, quienes son sus sobrinas. Fue ingre
sado al Centro Penitenciario y de Reinser
ción Social de Valle de Bravo, en cumpli
miento a las órdenes de aprehensión gira
das en su contra por ambos delitos.
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La tarde era suya,
la tenía y... Monreal

se la llevó
Matías Pascal

Poco faltó para que, una vez más, el
senador Ricardo Monreal Ávila salie
ra en hombros del recinto parlamen

tario, al haber logrado los consensos nece
sarios para aprobar por unanimidad de 106
votos a favor la Ley Federal de Juicio Poli
tica y Declaración de Procedencia. Cero en
contra y cero abstenciones. ¡Mejor, imposi
ble!

Podemos decir, sin temor a equivocamos
que el juicio politico es un ejemplo de resul
tados parlamentarios. Muy pocas leyes refle
jan la suma de posiciones, conocimiento,
experiencia y talento de las y los políticos de
ahora.

Ni duda cabe, ayer las y los senadores de
todas las fracciones parla
mentarias en el Sena

do de la República
lucieron carao lo
que deben de
ser: unos polí
ticos profesio
nales.

Pero vayamos a los hechos.
Resulta que en la sesión vespertina de

ayer, una vez que compareció el secretario

de Hacienda, los discursos de las y los sena
dores de casi todas las fracciones parlamen
tarias hablaron en tonos fraternos, con ama
bilidad, con reconocimiento al senador Ri
cardo Monreal Avila, quien se alzó una
vez más como el constructor de los gran
des acuerdos.

Les decía al principio que el Pleno del
Senado de la República aprobó, en lo general
y en lo particular, con 106 votos en favor, el
proyecto de decreto por el que se expide la
Ley Federal de Juicio Político y
Declaración de Procedencia.

Esta Ley es reglamenta
ria de los artículos IOS,
109, 110, 111 y 112 de la
Constitución Polí

tica, en materia de

Juicio Político, De
claración de Pro

cedencia y respon
sabilidad penal
del Presidente de

la República.
N"os explican

que tiene por
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objeto
regular a
los sujetos
de respon
sabilidad po
lítica en el ser

vicio publico; las
causas y sanciones
en el juicio politico;
así como los órganos
competentes y el procedi
miento para el ejercicio y la
declaración de procedencia res
pecto del enjuiciamiento penal
de las personas servidoras públi
cas y del Presidente de la Repú
blica.

Será aplicable a las y los titu
lares del Poder Ejecutivo de las
entidades federativas, las dipu
tadas o los diputados de las Le
gislaturas locales, las magistra
das o los magistrados de los Tri
bunales Superiores de Justicia
¡ocales, en su caso, las y los
miembros de los Consejos de

las Judicaturas locales, así
como las y los miembros de los
organismos a los que las cons
tituciones locales otorguen

autonomía,
Además, con esta ley podrán ser sujetos de

juicio político por violaciones graves a la
Constitución y a las leyes federales que de
ella emanen, así como por el manejo indebi
do de fondos y recursos federales.
De acuerdo con el documento, cualquier

ciudadano podrá formular por escrifo una
denuncia contra las personas servidoras
piíJbíicas aníe ía Cámara de Diputados.
La denuncia deberá estar sustentada con

datos o indicios suficientes para establecer la
existencia de un ilícito y estar en condiciones
de presumir la responsabilidad de la perso
na denunciada.

El nuevo ordenamiento dispone que el jui
cio político solo podrá iniciarse durante el
tiempo en que la persona servidora pública
desempeñe su empleo, cargo o comisión y
dentro de un año después de la conclusión
de sus funciones.

Se nos antoja decir que esío constituye
otro gran paso a sanear la vida pú&Jica de
México, fin a iodos esos fantoches, que son
servidores públicos, pero terminan sirvién
dose del público al que juran apoyar y
defender.
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Economía

encaminada
Fue un día lucidor, pues por la mañana

debatieron sobre el programa económico de
2022 y, aunque se dieron su quien vive, las y
los senadores morenos y azules no llegaron,
como otras veces, a sacarse 2a lengua ni a
mentársela.

El secretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, les informó que México "se
encuentra en un proceso de firme recupera
ción económica, que ya se percibe en varios
sectores productivos deipais".
En este punto, la presidenta de la Mesa

Directiva, Olga Sánchez Cordero, recordó
que la comparecencia se realizó bajo los
principios que se establecen en la relación
corresponsable entre los Poderes Ejecutivo y
Legislativo.
El secretario Ramírez de la O explicó a

senadoras y senadores que el Paquete Eco
nómico para 2022 está construido sobre tres
pilares, que servirán para maximizar el
impulso económico del país y en el que se
incluyen los recursos para hacer frente a la
pandemia.
Afirmó que México está a punto de sobre

pasar los niveles económicos que teníamos
antes de la emergencia sanitaria, generada
por el SARSCoV2,y "estimamos que la eco
nomía mexicana se restablezca por comple
to en los próximos meses del año 2022".
'Ya se recuperaron 100 por ciento de los

empleos perdidos durante la pandemia. Des
de los inicios de la pandemia, en abril dei año
pasado hasta julio de este año destacó, se
han generado 13.6 millones" de puestos de
trabajo perdidos.
Cifras que suenan alentadoras, cifras que

dan esperanza. Que todo sea para bien de las
y los mexicanos.
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Caminos
Montañas

Carmelo Galindo
Carmgal@yahoo.com

Crisis humanitaria
por migración en México
El embajador, Ken Salazai, echó por delante sus raíces mexicanas

antes de marcar Agenda en materia de migración e inseguridad
y con él llegó la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza.

TIP REGIONAL : Zacatecas está entre las cinco entidades más

violentas del país y avanza aceleradamente hacia la ingobernabili
dad, la confrontación entre cárteles está imparable. David Monreal,
se sacó la 11 rifa del tigre" y no podrá solo con el paquete, pues,
mientras que en 2013 hubo solamente 286 homicidios dolosos, el
2020 cerró con mil 65 ejecuciones y otro tanto de desaparecidos;
en sus fronteras y rutas con Durango, Guanajuato y Jalisco continua
mente suceden asesinatos y desaparición de personas, súmele ro
bos violentos y cobros de piso y su precaria situación económica,
pues, ocupa los últimos lugares en crecimiento económico, genera
ción de empleo e ingresos disponibles; además, enfrenta desplaza
mientos forzados y migración por la pobreza; David Monreal, sin la
ayuda de la Guardia Nacional y de las Fuerzas Armadas federales
nada podrá hacer, ya que las corporaciones policiales estatales hace
tiempo que fueron rebasadas por el crimen.

CULTURA PROMIGRANTE: el Plan Nacional de

Desarrollo, 20132024, anunció una política migratoria con reglas
progresistas de respeto a los derechos humanos sin poner en riesgo
la estabilidad nacional; se daría atención humanitaria, ordenada y
segura, respetando el origen, tránsito, destino y retorno de las per
sonas, particularmente, de mujeres y niños; estos atributos harían la
diferencia con los gobiernos del pasado.
La migración tiene causas multifactoriales, como la violencia cri

minal, la destrucción de los recursos naturales, las persecuciones
políticas y religiosas, la corrupción pública y privada y, desde luego,
la pobreza y el desempleo; todos estos factores causan desplaza
mientos forzados; por lo que la comunidad internacional está obli
gada a instrumentar políticas migratorias con programas y acciones
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proderechos humanos para auxiliarlos durante su tránsito y de
fenderlos de la violencia e inseguridad, abuso, hambre y actos
de corrupción, dado que los indocumentados guardan condicio
nes de extrema vulnerabilidad y riesgos mortales.

En las Estaciones Migratorias del Instituto Nacional de Migración,
los indocumentados retenidos deben ser tratados con respeto, sin
discriminación, notificando a la autoridad consular de su país de ori
gen; además, tienen derecho a la comunicación, asistencia, asesoría
jurídica, localización de familiares o amistades, salvaguarda de su
salud e integridad ñsica; pueden solicitar refugio cuando en su país
corra peligro su vida, su seguridad, su libertad o la de su familia, o
bien, recibir apoyo para su retorno.

EFECTO DE LA PANDEMIA: el fenómeno migratorio,
pareció detenerse durante la crisis sanitaria por el cierre de las fron
teras y la modificación de los protocolos migratorios, que frenaron
abruptamente la migración centroamericana.
Por ejemplo, el movimiento de turistas se frenó estrepitosamente,

pues, en 2019 ingresaron 13.4 millones y un año entraron solamente
6.4 millones, incluso el ingreso de personal diplomático cayó 68 %,
pero no frenó el movimiento de refugiados cuyo comportamiento
fue exactamente inverso, al pasar de 3.6 a 16.3 mil durante el mismo
periodo; lo cual reconfirma que las causas de la migración son los
conflictos políticos, la violencia y pobreza material, pues, los
refugiados provenían de Honduras, Venezuela y El Salvador, países
que presentanestas problemáticas.
En el caso de indocumentados, el número de personas aprendidas

y presentadas ante la autoridad migratoria pasó de 182.9 mil en
2019 a 82.3 mil en 2020; estos datos, sirven para apreciar la magni
tud del problema que enfrenta la frontera chiapaneca, pues es la
principal puerta de captura de indocumentados con 44 %, seguido
de Veracruz con 12 %, Tabasco, 9 %, y Tamaulipas, 6 %; o sea, el
71 % de indocumentados capturados y presentados ante la autori
dad migratoria, transitaron a través del golfo de México rumbo a
Estados Unidos,

PERMANECER EN MÉXICO: el gobierno de México
en 2018, a petición de Donald Trump. aceptó enviar a Chiapas miles
de militares, marinos y agentes de la Guardia Nacional se estima,
que actualmente hay unos 1S mil elementos y son insuficientes para
mitigar el fenómeno migratorio, bajo el programa "Permanecer en
MéxicoM, mismo que el presidente Joe Biden intentó desconocer,
dejando a México el costo migratorio, por fortuna o desgracia, la
Corte Suprema de EE. IHJ. le ordenó restituir los Protocolos de
Protección al Migrante o "Permanecer en México", que obliga a
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los migrantes a quedarse en territorio mexicano, tengan intenciones
o no de solicitar refugio.

POLITICA PERVERSA: ni la Corte ni Biden podían des
aparecer "Permanecer en México", pues en julio arribaron a la
frontera sur casi 213 mil indocumentados la cifra más elevada del

siglo XXI, por ello, no solo se mandó restablecer dicho programa,
sino que pidieron enviar más tropas y asignar mayor presupuesto;
mientras que, sus organismos de derechos humanos señalan que
organizaciones criminales mexicanas retienen y secuestran a indo
cumentados que buscan llegar a Estados Unidos para extorsionar a
familiares que radican allá señalan a las bandas tamaulipecas. prin
cipalmente; por actos de violencia contra migrantes, implicando al
mismo gobierno de Fxancisco García Cabeza de Vaca.

VULNERABILIDAD MIGRANTE: los registros mues
tran que 22 % son mujeres, de las cuales 37 % son menores a IB años
y de nacionalidad predominantemente centroamericana, pues en
2019 entre hondurenos, guatemaltecos y salvadoreños se deportá
ronlas mil personas y quizá por falta de instrucción los guatemalte
cos y salvadoreños son los que menos tarjetas de residencia solici
tan para permanecer de manera legal en México, mientras que los
venezolanos, estadounidenses, colombianos, cubanos y hondureños,
en ese orden, son los que más aprovechan las tarjetas de residencia,
eligiendo como destinos preferidos a la Ciudad de México,
Quintana Roo, Jalisco, Nuevo León y Chiapas.

ACCIONES DE BIDEN: reducir los fondos de ayuda,
emprender campañas de terror enfrentando la comunidad latina con
la afroamericana, construir muros, instalar tecnologías y asignar más
personal para capturar migrantes, observando cómo la Secretaria de
Relaciones Exteriores y las fuerzas de seguridad mexicanas van
perdiendo la batalla frente al fenómeno migratorio, acusando a nues
tro país de solapar una crisis humanitaria.

Hasta pronto
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Rapiña
Para evitar abusos, saqueos o
rapiña de vi va Les que nunca faLtan
en tragedlas como la ocurrida en
TLalnepantLa, eL empresario Ulises
Murguia Soto, sugirió aL gobernador
Alfredo del Mazo reublcar a Las

familias afectadas, en casas de in
terés sociaL, para evitar el desvío de
apoyos, toda vez que trascendió que
ya se están "apuntando" en La Lista
de ayuda, personas que se quieren
aprovechar de la situación. ULlses
Murguia hace bien en proponer eso,
pues se sabe que ya han Llegado a La
zona deL derrumbe, famiLias que se
dicen afectadas y no lo son.

El que se puso muy crítico deL
gobierno federal en La tribuna de
San Lázaro fue eL diputado panlsta
Jorge Inzunza, quien aseguró que
México tiene dos reaLldades distin

tas, porque de 7 a 9 de la mañana se
tratan probLemas intrascendentes y
de Las 9 en adelante, el país se está
cayendo con casi 100 mil homicidios
doLosos en una grave crisis de inse
guridad, también con 3.8 mlLLones
de nuevos pobres y 56 millones en
el país, porque ahora el sLogan no es
"Primero Los Pobres' sino "Primero

más Pobres". Inz unza siempre ha
sido muy crítico con eL trabajo deL
presidente López Obrador.

El gobierno de CoacaLco se adhirió al
exhortó de la Legislatura deL Estado
de México, para condonar hasta 100
por ciento del pago en eL trámite
de actas de defunción. Y es que el
presidente municipalDarwin Eslava
está consciente de lo dlfíclL de esta

situación, y destacó que La pandemia
que se vive a nlveL mundlaL ha cau
sado una profunda conmoción en La
sociedad, por Lo que es fundamental
que las autoridades sumen esfuer
zos en favor de quienes ha sufrido La
muerte de un familiar.

Y muchos municipios mexiquen
ses como CoacaLco, TLalnepantLa y
HulxqulUcan han dicho no a los fes
tejos patrios, a fin de evitar conglo
meraciones y posibLes contagios.

El secretario de SaLud mexiquen
se Francisco Javier Fernández

Clamont aseguró que La atención a
La saLud mentaL es una prioridad en
esta pandemia por C0V1D19, por lo
que hay una estrategia proyectada
para hacer frente a este desafío

Fecha: 14/09/2021

Página: 15

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,918



Textos y contextos
El otro 9/1I: 48 años

del golpe de Estado a
Salvador Allende

Miguel Alejandro Rivera
El 4 de noviembre de 1970, Salvador

Allende ascendió a la presidencia de Chile
en un escenario casi impensable: país sud
americano que votaba por un proyecto
abiertamente socialista, en un mundo he
lado por la Guerra Fría. ¡¿Cómo se atrevía
aquel hombre a retar los intereses de los
Estados Unidos, y en su continente!?
Salvador Allende lanzó un reto directo

al imperio estadounidense y a sus cono
cidas doctrinas: la Monroe, con la clásica
frase "América para los americanos", y la
Roosevelt o "El Gran Garrote", que ex
plicaba: "habla suavemente y lleva un gran
garrote, así llegarás lejos", en referencia a
la militarización del continente americano.
Para el líder chileno esto no fue un

problema, y abanderado de los partidos
Socialista y Comunista de Chile, ganó de
forma democrática con un 36 por ciento
de los votos, apenas arriba de Jorge Ales
sandri, descendiente de una estirpe de po
líticos en su país, que habían ostentando el
poder en épocas anteriores.
El gobierno deAllende,que enarboló las

intenciones de la llamada Unidad Popular,
mejoró el reparto agrario, la nacionaliza
ción del cobre, la de algunas empresas, los
programas sociales de nutrición, salud y
educación, entre otras garantías que hicie
ron que en las elecciones de 1973,Allende
logrará lo que no pudo obtener en 1970:
la mayoría en el Congreso.
Y como imperialismo estadounidense

no podía permitirse tener al enemigo en
"su" territorio, se decidió echar mano de
la doctrina del "Gran Garrote", por lo que
extendieron su poder a través de algunos
militares detractores del gobierno, de en
tre los cuales resalta el nombre de Augus
to Pinochet.

Fue entonces que el I I de septiembre
de 1973, la junta golpista ataca al Palacio
de la Moneda, desde donde el propio Sal
vador Allende enuncia un histórico dis

curso por la radio, del cual se rescatan

frases inmortales como:

"Pagaré con mi vida la lealtad del pue
blo.Y les digo que tengo la certeza que la
semilla que entregáramos a la conciencia
digna de miles y miles de chilenos, no po
drá ser cegada definitivamente".
"No daré un paso atrás.Y que lo sepan:

dejaré La Moneda cuando cumpla el man
dato que el pueblo me diera".
"Tienen la fuerza. Podrán avasallarnos,

pero no se detienen los procesos sociales
ni con el crimen ni con la fuerza. La histo

ria es nuestra y la hacen los pueblos.
"Trabajadores de mi Patria, quiero agradecerles la lealtad que siempre tuvieron, la

confianza que depositaron en un hombre que solo fue intérprete de grandes anhelos
de justicia...".
Y todo esto, Allende lo dijo minutos antes de suicidarse con un tiro en la cabeza, o de

que fuese asesinado, según suspicacias de algunas versiones.
De ahí comienza un régimen sanguinario comandado por el propio Pinochet, carac

terizado por la desaparición de miles de opositores, políticos, jóvenes socialistas y ciu
dadanos en general.

En 201 I, la Comisión Valech que recibió e investigó nuevas denuncias en aquel tiempo,
de violaciones a los derechos humanos cometidas por agentes del Estado en la dictadura
del general Augusto Pinochet entregó un informe de 60 páginas al entonces presidente
chileno Sebastián Piñera que incorporó otras 9 mil 800 víctimas y 30 casos de personas
desaparecidas o ejecutadas, las cuales se agregan a las que ya habían sido calificadas con
anterioridad. La Moneda dio escasa visibilidad al tema, mientras que las organizaciones
de las víctimas criticaron el alto número de denuncias que fueron rechazadas por la
comisión, más de 22 mil, informó el diario El País.
"Esperamos que este informe de la comisión contribuya a la paz y la reconciliación",

sostuvo el ministro de Justicia,Teodoro Ribera según el propio medio de comunicación.
Desde el reinicio de la democracia en 1990, el Estado chileno ha tenido cuatro comi
siones diferentes para reconocer a las víctimas y otorgarles una reparación. En total,
sumando los casos de detenidos desaparecidos, ejecutados, torturados y presos políticos
reconocidos por estas comisiones sin considerar los exiliados ni las familias de todos
los afectados, el número de víctimas de la dictadura de Pinochet supera las 40 mil per
sonas, de ellas 3 mil 65 están muertas o desaparecidas entre septiembre de 1973 y marzo
de 1990... Ese fue el legado de Augusto Pinochet.
En contraste, Allende siempre será ese símbolo de lucha que pese a haber muerto

a sus 65 años, siempre tendrá en el recuerdo ese halo de juventud, pues su frase más
recordada siempre será:"Ser joven y no ser revolucionario, es una contradicción hasta
biológica". Este es un 9/1 I opacado por otras catástrofes en el calendario, pero que no
debiera olvidarse porque marcó el destino económico de América Latina, significó la
desaparición de cientos de miles de personas y dejó huellas profundas que los chilenos
poco a poco empiezan a eliminar.
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[ ¿SERÁ?
Aún tienen esperanza
A dos días de los festejos de Independencia, nos cuentan
que en algunas alcaldías de la Ciudad de México aún hay
incertidumbre por la celebración dell5yl6de septiem
bre. Lo anterior, dicen, porque algunos alcaldes morenistas
todavía tenían la esperanza de secundar el Grito del balcón
de Palacio Nacional. Nos comentan que hay alcaldes que
están preparados para improvisar sus verbenas en caso de
que puedan convocar a la gente a sus explanadas... y otros
de plano han decidido no convocar, por eso de guardar las
formas, y celebrar con la gente que llegue por sí sola. ¿Será?
Oscuro aniversario
Hace 22 años, un 13 de septiembre, se publicó el decreto
que reformaba la Constitución para otorgar autonomía a
la Comisión Nacional de Derechos Humanos, la cual ya
existía como órgano desconcentrado que a su vez tuvo su
origen en una Dirección General de la Secretaría de Gober
nación. .. quienes han seguido el papel de la actual CNDH
y observado el maltrato a los migrantesy a los padres de
los niños con cáncer se preguntan si en algún momento
no hubo un contra decreto, porque de autónoma no se le ve
nada a la actual Comisión. ¿Será?

Como dice una cosa dice otra
Apenas la semana pasada, el subsecretario Hugo López
Gatell había declarado que vacunar a un menor de edad por
la vía del amparo significaba quitar un fármaco a adultos
que silo querían, y este inicio de semana el denominado
"zar de la pandemia" hizo saber que un millón de niños y
jóvenes de entre 12 y 17 años que presenten algún factor
de riesgo recibirán el biológico de Pfizer; su postura no sor
prendió mucho porque es sabido que así como dice un cosa
dice otra, lo que sí es un hecho es que comenzaron a correr
apuestas sobre el tiempo que calculan durará en el cargo.. .y
es que, nos comentan, por más que lo apapache el Presiden
te, todo tiene un límite. ¿Será?

Auguran tropezón a impuesto
Entre los pendientes que tiene en San Lázaro la recién ini
ciada Legislatu ra está la regulación en la labor de platafor
mas digitales de deliveiy o entrega a domicilio. De entrada,
especialistas de algunas plataformas han comenzado a
advertir que en otros países tanta regulacióny tanto cobro
terminó por desincentivar la inversión lo que de inmediato
provocó la pérdida de empleos. ¿Será?

Sube termómetro
La temperatura ha comenzado a subir en Quintana Roo
y con el proceso electoral a la vista las redes sociales se
han vuelto un campo de batalla preelectoral en donde la
metralla de descalificaciones no para. Dicen que alguien
que ha gastado en este tipo de campañas de desprestigio
es la senadora morenista Maribel Villegas y que según una
investigación de periodistas locales ha "invertido" unos
105 mil 120 pesos... lo que sí es un hecho es que no se había
visto una situación así desde los tiempos de Roberto Borge,
ahora preso, aunque claro, en otros medios ¿Será?
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El grito de nuestras defíniciones

A 200 años de distancia de la entrada

triunfal del ejército comandado
por Iturbide a la capital del país,
suceso histórico que marcó la con

sumación de nuestra independencia, esta
mos parados frente a una coyuntura nacional
profundamente complejaytortuosa, llena de
desafíos pendientes pero con pocas alternati
vas y respuestas a futuro.
Sin duda, la pandemia de Covid19 arras

tró consigo una cadena de problemáticas que
han entorpecido nuestro avance a lo largo de
un año y medio. De cara a la adversidad, es
preciso colocar elinterés colectivo por encima
de las conveniencias personales, de la misma
forma que trazar una serie de definiciones
que sirvan como base para la construcción
de un México próspero, a la altura de los re
tos que supone el siglo XXI —por ejemplo,
la crisis climática y el combate a la pobreza
extrema—.

Nuestros héroes patrios hoy se ven refle
jados en millones de niños que arriesgan su
salud asistiendo a las escuelas, con tal de
adquirir las herramientas y el aprendizaje
necesarios para salir adelante. También, el
personalmédicoyla gente que se esfuerza día
a día los encarnan, ya que afrontan la muerte
de manera valiente.
Nos encontramos sumidos en un momento

álgido. Nuestras diferencias pesan más que
aquello que nos une e identifica como miem
bros de la comunidad. Esto ha alimentado

una oleada de discursos incendiarios cuyo
objetivo último es polarizar y dividir. De este
modo, se ha sembrado odio, resentimiento y
violencia en el corazón social, ello ha engen
drado males como el clasismo, machismo y
racismo; al tiempo que se han obstruido los
canales de entendimiento y creado fronteras

artificiales que nos distancian.
Por otro lado, el tablero político ha expe

rimentado múltiples ajustes. Los partidos
políticos tradicionales se han visto obligados
a emprender un proceso de recomposición in
terna, proveniente de la demanda ciudadana.
Es decir, se les ha presentado la oportunidad
de renovarse. Sin embargo, éstos están un
tanto desorientados; hacen falta más pro
puestas y perfiles serios. Algo debe quedarnos
en claro: la oposición somos todos, no sólo los
partidos políticos.
Los distintos engranajes de la sociedad —

Gobierno, empresas, universidades, medios
de comunicación—, son parte fundamental
de la solución. Por este motivo, es urgente que
realicen un llamado abierto a la concordia y
solidaridad nacionales. El viento sopla con
singular fuerza, no podemos remar en direc
ciones contrarias; de ser así, daremos vueltas
sin horizonte.

Por ahora, nuestro país está varado en un
laberinto de incertidumbre. En las próximas
décadas, la tarea consistirá en descifrar even
tuales salidas. México no necesita redentores,
tampoco debe recargarse exclusivamente
en los hombros de un solo hombre. Lo que
requiere es una idea de nación bien estruc
turada, que persiga causas nobles y busque
movilizar conciencias. El involucramiento

y la participación de la gente será crucial en
este trayecto.
Dejemos de evadir nuestra realidad y de ta

parnos los oídos. Es hora de gritar conímpetu
nuestras definiciones: libertad, respeto, justi
cia, seguridad, paz... De darles voz a quienes
no la tieneny apagar el silencio.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Las opjn¡oneíg®ISSq¡áspor ¡ps coliffl.nist®S*t;
¡ndependíentssy no reflejan necesariamente
fi HORAS.
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Estrategia de proximidad y confíanza
En la Ciudad de México, la percepción

ciudadana sobre seguridad mejora
paulatinamente en alineación rez a
gada, pero cierta, con la tendencia a

la disminución de delitos de alto impacto de
47% en promedio, respecto de los primeros
siete meses de este año y el mismo lapso de
hace dos años.

La incorporación de alcaldesas y alcaldes a
la tarea de Gobierno debe potenciar los resul
tados obtenidos en el combate al delito.

El concepto central es la coordinación con
autoridades locales, Federación, denuncia,
participación ciudadana y, por supuesto, el
mantenimiento tanto de la colabor ación en

tre la Fiscalía General de Justicia (FGJ) y la
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC),
como la capacidad de esta segunda de man
tener la operación de intervenciones directas
contra delincuentes de alto perfil, con base en
información de inteligencia.
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,

ha sostenido, y hay que juzgar la aseveración a
partir délos resultados que incluyen datos du

ros y mejora en per cepción, que la estrategia
debe mantenerse alr ededor de las políticas
sociales que se profundizar on en lo que va de
esta administración.

Reducir la percepción de inseguridad tien
de a ocupar al menos seis meses después de
que se haya iniciado la reducción de la inci
dencia material de los delitos.

Un instrumento riguroso, como lo es la en
cuesta del Inegi, revela que ante la pregunta
"¿ qué tan inseguro se siente en la z ona donde
habita?", en septiembre de 2020, el 67.2%
tenía esa sensación de riesgo, que par a junio
de este año fue de 62.8%. Unamejoría de casi
cinco puntos por centuales.
Este emparejamiento entre percepción

y realidad —expresada esta última en la
incidencia delictiva— es resultado de una

estrategia compleja a la cual es indispensa
ble el sostén de una determinación política
cotidiana.

Este modelo tiene en la división por cua
drantes su cobertura más cercana al dudada

no, y demanda de policías convencimiento y

liderazgo par a ser interlocutores en la comu
nidad que vigilan.
Patr ullas suficientes, equipadas y moder

ñas son elementos para mejorar la capacidad
de prevención e intervención. La dotación de
unidades nuevas es de 520, de las cuales 300

ya están entregadas para su funcionamiento,
dirigidas a la atención de un centenar de cua
drantes donde se concentra casi la mitad de

los delitos déla capital nacional.
Refore amiento de presencia por alcaldía es

parte de la estr ategia que ayer, por ejemplo,
en Alvaro Obregón, significó recibir, de parte
del secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch, 48 patrullasy 26 motos, para
los 40 cuadrantes.
La presencia policial es inhibidora de deli

tos. Facilitar los recorridos de los policías es
esencial en una estrategia de vigilancia por
cuadr antes. Per mite recuperar los espacios
públicos, pero requiere, siempr e, de la denun
cia ciudadana.

La&^inione$®OTesadg|¡Ria®É™HIs|is son
independientes y no reflejan necesariamente
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La guerra de las herramientas clandestinas

El cine tiene su lado taquillera y co
mercial, pero también siempre ha
convivido con una paite oscura. Se
ha utilizado para muchas cosas, al

gunas de ellas que han causado el enojo de los
ricos, de los gobiernos y de los poderosos de
turno. No es casualidad que incluso la misma
industria del cine se afincara en Hollywood.
En su origen los estudios se localizaban en

Nueva York y Nueva Jersey, pues ahí era don
de estaba el dinero para invertir en tecnolo
gías nuevas en aquellos tiempos. Pero debido
a que muchas de las patentes de los inventos y
la tecnología necesarias para la producción y
exhibición cinematográfica las tenía Thomas
Alva Edison, éste pretendía cobrar regalías
por todo a todos los que se dedicaban a esta
naciente industria. Incluso se sabe que con
trataba a grupos de golpeadores que iban a
los sets o a los estrenos a "reclamar su paite".
Entonces un grupo de empresarios con

apellidos como Warner y Goldwyn decidie
ron irse lo más lejos posible, a un lugar don
de, además de pagar pocos impuestos, fuera
realmente difícil que llegaran los agentes de
Edison y, por supuesto, de lo conveniente de la
frontera con México. Siempre habría una ruta
de escape en caso de que las cosas se pusieran
realmente feas; me imagino los planes que
habrán elucubrado para escapar con cáma
ras y proyectores a Tijuana montados en una
carreta jalada por caballos. ¿ Será por eso que
en el cine de Hollywood siempre los fugitivos
quieren escapar a México?
Tampoco es casualidad que la primera

película que se filmó en Hollywood, "In Oíd
California" (1910) deD.W. Griffith, narrara
una historia que sucede en la California que
todavía era paite de México. Poco después,

al pasar la Ia guerra mundial la industria eu
ropea del cine había quedado por completo
destruida, lo que abrió la puerta para que
nuestras industrias en América florecieran y
tomaran ventaja sobre las eur opeas.
Incluso se dice que la epidemia de gripe

española de 1918, hablando de pandemias,
se manejó tan bien por parte de las autori
dades de salud de Los Ángeles que se pudo
rápidamente retomar el trabajo y seguir con
las filmaciones, lo cual ayudó a que se estable
ciera Hollywood como punto de referencia de
la producción cinematográfica en la región.
Pero al mismo tiempo, el cine también se

convirtió en el medio favorito para mostrar
injusticias, defender causas y mostrar ver
dades incómodas. El hecho de contar con un

documento tan poderoso como la imagen en

movimiento siempre ha sido la pesadilla de
los que cometen fechorías. E incluso hoy, que
todos tenemos el poder de documentar nues
tra vida y la de todos los que están alrededor
de nosotros, ese temor se ha vuelto tan común
que el mismo poder de la imagen se ha banali
z ado y explotado hasta la saciedad.
El estudio de cine de bolsillo, o teléfono

inteligente, como quieran llamarle, habría
sido el sueño más guajiro y húmedo de los
hermanos Warner. Hoy que lo tienes en tu
bolsillo, úsalo para el bien. Documenta a los
malos, exponlos cuando hagan sus maldades,
utilízalo como agente de cambio y de verdad,
no tengas miedo de ejercer tu derecho a la li
bre expresión. Pero de la misma manera cuida
a los buenos, a los inocentes, respeta la priva
cidad de los demás y disfruta y aprovecha al
máximo de la poderosísima herramienta con
la que, probablemente, estés leyendo esta
columna.
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Siguen los conflictos en la ConcanacoServytur
Q uien pensaba que los problemas

al interior de la Confederación de

Cámaras Nacionales de Comercio,
Servicios y Turismo (Concanaco

Servytur) terminarían el 9 de septiembre, una
vez concluido el proceso de elección de su presi
dente se equivocó, pues la confrontación en este
organismo está más viva que nunca.
Y es que, nos dicen, uno de los aspirantes a

ocupar ese cargo, Juan Carlos Pérez Góngora,
quiso dar madruguete y a través de una asam
blea "apócrifa" que supuestamente se celebró

dos días antes de la fecha establecida, se pro
clamó vencedor de la contienda, por lo que ya
se iniciaron procedimientos legales por dicha
situación irregular.
Las denuncias se interpusieron ante la Fiscalía

Territorial de Investigación en la alcaldía Cuau
htémoc, en la Ciudad de México, así como en la
Fiscalía General de la República, donde ya ha
brían dado inicio las carpetas de investigación.
A consecuencia de este litigio, las dos instan

cias habrían ordenado, como medida restricti
va, que Juan Carlos Pérez Góngora, se abstuvie
ra de asistir e incluso de acercarse al domicilio de

la ConcanacoServytur.
La asamblea general ordinaria original se

llevó a cabo conforme lo marcaba el calendario,
el 9 de septiembre y en ella el consejo nombró
como presidente de este organismo empresarial
al expresidente de la Canaco León y extesorero
de la Confederación Héctor Tejada, al obtener
90% de los votos presentes.

En dicha asamblea, en la que también se re
novaron 33 de los 66 consejeros, participaron
115 Cámaras Confederadas de 31 estados y 167
delegados asambleístas.
Como se ven las cosas, los problemas al inte

rior de este organismo están lejos de terminar
y no se descarta que puedan escalar conforme
pasen los días.

BILLYÁLVAREZ, FUERADE CRUZ AZUL
Luego de casi tres años de litigio, el Primer Tri
bunal Colegiado en Materia Civil, con sede en
la Ciudad de México, determinó que fue válido
el nombramiento de José Antonio Marín Gutié

rrez y Víctor Manuel Velázquez Rangel, como
presidentes de los Consejos de Administración
y Vigilancia de la Cooperativa Cruz Azul, por lo
que dicha sentencia deja fuera de la empresa a
Guillermo BillyÁlvarez.

Hace apenas unos días, los magistrados de ese
tribunal resolvieron, en definitiva, que fue váli

da la asamblea que celebró la Cooperativa el 29
de septiembre de 2018, por lo que fue desecha
do un amparo presentado por Federico S aravia,
con el que pretendía echar abajo la decisión del
cónclave y restituir a BillyÁlvarez como director
de esa sociedad.
Los nombramientos de José Antonio Marín

y Víctor Manuel Velázquez ya habían sido de
clarados válidos por la Séptima Sala Civil del
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de
México, pero fueron impugnados.
La resolución del Tribunal Colegiado es de

finitiva e inatacable, por lo que las esperanzas
de BillyÁlvarez por recuperar la dirección de la
Cooperativa fueron echadas por tierra.

RATIFICANALAYDA

Si no hay cambios de último momento, este mar
tes el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federaciónratificará el ü'iunfo de la morenista La

yda Sansores como gobernadora de Campeche.
LaS:0Qi niíPes exKHJtKCT lOSífijUJWtstaslfflfl

independientes y no reflejan necesaf iamente el punto de
S i. 24 HORAS.
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La decisión de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) de declarar inconsti
tucional la criminalización del aborto, se
ha calificado como histórica en la defensa

de los derechos y libertades de la mujer. Pero, la
decisión también ha provocado una gran polari
zación.

La reacción de la Iglesia católica de inmediato
se pronunció a favor de la mujer y de la vida a
través de un comunicado de la Conferencia del

Episcopado Mexicano. En su posicionamiento,
destaca el llamado para encontrar fuera de la
polarización una solución común a un problema
como es el aborto.

En el debate sobre la despenalización del
aborto, queda al descubierto un grave problema
social y de salud pública. Por ello, destacan los
pronunciamientos de las ministras de la Corte
YasmínEsquivelyMargaritaRiosFarjat, quienes
precisaron que las mujeres "No se embarazan
para abortar". Ambas se pronunciaron ante las
diversas circunstancias que obligan a las mujeres
a tomar la difícily en muchas ocasiones peligrosa
determinación de abortar. Por ello, destacaron la
urgente necesidad de impartir educación sexual
a la sociedad.

No podemos dejar de ver que la violencia a
las mujeres de todas las edades son un factor
predominante en el tema del aborto. Y por ello,
es fundamental reconocer que son urgentes las
políticas públicas y la participación de la socie
dad en su conjunto para evitar que las mujeres
tengan que tomar la traumática decisión de
abortar.

SUSURROS

1. El General de Brigada Diplomado de Estado
Mayor, Ricardo Trevilla Trejo, Jefe del Estado
Mayor de la Defensa y recién designado primer

Jefe del Estado Mayor Conjunto, recae la deter
minación de preservar y profundizar el com
promiso de las Fuerzas Armadas con el país. En
su toma de posesión, el General Trevilla, señaló
que entre los efectos positivos de la decisión, se
encuentra el de apuntalar el Sistema Educativo
Militar, mantener la participación en las tareas
asignadas para el desarrollo nacionaly reforzar
elPlanDNIIIE.

2. El sitio especializado en la economía "gig", sa
feshopping.news, confía en que el paquete
económico que la Secretaría de Hacienda pre
sentó al Congreso de la Unión para su discusión,
tome en cuenta la importancia de las aplica
ciones electrónicas a través de las cuales se ha

canalizado una parte importante del comercio
y servicios después de iniciada la pandemia. El
secretario Rogelio Ramírez de la O ha dicho
que no habrá nuevos impuestos, lo cual es una
buena noticia para las plataformas digitales que
están generando empleos e ingresos para miles
de personas en un entorno de recuperación
económica.

3. NYCE Laboratorios, filial de Grupo NYCE que
dirige Carlos Pérez, es un proveedor confiable
para muchas industrias entre ellas la hulera,
metalmecánica, química, de alimentos, cal
zado y textil; pues mediante las pruebas que
realiza a sus productos se demuestra si éstos
cumplen con las Normas Oficiales Mexicanas
(NOM 's), Normas Mexicanas (NMX's) uotros
estándares. Yjusto esta semana festejan su 20
aniversario, con más de 350 métodos de en
sayo en su portafolio de servicios los cuales
están acreditados ante la Entidad Mexicana de

Acreditación (EMA) de Mario Gorena, y apro
bados por las Secretarías de Economía (SE), de
Tatiana Clouthier, del Trabaj o y Previsión Social
(STPS) deLuisa María AlcaldeLuján.
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El agobio del Presidente

En los próximos días se espe
ran más movimientos en

el gabinete legal y amplia
do del pr esidente Andrés

Manuel López Obrador.
Se esperan enroques y nuevas ad

quisiciones, todo con el fin de recom
poner el Gobierno, agobiado por un
sinfín de problemas.
La mayoría ligada a los desastres

naturales para cuya atención no hay
fondos disponibles, pese al discur so
optimista del Presidente.
Pero ha sido eso, solo discurso

porque en la realidad los habitantes
de Tula, de Ecatepec, de Veracruz
y ahora de Acapulco azotado por
cientos de sismos en las ultimas ho

ras y la costa de Oaxaca, afectada
por lluvias tor renciales que produ
jeron inundaciones en vatios muni
cipios, no han recibido ningún tipo
de ayuda.
El fin de semana pasado, durante

la gira por Sinaloa, el Presidente dijo
que "había sido una semana difícil",
sobre todoporlosdesastresnaturales.
López Obrador le apostó a un ami

go, Adán Augusto López, pat a tr a
tar de resolver las crisis generadas
por la CNTE, los estudiantes de Ayo
tzinapa que por cierto se preparan
para una megamarcha el próximo
día 26 y el abandono del Ejecutivo a

los partidos de oposición.
No se conoce el oficio de nego

ciador del exgobernador de Tabas
co pero ha pasado bien la primera
prueba, que fue destrabar el conflic
to con la CNTE en Michoacán.
Lo hizo como lo hicieron en su

momento los secretarios de Gober

nación del PRI y el PAN, a punta de
billetazos, haiga sido como haiga
sido.

La CNTE levantará el bloqueo a
las vías del ferrocarril una vez que
comiencen a recibir los pagos que
el Gobierno estatal les adeuda pero
que por alguna razón llamada Sil
vano la Federación no se los entregó
antes.

En la parte política, López Obra
dor considera cubierta la posición
con su amigo y paisano.
Pero le siguen fallando los opera

dores de los programas sociales, de
protección al medio ambiente, del
sector salud tan duramente critica

do por el pésimo manejo de la pan
demia y la desaparición del seguro
popular.
Es ahí donde el Pr esidente, aun

que lo niegue en público, en pr iva
do reconoce que su Gobierno está
cojeando.
Y no, no se lo dijo ningún secreta

rio de Estado, sino la realidad de la

votación del 6 de junio.
Porque una cosa es que él, en lo

personal tenga buenas calificacio
nes en las encuestas, pero cuando
se evalúa su Gobierno la calificación

que recibe, por lo menos, es de mala.
¿Quiénes le gustan para for mar

parte del dream team de la 4T?
• • • •

Trece años de disputas en tribunales
tuvieron que transcurrir para que fi
nalmente Guillermo Álvarez Cue
vas quedara oficialmente fuera de
la Cooperativa Cruz Azul.
Un Tribunal Colegiado resolvió

el pasado 9 de este mes que la asam
blea realizada el 29 de septiembre
de 2018 fue legal por lo que fueron
validados los nombramientos de

José Antonio Marín Gutiérrez y
Víctor Manuel Velázquez Rangel
como presidentes de los Consejos
de Administración y Vigilancia de la
Cooperativa Cruz Azul.
Personeros de "Billy" Álvarez,

que tiene la categoría de prófugo de
la justicia, lider ados por Federico
Sarabia, presentarán un juicio de
amparo para echar abajo los nom
bramientos pero la justicia resolvió a
favor de los nuevos diligentes.
Adiós "Billy", pero de qué fea

manera.

• • • •

Dice Alejandro Moreno, presi
dente del PRI, que Quirino Ordaz,
próximo exgober nador de Sinaloa
y futuro embajador enEspaña, tiene
que pedirle permiso al Consejo Polí
tico Nacional para aceptar el regalo
presidencial.
Si no, lo expulsan.
Quirino está bien preocupado.
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México, distanciado de EU y lejos de España

El nuevo Gobierno ha creado sus nue

vos paradigmas.
Lejos de los imperios, pero cerca

de sus víctimas.

Las víctimas las crea la ideología de la ad
ministración actual: Estados Unidos ahora y
por supuesto quienes conquistaron México,
los españoles.
Poco importa el medio milenio transcu

rrido desde cuando Cristóbal Colón, cuya
estatua está lejos de la arquitectura urbana,
llegó e influyó en la cultura nuestra.
Esos dos imperios verán sus efectos en estas

celebraciones, iniciadas ayer, con las llama
das Fiestas Patrias.

El embajador estadounidense, Ken Sala
zar, llegó en el momento oportuno para equi
librar con su presencia la inclinación hacia la
izquierda latinoamericana.
La asistencia del presidente cubano Miguel

DíazCanel, con toda su carga de la dictadura
de Fidel y Raúl Castro, tiene su propia signi
ficación.
Los demás, como el argentino Alberto Fer

nández, adquieren significación porque atrás
viene una maquinaria multilateral para ir
contra la Organización de los Estados Ameri
canos (OEA).
Es decir, contra Estados Unidos y Canadá,

marginados de esta convocatoria.

DESINVITACIÓN PROGRAMADA
Pero la 4T no come lumbre.
Vendrán los anti estadounidenses, pero no

estará ausente la representación de Washing
ton porque, ¡ oh tradición!, la costumbre es
invitar a todo el cuerpo diplomático al Grito
déla Independencia del 15 de septiembre y al
desfile del 16.
Pero nadie, y ahí está la expectación, habla

en estas conmemoraciones, de escuchar a Mi

guel DíazCanel en un mensaje oficial.
Veremos las amistades, pero no las ene

mistades.

Fíjese usted desde cuando anunciamos

la última de ellas: el 19 de mayo hace casi
cuatro meses:ElGrito de lalndependenciay
el conflicto con España la ausencia de la re
presentación de España en las fiestas patrias
de México.

Es costumbre la presencia de mandos mili
tares de países amigos para esta ocasión, pero
no será en el caso de España.
¿Porqué?
Porque ni el rey Felipe VI ni el presiden

te Pedro Sánchez han accedido a pedir per
dón a México por los agravios cometidos
por Cristóbal Colón y sus huestes... ¡hace
más de medio milenio!

De ese grado son los odios del Gobierno
actual.

LA VENTAOCESAPOR TELEVISA

1. Televisa lo anunció como actualización,
pero es mucho más.
Llegó a un acuerdo con Live Nation Enter

tainment, INC., en torno a sus acciones con
Ocesa Entretenimiento, una sociedad anóni
ma de capital variable.
Dicho en otra forma :levende40por ciento

de las acciones de Ocesa, lo cual le significará
cinco mil 206 millones de pesos a la empresa
de Emilio Azcárraga Jean.
Como siempre ocurre en estos casos, está

sujeto al cumplimiento de obligaciones y a
siete por ciento temporal para cubrir posibles
pérdidas operativas, "si las hubiera".
Y 2. Tras sexenios de conflictos, el magis

terio de Oaxaca está en paz en este momento.
Muchos otorgan el mérito al goberna

dor Alejandro Murat y a su secretario de
Educación, Francisco Ángel Villarreal.
Pero también ha generado expectativas.
La Coordinadora Nacional de Trabajadores

de la Educación (CNTE), a la cual pertenece
la Sección 22 del SNTE, ve con buenos ojos
aÁngel Villarreal.
Lo identifican como priista, pero con capa

cidad de aglutinar a los 83 mil representantes
magisteriales y contender por la gubernatura
el próximo año.
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• Juicio político, unánime en el Senado. Sorprendió el
que todas las fuerzas políticas avalaran la ley respectiva
y eliminaran el apartado que permitía que los congresos
locales asumieran la responsabilidad de la Cámara de
Diputados federal cuando un servidor público local fuera
sujeto de juicio. Añadieron que la Comisión Jurisdiccio
nal en San Lázaro se integre con diputados que tengan
experiencia jurídica, no improvisados. Ahora el reto es
para los diputados. Interesante...
• Fiesta (reducida) en el Zócalo por el Grito. El
presidente López Obrador convocó a la mayoría de la
población a ver la ceremonia en Palacio Nacional desde
sus casas, por segundo año consecutivo.
• Rogelio Ramírez de la O reviró a la oposición que
Pemex aporta más de lo que se le da. Ante las críticas
en torno al Fondo de Desastres Naturales, gastos en
salud, para migración, entre otros. Lo que dejó en
claro es que no habrá nuevos impuestos, pero sí una
férrea disciplina ñscal porque "no podemos gastar lo
que no tenemos".
• Almudena Ocejo, las críticas. Cuentan que la secre
taria de Inclusión y Bienestar del gobierno de la CDMX
ha recibido críticas por una supuesta falta de operación
política. No olvidemos que su programa estrella, las
pensiones para adultos mayores, ahora está a cargo del
gobierno federal. Como sea, las críticas al parecer son
preludio de algún ajuste... habrá que estar atentos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Jaloneo
De manera clara y
contundente, la Jefa Claudia
le respondió ala bancada
opositara en el Congreso de
la Ciudad de México, quienes
exigen que el informe de
Gobierno sea presencial.
"Es natural que haya estos

tenias políticos, nosotros
vamos a esperar a lo que
decida el Congreso, también,
creo que hay un tema ahí de
Covid; en fin, pero vamos a
esperar id Congreso", señaló
la mandataria.

Asimismo, dejó en claro a
los legisladores capitalinos
que "el mensaje siempre
será que vamos a trabajar
de manera coordinada, una
co sa es q ue n o es tamos d e
acuerdo en el Proyecto de
Nación que encabezamos,

que seamos de partidos
políticos distintos, pero el
mensaje es ala ciudadanía,
que hay que gobernar
con lodos para beneficio
y que nadie politice estos
Lemas, porque, finalmente,
la política es algo muy
importante en nuestra
ciudad, en nuestro país y hay
que hacer política, es algo
que nos corresponde a todas
y todos".
Pero cuando se habla de

temas de seguridad y de
gobernabilidad, aseveró ía
Jefa Claudia, tenemos que
trabajar todos juntos.
En otras palabras, dejen

de estar politizando las
cosas y mejor dediqúense
a chambear a favor de los

capitalinos.
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Lupita, hace un año un grupo de mujeres
pertenecientes al Frente Nacional ni
una Menos México, tomaron el edificio
de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos.

Bienque lo recuerdoChabeliLa,
pedían ser escuchadas y atendidas, no ser
tratadas como limosneras, un país libre
de violencia, donde cada año miles de
mujeres son asesinadas.
Por eso Lupita, el diputado Jorge

Gaviño Ambriz. pidió ai Congreso de la
Ciudad, solicite a la CNDH un informe
sobre los avances de las negociaciones de
la toma de su sede en ei edificio del Centro
Histórico.

Solicitó también que la CNDH informe
qué acciones ha tomado para atender
las demandas de las mujeres víctimas de
violencia, Chabelita.
Un año después, la situación sigue

igual Lupita, la CNDH sin dar respuesta,

el edificio sigue ocupado y las mujeres sin
respuesta a sus demandas,
Por eso Chabelita, el diputado Jorge

Gaviño, dijo que el Congreso déla Ciudad
debe exigir a la CNDH, informe cómo se
está atendiendo la demanda de quienes
hoy siguen ocupando un edificio público
para llamarla atención de las autoridades.
Lupita,como decía el innombrable, no

las ven ni las oyen, tal parece que a nadie le
interesa atender sus exigencias.
Según informes de Naciones Unidas,

en México al menos seis de cada diez

mujeres enfrentan un incidente de
violencia cada a ño, Chabelita.
¿Por qué el silencio de Rosario Piedra

de Ibarra, presidenta de la CNDH?, Lupita.
Así son Chabelita, rehúyen a su

responsabilidad y no afrontan los
problemas, escondiendo la cabeza como el
avestruz, y de esos hay muchos.
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Legalizando tonterías
MÉXICO AÚN NO ESTA PREPARADO
PARA LEGALIZAR NINGUNA DROGA

Sin darme cuenta, llegó a México la
legalización de la marihuana en un
pais donde existen diversas carencias
sociales que evidencian la inmadurez
de una sociedad irresponsable que
pretende sentirse de primer mundo
por cargar unos cuantos gramos de
"weed" llenos de falsas promesas.

El negocio de la marihuana dejó de
serto desde hace mucho el interés de

los cárteles dejó de centrarse en que
marle los pies ai diablo para producir
otra tipo de estupefacientes de mayor
necesidad como ei fentalino o el ya
conocida "chinawhite"

La legalización de la marihuana
tiene un por qué en nuestro país, di
versos productores dejaron de ver
rentable el negocio y se está viviendo
una crisis que difícilmente mejorará
en los siguientes años.
México aun no está preparado pa

ra legalizar ningún tipo de droga, la
poca información sobre las conse
cuencias personales o sociales aún

son inciertas y se desconoce el im
pacto que puede propiciar esta deci
sión a largo plazo.
Me queda claro que es un golpe

certero para los narcomenudistas
que cambiará el modelo de negocio
casi de manera inmediata donde pro
piciará que consumidores se trans
formen en productores, donde las
posibilidades son infinitas para crear
el mejor producto que en algún mo
mento revolucione el mercado.

¿Estamos listos para dar este paso?
Mi atención está centrada de ma

nera directa en tos intereses eco

nómicos qué hay detrás de todo
este "show" y no es tan importan
te prestar atención en la "legaliza
ción" como tal, debemos de pensar
ias razones que obligaron a nues
tros representantes dar ese salto al
abismo cuando apenas aprendieron
a saltar la cuerda.

Que el diablo nos agarre confesa
dos y que el 4:20 no sea un viaje que
nos haga vivir fantasías dignas de
una película de acción.
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Cuba en México
EL GOBIERNO DARÁ "ESPALDARAZO"
A LA REVOLUCIÓN CUBANA
Recientemente, ante ta falta de medica
mentos, se dieron problemas severos en
Cuba. Tengamos presente que de ma
nera infame, nuestros hermanos cu
banos se enfrentan a un añejo bloqueo
económico, donde el gobierno nortea
mericano, impide que la Isla manten
ga relaciones comerciales con distintos
países y sin más, castigan a toda empre
sa que pretenda comercializar con Cuba.
Sin duda un acto criminal, puesto que no
se daña un gobierno, se lastima y pone
en riesgo la salud de personas inocentes,
victimas de perversas ambiciones.
En México, diversos grupos expre

saron su apoyo a las manifestaciones
y por supuesto, hubo confrontaciones,
en ocasiones violentas, con grupos que
defendían los principios de la Revolu
ción Cubana.

Nuestro país volvió a remarcar su
política de no intervención, de que los
cubanos decidan su forma de gobierno
y precisen quienes son sus gobernantes;
para subrayar nuestra postura, el Presi
dente López Obrador ha convocado co
mo invitado especial, a su homónimo
de Cuba, Miguel DíazCanel, para los
próximos festejos patrióticos.
Se espera la llegada de DíazCa

nel el 15 de septiembre y permanece
rá en nuestro País hasta el sábado 18;
también se efectuará una reunión de
mandatarios de la Comunidad de Es

tados Latinoamericanos y Caribeños
(CELAC); a dicho evento, se considera
el arribo de 30 Jefes de Estado; entre
otros renglones se planteará la sustitu
ción de la Organización de los Estados
Americanos (OEA).

Es claro que con la llegada de Mi
guel DíazCanel, el gobierno mexi
cano dará un "espaldarazo" a la
Revolución Cubana.
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¿Jaque nialc a
la triple alianza?
MAESTRO, PARTICIPARÁN 17 PRESIDENTES
EN LA VI CUMBRE DE LA CELAC, AQUÍ
Gran oportunidad pura que se sumen a la
iniciativa de México cíe crear empleos en la
frontera con CA, y echarle montón a EU para
que suelte el dinero.

Divide opiniones el "guiño" de AMLO a Qui
rino Ordaz y Antonio Echevarría.
Es una jugada ajedrecística para poner en
jaque a la triple alianza opositora y que el
Priankenstein y su criado Chuchigor lleguen
más debilitados a 2022 y 2024, lo que signifi
caría el mate. Eso sí, antes de ofrecerles otros
cargos a ambos gobernadores, habrá que aso
marse a ias arcas de Sinaloa y Nayarit.
Obrador llamó "insensibles" a los de la SC

JN por amparar la reparación mi liona ría
a Ángela Azcárraga.
In$en$íble$yotro$ calificativo^ merecen, pero
lo peores que otros machuchones van a muIt ipli
car amparoS para que íes regresen impuestas.
Don Andrés recibirá hoy a Ken Salazar,
embajador de EU que ya se pasea por si
tios turísticos.

Ojalá y sea menos metiche que Landau,
quien comenzó muy alegre comiendo tacos
y luego quería husmear el cocimiento de la
carne, las tortillas, e! aceite, el comal y los
platos nacionales.
Será sin mamuts el nuevo logotipo del Aero
puerto Felipe Angeles.
También sin dinosaurios se está quedando el
Museo de la Corrupción de Insurgentes Nor
te 59: el actual dirigente tiene manos de ve
lociraptory así saqueó a Campeche, pero no
llega a tiranosaurio, apenas a Alitosaurio.
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Acftín Yugulo López
Hernández, el primer
ítíbasqueño en Gobernación
Se rumora que una tarde a punto de llover,
de un día igual a este, pero en 1813, el Siervo
de la Nación, José María Morelos y Pavón.
originario de Valladolid hoy Morelia escribía
los "Sentimientos de la Nación", documento que
ha citado en más de una ocasión el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Será casualidad que 208 años después, el primer

secretario de Gobernación de origen tabasqueño,
Adán Augusto López Hernández acuda a Palacio
Nacional, acompañado de la Titular de Seguridad.
Rosa Icela Rodríguez Velázquez. para hacer
justicia a las personas privadas de su libertad
injustamente. Porlo menos algo es seguro, en el Salón
Tesorería en punto de las 07:00 horas, estarán los
"machuchones", del Gobierno Federal.
Sin embargo, lo que sí es de reconocer es la

habilidad de la Jefa Claudia Sheinbaum. para tejer
bonito en política, por aquello que el gobierno de la
CDMX, ya liberó a40 personas privadas de su libertad
injustamente, la4T va permeando poco apoco.
Tan es así, que incluso algunos panistas desde

el Congreso de la CDMX, ya tienen planeado

copiar algunas ideas del Gobierno federal, como
la pensión de adultos mayores, encabezada porel
tabasqueño Javier May. de Bienestar, pero en Lina
versión capitalina y universal, para todas y todos ios
ciudadanos, ¿tan pocas imaginaciones tendrán los
herederos dt Manuel Gómez Moríii

Loque sí es seguro es que don Jesús Reyes
Heroles. si viera lo desahuciado que está el PRI de
Alito Moreno, seguramente se levantaría de su
eterno descanso para darles lecciones de política,
pues no es posible que la única forma en que
Alfredito del Mazo pueda aparecer bien parado en
el escenario nacional y local, sea pagando millones de
pesos en publicidad, bastará ver sus "bots" en Twitter
y su "Salario Rosa" que bien podrían ser una copia de
mala calidad de una credencial de color vino ¿o no?

POSTIT ¿Alguien sabe los efectos de las
burbujas de Champagne?, pues aseguran los
confidentes de este tundemáquinas, que no
marean, pero como son escandalosas.
Analogía parecida :¡ Kicardito Anaya o acaso,

¿alguien lo recuerda?

I nvía lu opinión diegoecr@me.com
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SENTENCIA FIRME SACA A BILLY
ÁLVAREZ DE LA CRUZ AZUL

l l .U?.klil] ^ i ' k!
los nombramientos de José Antonio
Marín Gutiérrez..}/; Víctor Manuel
Velázquez Rangel como presidentes
de jos Consejos de Administrad^
y Vigilancia, respectivamente, de ía
Cooperativa Cruz Azul, con io que quedó
fuera a Biiíy Alvares, El pasado jueves
9 de septiembre, un Tribunal federal
resolvió»enLdefinitiva gue ^
3S3mbIea.gue; celebró>la..Cooperativa, el 2?.
de septiembre: de'20Í£^
ÍPldmente;.íiniie ja salida d
fíi íI>Slvarez _C u e> a s la c en íentera.
íí^o.()curre t i más de una déccida tle
conflictos legajes.

ENTRA EN OPERACION
NUEVO SISTEMA DE SOLICITUD
DE INFORMACIÓN
*.IU.ns.tituto
SíQeeso a ¡a jnfamción 3/ j^te<^ón
de Datos Personajes dio a conocer que
este lunes iniciaron jas operaciones

del Sistema.de..Solicitud^
a Ía información (SÍSÁlj, con nuevas
funciones para soiieitar información a
ks. institucioiies púbji^ ¿t^
Entre las ventajas de
se .encuentran que reduce jos
P.a.ra procesai;jas..sgiicitudes irm
hasta a 33..sujetos obligados con un
clic;. envía.notifi^
vía^.mensaje de texto»o .^liatsApp sobre el
estatus desus .reg^uerimiem
forí?]1 uja r sí>jicit Ljdes \ía teíci()0 íca a tc>cÍos
iossujetos.obligados del pafe
no contar con acceso a internet.

EN COAHUILA VACUNARAN A
MENORES DE ENTRE 12 Y17 AÑOS
*Elgobenwdor de.CoahuÜa, Miguel
R iquelme, aniunció..gue hc^ im nii Í]a r
de. .menoresL.^tTe.l2xíZ^9.s.^ráni
racunados ..contra^
entre ja entidadj^.Texas^ y es gue

ll!s r 11 enip re saria ¡es tic la Íi.fíii te ra
norte.lograron..gue.¿
proporcionarajas..vacunas..dej ja
.8i?erpara hijosLde_ttabaiadores.cte..
ja industria maquiladora. Éso sí, está
c()n]p[etarnenteclescariadoí]ueeste
beneficio pueda extenderse a ^
industriales dei interior del estado
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i VOTACIONES CERRADAS ¡
§ «La Sesión Ordinaria de este lunes en el
I Congreso de ia Ciudad", demostró que ías
| batallas serán. aiffi CCTradasA^ que ja^
| votaciones realizadas apenas tuvieron
1 diferencias de 2 y tres votos. Tal es el" caso del |
I P11 í A TÍVA ÍÁ'_ C31. •O'T? I
1 (1 Lie; se a iai (_> !?_<_?_ .'CA A ATAVÍA ^ r_ 1
I 5rA?fAkI c:\t ^í AMi VOfiÍí.1 L1:'1 _ A • CA'r' I"1,ÍS A Al A>
| emitir unposicionamiento oficial respecto
1 lAÍ A k_LA AcA IAÍ Al AA A'AA^l Al_ ^ ^_(A _VAA_A
1 caíie de República de Cuba. Isto después de |
1 5A iA^i Al kl ¡AA 1A'Á_ ^Arf1^ A'A1 ÍA'AAT 5A^'_ Í_A. í A^i _LA1AA_^ 5Á rA AAV" !
I las oficinas de la Comisión de los Derechos

Humanos.

i CUENTAS DE 400 MILLONES |
§ ^!.diputado del PAN,..Gon^Jp,E^ná,,
1 _^_(Al AAAA? Í?J. *AbÁCAAAA T A'AA AA Al:l_cA. A k K:A I kAA TA
1 Al CongresoCDMX,.sobre .el^astoy_ejeracio |
| de los 400 millones de pesos que Morena, en
| la primera legislatura, donó para el sistema
1 hospitalario a cargo dél Gobierno .deia CDMX |
1 y con efio atender ias necesidades de las

unidades hospitalarias.^
1 A(r>SÁ!l^A)AgAsJAdjAIAj"A:SAAlAS.AÍ.y>.i!klefí?Ailk.
| Morena le temen a la transpar encia y no son |
I .CAng.IA!kOtAA.c.A!Ae'LnMDATAAÍ(r^j(.,.A!A\kV!.l\S(.).s...
1 :A^!ArAÁs;.JCA.só.qii^TAlVAAAAe\AlAÍAAA.('i.AJAsA;. 1
i los trabajadores. El punto fue rechazado por |

I 32 votos en contra I

| RECHAZAN COMISIÓN L12
s 'Con 331 votos en contraj_27_a fa\pr,_el_
| Pleno del Congreso capitalino rechazó la
1 Í'ÍaI ! 5rAl A' fj" 'AAi ^AkA*!! AAAÍA: íAA_(A k r Al_1 (AA "c:íA _n 'A AÁC Ail__l_cA I
| Jucopo, creara una Comisión Especial Plural
I de seguimiento a las investigaciones d¿
| incidente ocurrido en la Linea 12 del Metro,
1 slpasado03 de mayodel¡año en curso. Los |
I í^orenistas acusaron que; ja propuesta era
1 "mezquina, politiquería barata, (y trataba) de |
| buscar un linchamiento mediático contra
1 el Gobierno''. Por siii>arté, la oposídón
I trato de recoitíar que la Sexta Legislatura
| de la Asamblea convocó a una comisión,
I argumento que no íes convenció.

i INFORME Y NUEVA ETAPA 1
§ "Nos dicen que enla.alcaAdía M;.Aiidaljgo_
1 Ia COA>.cAÍA'.'AÁk)A A^AAÁ
1 "los trabajos de la "Comisión de Cuitara,
1 IgAílclíALl.¡^1AkÍAíA!A.AAlA!A)^".AlA,rUAk^!^Í!A I
1 d ura rlAc. AAA'.s. A !A \ AAUA! I As. A ede A1 es. (TUA'.
1 realizó la concejal,¡.destacó ehmpuisóej__

funcionamiento de la VICA, el programa taxis |
I s^urosparaniujeres,el¡senidodecomedor, |
| gratuito, ia creadón dei Concejo infantil y
1 juvenil". Durante "la pandemia fue puntera, ya
1 que apoyó con sanitizaciones y préstamo de |
1 L.AAqkl^s.AÍV^Í?AAE.yiA:.AAA^\fAA^.yk^AArP!A'.sAs.. 1
| tendrá ía Concejai en este nuevo dcio que
| comienza, tras su reelección.
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Nigeria una
Nación Amiga

unque con vicisitudes so
mos según el African Sta

Atislical Yearbook 2019 una

nación en crecimiento y
de manera conjunta. Con
Angola el primer produc
tor de petróleo ríe África, y

oct a vo de la Organización de Países Exporta
dores de Petróleo con el 3,1 % de la produc
ción total. Desde 2019 incorporamos nuevos
sectores de la economía incluyendo los
emergentes com telefonía móvil y la. indus
tria cinematográfica.Este nuevo cálculo nos
ubicó a la cabeza del continente en cuanto a
tamaño, incrementando su 1'IB en un 89%.

Estos dos factores permitieron al país erigir
se como primera economía ríe África, por
delante de Sudáfrica, represen!andq el 35%
riel P1B subsahariano. Sin embargo, los bajos
precios del pet róleo también contribuyeron
a que en 2015 e.1 crecimiento fuese riel 2,6%,
mientras que en 2016 la economíaentró en
recesión, con una caída del 1,6%. En 2017
se volvió a la senda del crecimiento, con un
incremento del P1B, ayudarlo por larecupe
ración del precio del barril, aunque actual
mente el sector petrolero representa, menos
riel 10% del mismo. En la actualidad como

resultarlo de una prolongarla pandemia ríe
la Covirl 19 los escenarios fueron limitarlos,
no así la grandeza ríe nuestra población que
con disciplina y un ordenarlo confinamien

to limitó las bajas y observa sin triunlalis
mo la forma de navegar contra este flagelo
mundial como también son el cambio cli
mático y la contaminación de ríos y mares
a mejor puerto.
Previo arribo a México me desempeñe

como abogado y con cuatro victorias conse
cutivas como parlamentario que perinit ieron
profundizar en la política interior para com
prender mejor a. la. política: exterior.

Amigas y amigos de México, ciertamente
conforme lo dispone la Convención ríe Viena
de Agentes Diplomáticos la misión del Em ba
jador es estrechar las relaciones bilaterales:
pero paralelamente a esa asignatura rleseo a
partir de los logros alcanzados por mi ante
cesor incrementar los lazos económicos, co
merciales, culi urales e históricos a. través del
contacto con ese noble y pujante pueblo ríe
México que este 15 ríe septiembre celebrará
con bonhomia los 200 años ríe la consuma

ción de su Independencia .
En medio ríe esta eventos que rememora

rán eventos históricos que tendrán lugar en
los lugares donde originalmente sucedieron
invito, a torios los empresarios mexicanos a
invertir en ima nación rielas 54 naciones afri
canas que ofrecen oporl unidades, seguridad
y certeza, Ayúdenosa descubrir a Nigeria, tie
rra de oporl unidad es.
«Embajador de Nigeria
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Los niños tienen derecho a vacunarse contra el Covid19
unque. existe una vacuna
contra el Covid19 dispo
nible para los niños de
12 a 15 años en los Esta
dos l uidos; en México

se niega a dar vacunas a
1 nuestros niños. La Admi

nistración fie Alimentos y Medicamentos
(EDA) ha dado autorización para uso fiel
biológico en este sector de la población.
Al regrésar a clases presenciales es

necesario que los niños estén vacuna
dos, ya que fié lo contrario se pueden
infectar por el Covid19, y el riesgo 110
solo es para los menores, sino para las
personas que conviven con ellos. La
vacunación es una herramienta fun
damental para detener la pandemia.
Desgraciadamente, la Administra

ción dé López Obrador 110 contempla
la inmunización fie los menores., ya que
Según lo dicho por el Dr. Galéll 110 son
población fie riesgo.

Ante la negativa institucional, cientos
de padres en México han buscado vacu
nar a.sus hijos a través de los tribunales,
interponiendo amparos. El mandatario
desacreditó estos amparos asegurando
que detrás de estos recursos están las
empresas farmacéut ¡cas.

¡Basta de manipulación, urgen las
vacunas!

Debido a la negativa fiel gobierno
fié López Obra flor de proporcionar va

cuna a los niños. Los padres de más de
250 menores, en plena tercera ola del
virus, presentaron cientos de amparos
para conseguir la dosis y a pesar de
que un juez federal falló a su favor, ni
las autoridades estatales, ni las fede
rales los inmunizado contra el virus.

;No es posible que en México se nie
gue un derécho fundamental, como es
el derecho a la salud!

El gobierno debe ser más
sensible, es iiiuy_frustraiite
para los padres que
una vez que gastaron
en contratar un abogado
para que promueva un
amparo, buscando
proteger la salud de sus
hijos, y después de un
peregrinar jurídico, los
padres logran una Sentencia
de amparo, que obliga al
gobierno a la aplicación
de la vacuna contra el

Covid19 a sus hijos; y
cuando parece que hay una
luz en el camino para los
padres y los niños, resulta
que al acudir a la Secretaría
de Salud les niegan de

nueva cuenta la vacuna.

México debería aiendr lo que estable^
ció la Organización Mundial fie la Salud
para los niños y adolescentes con enfer
medades crónicas graves, lo que lo colo
can én un alto riesgo por lo que deben
figurar como una población prioritaria
en las campañas de vacunación fie los
países. Dicho documento es base de los
amparos que se están promoviendo. Ya
dos paises en el mundo han abierto la
vacunación contra el Covid19 en me

nores, Estados l. nidos a partir de los 12
años con Pfizer y Chile desde, los 6 años
con la vacuna fie Sinovae.

¿Por qué México no sigue el ejemplo?
México registró hasta él 5 fie sep

tiembre 70.063 casos positivos de coro
navirus en menores y 685 defunciones
infantiles, según el más reciente repor
té dé la Secretaría Ejecutiva del Sistema
Nacional de Protección de Niñas, Niños
y Adolescentes.

Tristemente llevamos más de 600 ni
ños muer tos,

¿Qué eS lo que quiere el Gobierno,
más niños muertos?

La 4T debe garantizar el derecho a
la salud de nuestros niños., la vacuna
contra él Cúvid ha demostrado que zal
va vidas

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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25 años en lucha por la Concordia y Pacificación
M Sorpresivamente" el 1 dé

enero de 1994, el ejército Za
patista de liberación nacional
(EZLN), inició una insurrec
ción armada en el estado de

Chiapas; aquel suceso histó
rico, lo conocemos hoy como

el levantamiento zapa lista. Kesalio entre
comillas la palabra sorpresiva porque
mientras para muchos se trató de un su
ceso completamente desconocido y por
Consiguiente sorpresivo, para muchos
otros, se trató de la consolidación y ma
terialización de tina recurrente lucha por
hacer valer la dignidad.
El levantamiento zapa lista no surgió

de un momento a otro,."sorpresivamen
te'1. Fu"é producto de torio un proceso dé
reflexiones que comenzó desdela década
de 1980. De acuerdo con documentos del

Ejéreit o Zapaüsta, "el EZLN fue creado para
conquistar por medio de la lucha armada
la liberación nacional y nuestra segunda
independencia, y no suspenderá la lucha
hasta instaurar en nuestra patria un régi
men político, económico y social de tipo
socialista". El levantamiento zapatista., fue
el crisol donde se conjuntaron luchas y
clamores sociales de los movimientos so

ciales desde los 60's y 70's..Pero, sin lugar

a dudas, el componente fundamental al
frente fie todas las luchas y reivindicacio
nes, es que estamos hablando de un mo
vimiento indígena.

La sorpresa escaló más allá de las fron
teras nacionales.,y la prensa y comunidad
internacional se enteraron del ahora he
cho histórico. El EZLN puso en el escenario
internacional la defensa de los derechos

colectivos © individuales negarlos históri
camente a los pueblos indígenas, la cons
trucción fie un nuevo modelo de nación
democrática, libertaria y justa.

Los reflectores y ojos del mundo ob
servaban con minuciosidad la estela tle

esperanza para los pueblos indígenas del
mundo que ponía de relieve el Ejércit o Za
patista. La medial ización y propagación a
través fie. internet, (aún en ciernes) del con
flicto a nivel mundial lo convirtió en uno

fie los primeros sucesos de lo que ahora
llamamos viralización. De tal forma que el
gobierno de Ernesto Zedillo no pudo llevar
a cabo un proceso de aniquilación del mo
vimiento, iniciado por su antecesor Carlos
Salinas, viéndose forzado a la negociación
de la paz.

Derivado de este proceso, entre 1995
y 1991i, en San Andrés Larráinzar el go
bierno y el EZLN construyeron las bases

y acuerdos para firmar la paz. Este pro
caso, constituye, uno fie los ejercicios más
importantes de diálogo, participación,
y democracia para construir uno fie los
mayores clamores del pueblo tle México
(pendiente hasta la lerlui). la paz. Tuvimos
el honorde formar parlé de la Comisión fie
Concordia y Pacificación, para facilitar el
diálogo y la. conciliación entre el EZLN y el
gobierno mexicano. Pero más allá de sitio
terminar con el conflicto armado, nuestro

objetivo sigue siendo hasta la fecha que
exista un reconocimiento pleno a los dere
chos y garantías de. los p ueblos indígenas.

Han pasado 25 años fíesele la firma fie
los Acuerdos y lodos los gobiernos inclui
dos el fie Salinas, Zedillo, Eox, Calderón y
Peña Nielo, han omitido el lema. El mundo
indígena para nuestros anteriores gober
nantes sólo funcionó para, "adornar" sus
©venios, utilizando vilmente a las y los in
dígenas en el discurso. El reconocimiento
a los derechos, la justicia y la paz para los
pueblos no ha llegado. La cuarta transfor
mación hoy tiene la gran responsabilidad
y oporl unidad de lograr no sólo la paz,
sino la dignidad y justicia para todos los
pueblos de nuestro país.
«Senador por Morena

@NarroJose
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Partidos sin
pensamiento
La autoridad electoral debe llevar a cabo

tareas que nunca ha realizado, ya sea
por el protagonismo de su cúpula» re
ducida a once consejeros, o bien por
que trata de trabajar Jo menos posible,
ganando lo más posible.

El 1NE actual ni el I! K anterior, donde
empezaron a cobrar quienes ahora ocupan cargos
de importancia, se preocupó por conocer la deci
sión colectiva respecto asu visión sobre los partidos
políticos; sin embargo, lo que sí debieron procurar,
y trabajar muy duró con ello es que todo partido
con registro debe tener un proyecto sólido que le
garantice competir en igualdad de circunstancias.
La falta total de proyectos actualmente exige al

1NE que en lugar de que ocupen sus horas de ofici
na en pelear por conservar su salario injustificado,
sometan a los partidos a crear o fortalecer un pen
samiento político, administrativo e ideológico que
los identifiqué para que esto los haga Competitivos
en las urnas.

El divorcio de la política en la mayoría ele los par
tirlos fue impuesta por una derrota inesperada en
2018, creyeron recuperar terreno a fuerza fie crít icas
y descalificaciones en 2021 y lograron muy poco,
olvidando sus raíces ideológicas, sin las cuales no
puede haber competencia democrática.
Es como si a alguna mercancía de consumo

común se te olvidara el eslogan que Jo identifica,
ante el mercado. La oposición, principalmente, se
quedó sin soporte ideológico por preocuparse en
desgastar al contrincante hasta combatirlo como

si se trata de un enemigo.
La democracia implica forzosamente proyectos

partidistas sólidos que identifiquen a los partidos
en un sistema donde la representación de la pobla
ción se asienta en esas organizaciones, más que en
personajes. Porque el líder o candidato sin ideario,
sin un proyecto, propio, que atraiga a las masas no
garantiza el triunfo electoral, menos aún si el bien
común es un concepto olvidado.

No hay pensamiento opositor, hay críticas de la
oposición a lodo lo que se dispone en el gobierno
y gsto desgasta, más al que critica sistemáticamente
tratando de destruir, que a quien construye bien o
mal, desde un trabajo permanente en la adminis
tración púbica.
Los valores de la. derecha , hacia donde se ha re

corrido ideológicamente la oposición tiene como
reducto de pensamiento en la religión, y a partir
de dogmas crea consignas políticas que al llegar a
la sociedad se desvanecen como humo en lugar de
encontrar una solución concreta, por no estar aso
ciadas a la realidad de la mayoría de los mexicanos.
Debe rediseñarse 'a oposición desde el interior

de cada partido, que si bien padece una división
inevitable, tiene el conirincanieafuera. Sin partidos
fuertes no hay democracia y sin ésta no hay gober
nabilidad. La. Competencia política sustenta el go
bierno, pero una oposición derrotada y dividida sólo
puede boxear de sombra sin enemigo real al frente.
«Analista político

@Josangasa
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El inicio de la LXV Legislatura
| LXV Legislatura, la últi
ma del gobierno de Andrés
Manuel López( Mirador, con
mayoría en las Cámaras lle
gó con prisas para impulsar
inicial ivas fie su proyecto.
Ln una semana, sin comi

siones integradas en la Cámara de Di
putados se aprobaron tres leyes: la Ley
Federal de Juicio Político y Declaración
de Procedencia; la Ley Federal de Revo
cación de Mandato y la Ley Orgánica dé
la Armada de México. Sí, se aprobaron
sin el análisis técnico qué se hace en las
comisiones y sin parlamento abierto.
Por mandato constitucional,
cié ias primeras tareas que
tendrá el Poder Legislativo
es la discusión y aprobación
del Paquete Económico
2022, el cual contempla
un crecimiento de más

del 4% del PÍB y un gasto
de 7,088,250.3 millones
de pesos en el Proyecto de
Presupuesto de Egresos de
la Federación (PPEF2022),
misino que tendrá que
ser aprobado a más tardar
el 15 de noviembre.

Al presupuesto fie los últimos tres
años poco se le lia modificado respec

to al entregado por la Secretaría de
Hacienda, el margen de gestión de los
legisladores es escaso, incluso la bolsa
para proyectos de cultura, deporte e
infraestructura en la que municipios y
organizaciones podían bajar recursos
fue eliminada. L1PPFF2022 al igual que
los ant eriores le apuesta a los programas
sociales y obras del Gobierno Federal.
Mucho se lia eterno que los organismos
autónomos fueron de los más castiga
dos, resallando el recorte al Lnsl iluto

Nacional Electoral, sin embargo, esta
comparación fie reducción se hace con
el asignado al de este año, en el que se
llevó a cabo el proceso electoral más
grande de la historia.
Dentro de la agenda legislativa para

el primer periodo ordinario de sesio
nes, también se encuentra la Glosa, la
cual consiste en el análisis fiel informe

presentarío por el gobierno en el que
se cila a comparecer a los Secretarios
ríe Estado como un ejercicio ríe rendí
cióri fie cuentas. Por la situación que
enfrenta el país el lema económico, ríe
salud, bienestar y seguriríarí serán ríe
los más debatidos.

Adicional a lo ya aprobarlo, el Pre
sidente fie la República ha. anunciado
tres reformas constitucionales: una en

materia ríe seguí ¡dad con el objetivo
ríe incorporar la Guartlia Nacional a la
Secretaría ríe la Defensa; la segunda en
materia, eléctrica a fin de que el Estado

recobre la rectoría ríe este sector; y la
político electoral que toflo indica estará
basada en los recorl.es presupuéstales,
qué implicaría la reducción ríe los in
tegrantes ríe los órganos ríe dirección
tanto del INF como del TFPJF así como

la disminución ríe los plurinominalés.,
entre otros lemas.

Fn la oposición hay coincidencias
en impulsar reformas a fin de reac
tivar la economía y subsanar los es
tragos de la pandemia, proteger a las
instil liciones del Estarlo, gestionar un
presupuesto que atienda las fieman
rías acinales ríe los mexicanos y que
regresen algunos ríe los programas y
l if le i co m i s os f l es ap a rec i f 1 o s.
Como puede observarse la agenda

legislativa es amplia. La oposición ya
advirtió que no apoyará las iniciativas
anunciarías por el Presidente. Las refor
mas constitucionalés y nombramientos
requieren fie la mayoría calificada para
Su aprobación, estos acuerdos ya',suce
dieron en la LXIV Legisla t ara, sin em bar
go, la nueva conformación de la Cámara
y con la mirada puesta en el 2024 harán
que el camino de negociación sea más
difícil. Deseamos que lo que Se apruebe
sea en beneficio del país y que trascien
da más allá fie una administración

•Colaboradora de Integridad
Ciudadana, Politóloga por la UAM.

Twitter: @Mendozal88 @integridad_AC
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Independencia
y padres
fundadores

egún Krauze, Hidalgo hizo la única revolu
ción que en sus circunstancias podía ha
cer: una guerra de. castas, agraria, política
y; sobre todo, santa. Un incendio teológico
I que solo quería liberar a los indios de la
ominosa postración económica, laboral,
social y,sobre, todo, humana, de 300 largos

años. Aliñadamente, el autor dice que México nació en
verdad de la cosí illa fie aquel hidalgo con nombre ríe
arcángel que, en un acto emblemático (un grito) emilirlo
en un lugar emblemático (Dolores) arrasó tres siglos de
oprobio virreinal en medio de un libertario frenesí.

Justo Sierra llamóa Hidalgo el mexicano supremo ríe
la historia. Ante él, palidecían torios los otros caudillos
ríe la Independencia. Su propósito se lo dictó el amor a
una patria que no existía sino en ese amor; él fue, pues,
quien la engendró; él essu padre, es nuestro padre". Ig
nacio Ramírez, el nigromante, escribió: "Los mexicanos
no descendemos del indio, tampoco del español, deseen
tiernos de Hidalgo".

Por su parle, Morelos realizó una gran adición a la
lucha. Inlrorlujo un cuerpo enormemente original de
argumentos ideológicos y políticos que la legitimaron
y un alegato moral con prescripciones increíblemente
modernas de justicia económica y social. Con el gene
ralísimo, el ideal ríe igualdad cobró tama importancia
en el país entero, como el ríe libertad nacional (Krauze).

Ll Siervo de la Nación dedujo, creo que con razón,
que a un reino conquistafio le era lícito no obedecer a
su rey y reconquistarse, Ouando fuera, gravoso en sus le

yes insoportables. Además de sus extraordinarios Senti
mientos ríe la Nación, Morelos le rlio al país su primera
Consl.il ución republicana, la de Apatzingán. "La nación",
dijo Lorenzo de Zavaía., "parecía tomar una existencia
que no tenía".
Apresarlos, Hidalgo y Morelos fueron sometidos a

juicio y declararlos culpables en ríos jurisdicciones: la
eclesiástica y la militar.

Ln la primera, la Sentencia prodil oria fue "Herejía". Les
retiraron el poder de oficiar su ministerio arrancándoles
la piel de la palma ríe las manos con una filosa legra ríe
piala. Para mayor humillación, les negaron los santos
óleos, murieron excomulgados y sin los sacramentos ríe
su fe. Ln la militar, la alevosacausa fue "Alia Traición". Sin
misericordia, sin honores, sin el trato de combatientes
comandantes enemigos, los fusilaron arrodillados, de
espalrlas y vendarlos.
A unas horas del aniversario de la incandescencia

libertaria ríe 1810, reflexionemos sobre nuestros padres
fundadores. Ln medio de esta segunda triste noche anual
ríe «rito, rterliquémosles un pensamiento. Son héroes
inmarcesibles que soñaron e iniciaron esto que hoy lla
mamos México.

Conmemoremos estos altos espíril us la noche fiel día
15. Ln verdad nos dieron sempiternas patria y libertad. Su
prodigiosa vida, inconmensurable obra y muerte egregia,
nos obligan a estar a su altura en estos tiempos ásperos,
recios, difíciles. Aseguremos su trascendencia, enaltezca
mos su legarlo y merezcamossu sacrificio. ¡Viva México!
«gsergioj@gmail.com / @EIConsultor2
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La política
de alianzas
del Presidente
Las recientes adquisiciones del pre

sídeme Andrés Manuel López Obra
dor, que se suman al movimiento
para la transformación de la vida
pública de México, han dejado a mu
chos con la boca abierta. Sin embar
go, parafraseando las máximas de la

polílica mexicana, en polílica 110 existen las ca
sualidades y no hay sorpresas, sino sorprendidos.
JSás invitación pactada a integrarse al gobier

no del presidente López Obrador, lincha a los
gobernadores salientes Quirino Ordaz Coppel y
Antonio Echevarría García, de Sinaloa y Kayarii
respectivamente, se fue construyen fio poco a po
co dinamo ;tres años.

El Presidente hizo la labor de manera perso
nal, en cada reunión, en cada petición, en cada
proveció aprobado, con el apoyo federal brin
dado a esas entidades y en los casos solicitados
fie manera particular. Fue tejiendo fino, sintió
la afinidad que existía con estos gobernadores
y decidió ganar esos estados él mismo, meses

antes de la elección.

Ya én confianza y con las encuestas en la. ma
no, el acuerdo electoral se dio por la vía de los
hechos, se incluyeron las prioridades de lo$ go
bernantes locales en los municipios y distritos
solicitados. Ambas partes cumplieron y Morena
arrasó en Sinaloa y Nayarit. Ahora el presiden
te Andrés Manuel culmina magisiralmeüte ésta
operación sumantlo y presumiendo est.os nuevos
compafleros dé lucha.

Primero le asestó un ti uro golpe al PBX con
Quirino Ordaz y después, con Antonio Echeva
rría., a un panismo enfrascado en un proceso in
terno para la renovación de su dirigencia y con
desatinos como haberse reunido con Santiago
Abascal, dirigente del ultraderechista Vox, que
les metió en un enredo fiel que todav ía no salen
y que fue bien aprovechado por Morena, para
pasár de la defensiva a. la ofensiva.
Se encendieron las alertas de la oposición,

porque no fueron las únicas entidades en las que
se caminó de manera coordinada para arrasar en

Contra RéplicaFecha: 14/09/2021
Página: 2

Area cm2: 480

1 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 90,902

Página 10 de 12



el pasado proceso electoral. Esperan ver quién
será el siguiente destapatlo y un grueso manto de
desconfianza cubre y confronta a. los que hasta
hace unos días parecían muégano.

Pero como dije en un inicio, no era una sorpre
sa, no la vio venir quien 110 quiso hacerlo. Bastaba
con revisar los listados de candidatos en esas

entidades federativas, para saber que algo no
cuadraba y cuando Jos resultarlos se dieron, toda
duda fue disipada. De sorprendidos está llena la
banca de la polílica. Espero que hayan aprendido
que el presideuieLópez Obrador 110 solo se hace
notar lodos los días en las mañaneras, también
se hace sentir en las elecciones.

ENTRE GITANOS
1) Quien más gana con estás nuevas adquisi
ciones de la 4T, es sin duda la presidenciable
y jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Asi
de fácil se echa a la bolsa dos grandes aliados.
2) En la CDMX dio inicio la difusión fiel Ter
cer Informe. Con spots ligeros, frescos y bien
producido*, la jefa fie Gobierno se muestra
cercana a la gente. La transformación avanza,
es el slogan que tanto molestó a la oposición.
3) En el 2005, rumbo a la sucesión en el

entonces Distrito Federal, un grupo de diri
gentes perredistascomo Armando Quintero,
Jesús Ortega y Pablo Gómez fueron identifi
cadoscomo el TIJCOM (Todos l nidos Contra
Marcelo), que tenía como misión cerrarle el
paso a Marcelo Ebrard rumbo a la jefatura
de Gobierno, a quien acusaban de tener un
pasado salmista. Fracasaron en su intento.
Ahora los papeles se inviert en y nace el TU»
COC ( Todos Unidos Contra Claudia), para
tratar de equilibrar una balanza que está in
clinada hacia la jefa de Gobierno. Los men
sajes y las lotos son claras, Marcelo Ebrard y
Ricardo M011 real hacen amarres. Pero igual
que el TüCOM fie hace 16 años, quedarán
en el intento.

4) A pesar de que la dirigencia nacional de
Morena ha dicho fuerte y claro que ya deben
quedar atrás los sectarismos y purismos, hay
algunos que se siguen sintiendo dueños del
partido. Si 110 logran superar esa fijación y de
jan de vivir en el pasado, los aislados ahora
serán ellos.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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